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Em depoimento à CPI da Covid, Bruna Morato, que representa médicos demitidos pela empresa, detalha operações do “gabinete paralelo” do Governo Federal. Página 15

Advogada liga Prevent ao Ministério da Economia
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Imprensa nacional destaca 
ensino remoto do Estado

Número de endividados na PB 
chegou a 1,1 milhão em agosto

Política de educação a distância desenvolvida na Paraíba 
obteve a maior nota em índice de qualidade.  Página 8

Com gastos médios de R$ 3 mil por pessoa, dívidas 
passaram de R$ 3,4 bilhões durante o período. Página 17

Colunas
A paisagem humana da nossa querida 

cidade (...) deixou de contar com a presença 
cordial, sempre alvissareira e mesmo conterrânea  

de Armando Klabin.  Página 2
Gonzaga Rodrigues
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Últimas

Jogos decisivos do Botafogo 
terão monitoramento do VAR
Equipamento entrará em campo já no próximo jogo, 
sábado que vem, contra o Ituano, no Almeidão. Página 21

Novidades no Pix Em caso de suspeitas de fraude, 
bancos poderão bloquear usuários por 72 horas. Página 4

Paraíba

Esportes

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

441.224

21.381.393 

232.426.039

9.304

595.520

4.758.486
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

4.117.907

235.242.316

6.175.033.595
Assim como o Google (...), o Instagram 

também traz as suas recomendações e regras. A 
justificativa é a mesma: oferecer melhor 

experiência para o usuário.  Página 17
Georgina Luna

Ministro confirma vacinação 
de reforço a partir de 60 anos
Em Nova York , onde cumpre isolamento, Marcelo 
Queiroga anunciou a ampliação da terceira dose.  Página 3

Obras de esgotamento irão 
beneficiar 76 mil sertanejos
Governo do Estado executa projeto em São Bento, Belém de 
Brejo do Cruz, São José de Piranhas e Coremas. Página 25

Juliette entrevista Val Donato 
para programa do Multishow
Papo irá ao ar amanhã e, nele, cantora paraibana faz 
um balanço da carreira e anuncia novidades.  Página 9

Paraíba retirou mais 
de três toneladas de 
drogas de circulação
De acordo com o Núcleo de Análise Criminal e Estatística, Forças de Segurança também 
apreenderam mais de 2,4 mil armas de fogo entre janeiro e agosto deste ano. Página 3

Foto: Divulgação/ALPB
Foto: Evandro Pereira

Retorno presencial ALPB define início de atividades híbridas a partir da 
próxima semana e vai cortar salário de servidor que não se vacinar contra covid. Página 13 Mil dias de Bolsonaro Na PB, ministro Bento Albuquerque 

assina contrato para exploração de fosfato de Miriri. Página 14
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A Prevent Senior, uma operadora de planos de saúde focada no 
público idoso, passará à história, sem dúvida, como parte ativa de um 
dos eventos mais estarrecedores e macabros descobertos pela CPI da 
Covid, que investiga a atuação do Governo Federal na pandemia.

A empresa acumula uma série de denúncias, que vão da adulteração 
de prontuários e atestados de óbitos de pacientes até o uso de seres 
humanos como cobaias em experimentos. Os fatos foram narrados ao 
longo das últimas semanas por depoentes ouvidos pela comissão.

Tudo já seria inadmissível sob o ponto de vista moral, ético e 
legal, mas há algo ainda pior nesse enredo criminoso: a Prevent 
Senior adotou essa “política da morte” para atender aos interesses 
do Governo Federal, que insistia na prescrição do “kit covid” e na 
flexibilização das atividades no Brasil.

Esse “pacto” foi citado ontem pela advogada Bruna Morato, em 
depoimento à CPI. Morato representa 12 médicos, demitidos pela 
Prevent, que encaminharam dossiê à comissão, relatando detalhes 
desse acordo entre a empresa e o Governo Federal.

A advogada citou a existência de uma “parceria” entre os 
diretores da operadora e integrantes do chamado gabinete 
paralelo, cujo objetivo era estabelecer uma estratégia de defesa, 
especialmente, do medicamento hidroxicloroquina contra a covid-19.

Experimentos e falsos laudos sobre a suposta eficácia do 
medicamento serviriam para ratificar os discursos do Governo 
Federal de que “as pessoas poderiam sair às ruas”, sem medo. 
Segundo Morato, isso interessava diretamente ao Ministério da 
Economia, que queria evitar “abalo econômico muito grande” com as 
medidas de isolamento social.

Essa espécie de “sociedade” foi peça fundamental para a 
disseminação das ideias negacionistas do presidente Bolsonaro, 
que tem atacado, desde o início da pandemia, os governadores que 
adotaram medidas de restrição visando à não disseminação do vírus.

Diante dos fatos narrados pela advogada, confirmando denúncias 
que constam do dossiê encaminhado pelos médicos, o presidente da 
CPI, deputado Omar Aziz, já afirmou que os trabalhos da comissão 
vão continuar.

Não se sabe, a esta altura, o que é mais preocupante: se a 
gravidade dos fatos revelados até agora ou se a certeza dos 
integrantes da CPI de que há ainda muito mais a ser descoberto.

Pacto contra a vida Sala antiga
O copo meio cheio de música antiga que 

solta baixinho do alto-falante de um rádio 
antigo à pilha. O ar esfumaçado de memórias 
queimadas na ponta de cada cigarro. Nas pa-
redes, muitas histórias retratadas visitadas 
pela janela. Mural familiar em fotos estranhas, 
sem risos e nem poses. Os que sobraram tro-
cam conversas breves no batente de cimento 
diante da casa velha, da porta de entrada da 
sala antiga. Mistérios da família voltam para 
assombrar a todos.  

Num canto, dois cachorros dormem 
com as orelhas alertas para 
eventualidades inexpressi-
vas. Mais adiante, um gato 
compartilha a cena; ainda 
mais observador ao mundo 
ao redor. No terreiro, a ilu-
minação fraca avança até o 
máximo de suas forças ao se 
confundir com o breu con-
forme a noite se adentra em 
finais atrasados de dias de verão, fazendo sur-
gir pequenos pontinhos luminosos piscantes 
de outras casas e salas antigas da vizinhança.

A conversa segue entre frases curtas e 
silêncios longos. Histórias sempre recontadas 
fazem o lugar parecer não avançar com os 
ponteiros do relógio. De tão repetidas a plateia 
já as conhece de cor, mas isso não reduz o grau 
de atenção, assiste como se fosse novidade; 
tivesse novos detalhes e desfechos.

Da sala antiga, os olhos famintos dos fami-

liares de outras gerações (alguns personagens 
dos velhos contos) acompanham os relatos 
como que para corrigir distorções ou acrésci-
mos que alterem a narrativa ou simplesmente 
verdades renasçam. Os mais velhos falam, os 
mais novos sinalizam concordância. No espa-
ço correm pequenas ondas de arrepios. Se os 
corpos se foram, as fotografias de tantas gera-
ções os mantêm vivos espíritos. Eles dividem 
os espaços das paredes ao lado de retratos de 
santos e outras figuras religiosas.  

A ventania aumenta calafrios e a ines-
perada chuvarada atiça as 
fantasias, aproximam as noi-
tes até a saída da lua cheia. 
Ao longe, um cão uiva. Os bi-
chos se aninham, as pessoas 
se amontoam, o suspense 
aumenta. Velhos fantasmas 
acordam. Das sombras de 
cada recanto da sala antiga 
saltam temores, segredos, 

dores, choramingos. As faces das fotos se agra-
vam, temem terem seus sigilos revelados, suas 
faltas apontadas. As paredes respiram fundo. 

São gerações de lutas, mortes, medos, 
amores abortados, violências. Dá quase para 
perceber objetos remexidos, cortinas avoantes, 
caixões entreabertos. De repente, um rangido 
rouco na porteira e... um grito: “O café está 
pronto!” A história é interrompida. Todos vão 
à cozinha. A sala fica vazia. Apenas com os 
velhos retratos. 

Armando Klabin e seu mundo
A paisagem humana da nossa querida 

cidade, desde a 2ª feira da semana passada, dei-
xou de contar com a presença cordial, sempre 
alvissareira e mesmo conterrânea  de Armando 
Klabin. Em 1985 recebeu de outro empresário, 
o governador José Carlos da Silva Junior, ao lado 
de Evaldo Gonçalves, presidente da Assembleia, 
o título de cidadão paraibano. Paraibano numa 
hora em que entrava em crise de mercado um 
dos pilares da nossa economia, o sisal. 

Mas começou a nos agendar em sua con-
vivência desde a madrugada de junho de 1958, 
quando chega para conhecer e avaliar as possi-
bilidades de industrialização do sisal do produ-
to numa hora em que já se arrastavam as nossas 
exportações. Amigo e antigo colega de colégio 
de Marcelo Veloso Borges, filho do senador Vir-
gínio, é despertado, em sua vi-
são de mundo empresarial, pelo 
contraste fascinante de imagens 
da terra agreste, de cactos para 
ele exóticos, com exemplares de 
extrema cordialidade e excep-
cional inteligência, a exemplos 
distintos do gentleman dos Ve-
loso Borges e do genial Assis 
Chateaubriand. Ambos convivas 
dos Klabin-Lafer desse primeiro 
mundo social e cultural de em-
presários e de homens públicos.  

Armando, o irmão mais novo, Daniel e 
Israel integram a terceira geração de uma fa-
mília de imigrantes que escolheu o Brasil para 
se libertar do antissionismo da Europa eslava. 
O fundador do clã divisa em terras brasileiras, 
abertas à imigração, um sonho de libertário. E 
de Maurício Klabin passa a Maurício Freeman 
Klabin. Vende fumo, instala uma papelaria, 
passa a tipografia, traz os Lafer, e na segunda 
geração, onde atua  Wolff, o pai de Armando, a 
firma já passa a conglomerado com empresas 
do Rio de Janeiro a Santa Catarina. Wolff Klabin 
torna-se o grande capitão, nos negócios, nas 
relações, nos investimentos, nos resultados. 
Com quem os rapazes o veem em abraços e 
articulações? Com Getúlio, que os estimula a 

produzir celulose em terras próprias do Para-
ná, a libertar a imprensa, em plena guerra, da 
importação de papel; com Assis Chateaubriand, 
“gênio do Brasil” segundo Lobato. E em abraços 
mesmo com Einstein, com Malraux em suas 
passagens pelo Rio. 

Um outro Klabin, Israel, funda o ISEB, 
precursor das teorias de desenvolvimento 
econômico é convocado por JK para encontrar 
saída para o Nordeste do clamor dos bispos. Ao 
chegar, Celso Furtado se entende primeiro com 
esse grupo onde se encontrava outro paraibano 
de valor, Cleantho Leite. 

E voltando a Armando, hóspede de Mar-
celo, nasce a Cosibra, criada em 1959, passando 
a exportar seu primeiro fio agrícola de sisal 
em 1961; Armando e Roberto Augusto Dutra, 

também da Klabin, paraibani-
zando-se com casa residencial 
olhando para o Cabo Branco, 
votando nas seções eleitorais 
de Santa Rita, querendo ver e 
saber da família paraibana e 
de seus valores. Com amigos, 
compadres e saudades à me-
dida que o desembarque se foi 
dificultando. 

Nos últimos três ou quatro 
anos minguavam as inspeções, 
as visitas. Vinha mais para sen-

tar na calçada em frente à morada e curtir a 
passagem das nossas descendentes em compe-
tição com o promontório célebre já desfigurado. 

Devo a Armando Klabin o encorajamento 
para escrever a história de duas das suas gran-
des empresas, a PONSA de Goiana e a COSIBRA 
de Santa Rita. Dispunha de nomes prestigiosos 
como o de Carlos Heitor Cony, que já havia nar-
rado a saga iniciada pelo ancestral da família. 
E para escudar-me trouxe o primo, Celso Lafer, 
para o prefácio. Depois veio a Cosibra, traduzida 
para a língua dos consumidores do seu produto, 
os americanos. Achando pouco, não vinha aqui 
que não me convidasse para o camurim que os 
cardápios tratam por robalo. Apesar da longevi-
dade de suas empresas, ele preferia a dos livros. 

 Das sombras de cada 
recanto da sala antiga saltam 

temores, segredos, dores, 
choramingos... As paredes 

respiram fundo.   

 Devo a Armando 
Klabin o encorajamento 
para escrever a história 

de duas das suas grandes 
empresas, a PONSA de 
Goiana e a COSIBRA de 

Santa Rita   

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador

Foto: Reprodução/Projeto Fragatasurprise.com

Doçura e poluição

Fotolegenda
Foto: Marcos Russo
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Aije foi protocolada em dezembro 
de 2020, mas as audiências de ins-
trução foram suspensas pela Justi-
ça Eleitoral, que acatou argumen-
to da defesa segundo o qual parte 
das provas não havia sido pericia-
da. A denúncia pede a cassação 
dos vereadores Carol Gomes e Rui 
da Ceasa (PROS); Waldeny Santa-
na e Cledson Rodrigues, este últi-
mo licenciado (DEM) e Saulo No-
ronha (Solidariedade).     

Faz nove meses 
De Acordo com o Ministério 
Público, os partidos Pros, So-
lidariedade e DEM usaram 
cinco candidaturas femininas 
de fachada apenas para pre-
encher a quota de gênero. 
Ou seja, seriam candidaturas 
fictícias. O DEM já foi acusa-
do desta mesma prática em 
Itaporanga, mas a Justiça 
Eleitoral julgou improceden-
te a Aije. 

A cor das faixas de protesto – laranja – 
e os sacos cheios de laranjas erguidos 
no ar já antecipavam que o protes-
to em frente à Câmara Municipal de 
Campina Grande tinha relação com 
candidaturas-fantasmas ou – olha 
ela aí de novo! – ‘laranjas’. O grupo 
cobrou agilidade no julgamento de 
Ação de Investigação Judicial Eleitoral 
(Aije) sobre este tipo de crime. 

Protesto alaranjado  

Com Cenário de estabilidade, seCretário admite 
Flexibilização em eventos: “em Fase de estudos”   

CinCo Candidaturas 

A pandemia de covid-19 atingiu indistintamente todos os setores produtivos, isso é ponto pacífico, 
mas o setor de eventos – que também se insere no de turismo – foi quase que ferido de morte. 

Eventos de todos os portes foram suspensos e a proibição para que fossem realizados permeou 
a maioria dos decretos governamentais, aqui e alhures, por motivos óbvios: a aglomeração de 
pessoas, um dos fatores mais proibitivos em tempos de crise sanitária, lhe é peculiar. Com o 
decréscimo de internações por Covid-19 – a Paraíba está entre os estados que apresenta menor 
ocupação de UTI para adultos: 17% - e a estabilidade no número de casos diários, hospitaliza-
ções e óbitos, aumentaram as chances para se pensar em um processo gradual de flexibilização 
no setor, com a presença de público, admite o secretário estadual de Saúde, Geraldo Medeiros 
(foto). “Ainda estamos na fase de estudos para permitir uma flexibilização, mas que não traga 

riscos à população”, explicou o secretário em entrevista, admitindo que o próximo decreto 
estadual de medidas restritivas para o combate à doença deverá ter Atédecisões im-

portantes quanto a esse particular. É uma tendência, de acordo com Medeiros. 
Esta semana, ele tratou da pauta de flexibilização com a Associação Brasileira de 
Promotores de Eventos (Abrape) e com empresários que atuam no setor.   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

A composição da direção do PSB foi alterada, 
mas o deputado federal Gervásio Maia se man-
tém na presidência do partido na Paraíba. Com 
a destituição das deputadas Estela Bezerra e 
Cida Ramos, e da ex-prefeita de Conde, Márcia 
Lucena, foram nomeados Gilma Germano (vice
-presidente), Fábio Maia (primeiro-secretário) e 
Buba Germano (secretário de finanças).

Psb: ComPosição Foi alterada, mas 
Gervásio maia Continua Presidente 

“não tenho Pressa” 

Contra o ‘PassaPorte’ 

Prefeito de Campina Grande, Bruno Cunha Lima 
confirma ter recebido o convite de ACM Neto 
(DEM) para se filiar ao novo partido que resultará 
da fusão com o PSL. Disse que irá avaliar, mas 
pontuou: “Não tenho pressa [para trocar de par-
tido]”, dando a entender que sua permanência no 
PSD não está garantida. E explicou: “Toda movi-
mentação precisa ser conversada com aliados”.  

Enquanto Cícero Lucena já anunciou que adotará o ‘pas-
saporte’ da vacina em João Pessoa, Bruno Cunha Lima se 
posiciona contrário à regra de exigir comprovação de va-
cina para ter acesso a locais públicos em Campina Gran-
de. “Não me é pedido vacina contra caxumba ou varíola”, 
disse, numa emissora de TV. Quer um contra-argumen-
to? Não temos pandemia de tais doenças.  
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As Forças de Seguran-
ça da Paraíba apreende-
ram 3,3 toneladas de en-
torpecentes e 2.421 armas 
de fogo de janeiro a agosto 
de 2021. Os números são 
do Núcleo de Análise Cri-
minal e Estatística (Nace) 
da Secretaria da Segurança 
e da Defesa Social (Sesds), 
que também constata a re-
dução de roubos e furtos 
de veículos, sendo 2.675 
recuperados e devolvidos 
aos seus proprietários, 
entre ouros indicadores 

criminais com resultados 
positivos.

De acordo com rela-
tório do Nace, nos oito 
primeiros meses do ano, 
houve um aumento de 4% 
nas armas apreendidas. 
No ano passado, foram 
2.322 espingardas, revól-
veres, pistolas e outros 
tipos de armamentos, e 
agora 99 armas a mais. Já 
em relação às drogas o au-
mento nas apreensões foi 
de 158%, com 2 toneladas 
449, 55 quilos de maco-

nha, 34 quilos de crack, 
251 quilos de cocaína re-
tirados das ruas. De janei-
ro a agosto de 2020 foram 
1.291,75 quilos.  

Nos oito meses, tam-
bém se mantém a redu-
ção de ataques a bancos 
(-30%), com sete casos 
neste ano e dez no ano 
passado, em mesmo perío-
do. Desde 2016, a redução 
chega a 91%. Em relação à 
subtração de veículos, foi 
registrada queda de 3% 
nos roubos de motocicle-

tas, 1% nos roubos de au-
tomóveis, 17% nos furtos 
de motocicletas e 27% nos 
furtos de automóveis. A re-
dução geral foi de 6%. 

As prisões de interes-
se estratégico, realizadas 
pela Polícia Militar e pela 
Polícia Civil, somaram 
2.128 acusados de crimes 
contra a vida, contra o pa-
trimônio, incluindo roubos 
de veículos, e pessoas com 
mandados de prisão em 
aberto, recolhidas ao Siste-
ma Prisional. 

O Corpo de Bombei-
ros Militar foi responsá-
vel por 2.025 resgates em 
acidentes de trânsito e 87 
socorros de vítimas de ten-
tativas de homicídio de ja-
neiro a agosto de 2021. 

Para o secretário Jean 
Nunes, os resultados refle-
tem o trabalho realizado 
pelos policiais militares, 
civis e bombeiros mili-
tares, alinhados com um 
Planejamento Estratégico. 
“Nossas ações são foca-
das nos resultados e nas 

avaliações de um trabalho 
que tem como principal 
foco a redução de assassi-
natos e de crimes contra o 
patrimônio. No momento, 
focamos no combate aos 
homicídios em áreas es-
pecíficas e na manutenção 
dos números de queda, de 
forma a otimizar o empre-
go do nosso efetivo, que 
nessa pandemia trabalha 
duplamente: no enfrenta-
mento à violências e nas 
fiscalizações das medidas 
sanitárias”, frisou.

Forças de Segurança tiram das 
ruas 3,3 toneladas de drogas
Apreensões foram realizadas de janeiro a agosto deste ano; ações da polícia também recolheram 2,4 mil armas de fogo

Por vídeo, o ministro 
da Saúde, Marcelo Queiro-
ga, garantiu que, ainda esse 
mês, o Brasil vai iniciar a 
aplicação da dose de reforço 
(a terceira dose) em todos 
os brasileiros com mais de 
60 anos de idade. O anúncio 
foi feito durante evento de 
comemoração dos mil dias 
do governo Bolsonaro reali-
zado ontem em João Pessoa 
e que contou com a presen-
ça do ministro de Minas e 
Energia, Bento Albuquer-
que, e do representante da 
Saúde, Rodrigo Cruz (leia 
sobre o evento na página 14 
desta edição). 

Queiroga fez o anúncio 
em vídeo porque está com 
covid-19 e se encontra em 
Nova Iorque, nos Estados 
Unidos, cumprindo isola-
mento. “Já tínhamos garan-
tido a terceira dose para 
idosos acima de 70 anos e 
profissionais de saúde,  ago-
ra vamos estender também 
para essa faixa etária”.

De acordo com Queiro-
ga, são cerca de 7 milhões 
de brasileiros. Seu substitu-
to na Saúde, Rodrigo Cruz, 
aproveitou o evento para 
falar que essa dose de refor-

ço só poderá ser tomada por 
idosos que tenham, no míni-
mo, seis meses de intervalo 
da segunda dose. Ele tam-
bém comentou que estará 
sendo distribuído em todo 
o país 60 milhões de testes 
para a covid-19, visando 
ampliar a testagem em mas-
sa dos brasileiros. “O SUS 
funciona em parceria com o 
governo estadual e munici-
pal e parabenizamos a todos 
pelo trabalho realizado aqui 
na Paraíba, com o avanço da 
vacinação”, comentou o mi-
nistro interino da Saúde.

“É possível hoje, no fi-
nal do mês de setembro, já 
ofertar para os idosos bra-
sileiros uma dose de reforço 
da vacina. Além dos idosos 
com mais de 70 anos e dos 
profissionais de saúde que 
já foram anunciados como 
contemplados com o refor-
ço, agora o Ministério da 
Saúde vai atender aqueles 
com mais de 60 anos”, disse.

O reforço para as pes-
soas que tomaram a se-
gunda dose há mais de seis 
meses, será independente-
mente do imunizante usado 
no primeiro ciclo de imuni-
zação. Até então, essa nova 

etapa da vacinação está 
sendo realizada, preferen-
cialmente, com a vacina da 
Pfizer/BioNTech. Na falta 
desse imunizante, a alter-
nativa é usar as vacinas de 
vetor viral Janssen ou Astra-
Zeneca.

Até o momento, o Go-
verno Federal já distribuiu 
mais de 284,6 milhões de 
doses de vacina contra a 
covid-19. Dessas, 233,2 mi-
lhões foram aplicadas, sen-
do 145,2 milhões em pri-
meira dose e 87,9 milhões 
em segunda dose ou dose 
única. Mais de 639,1 mil fo-
ram doses de reforço para 
idosos, pessoas imunossu-
primidas e profissionais de 
saúde.

Queiroga confirma dose de reforço para o público 60+

Ministro da Saúde fez o anúncio por vídeo, porque está com covid-19 e se encontra em Nova York, em isolamento

Terceira dose da vacina 
contra a covid-19 deve 
ser aplicada em idosos 

que tenham, no mínimo, 
seis meses de intervalo 

da segunda dose

Foto: Marcus Antonius/Arquivo
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Recursos poderão ser bloqueados por 72 horas caso haja suspeita de que a conta beneficiada seja usada para fraude

A partir de 16 de novem-
bro, as instituições financei-
ras poderão bloquear o rece-
bimento de transferências via 
Pix a pessoas físicas por até 
72 horas, caso haja suspeita 
que a conta beneficiada seja 
usada para fraudes. A medida 
consta de resolução publica-
da ontem pelo Banco Central 
(BC), com medidas adicionais 
de segurança para o sistema 
instantâneo de pagamentos.

Segundo o BC, o bloqueio 
preventivo permitirá que a 
instituição financeira faça 
uma análise mais cuidadosa 
de fraude em contas de pes-
soas físicas, aumentando a 
chance de recuperação dos 
recursos por vítimas de algum 
crime ou extorsão. O bloqueio 
será imediatamente comuni-
cado ao usuário recebedor.

A resolução também 
torna obrigatória a notifica-
ção de infração, por meio da 
qual as instituições registram 
eventuais irregularidades e 

compartilham as informações 
com as demais instituições 
sempre que houver consulta 
a uma chave Pix. Atualmente, 
essa notificação é facultativa. 
O BC também ampliou o uso 
do mecanismo para transa-
ções em que o pagador e re-
cebedor tenham contas no 
mesmo banco e para opera-
ções rejeitadas por suspeita 
fundada de fraude.

O uso de informações 
vinculadas às chaves Pix será 
ampliado para prevenir frau-
des. As instituições poderão 
consultar as notificações de 
fraudes vinculadas a usuá-
rios finais mesmo em pro-
cedimentos não vinculados 
diretamente ao sistema de 
pagamentos instantâneos, 
como abertura de contas.

Responsabilização
A resolução obrigou que 

os mecanismos de segurança 
adotados pelas instituições 
sejam no mínimo iguais aos 
procedimentos do BC. Casos 
de excessivas consultas de 
chaves Pix que não resultem 

em liquidação ou de consultas 
a chaves inválidas deverão ser 
identificados e devidamente 
tratados. O BC também de-
terminou que as instituições 
que oferecem o Pix serão 
responsabilizadas caso fique 
comprovado que a fraude 
decorreu de falhas nos me-
canismos de segurança e de 
gerenciamento de riscos. As 
instituições estarão obrigadas 
a usar as informações vincu-
ladas às chaves Pix como um 
dos fatores para autorizar ou 
rejeitar transações.

Aprimoramento
Em nota, o BC informou 

que as medidas criam incen-
tivos para que os participan-
tes do Pix aprimorem cada 
vez mais seus mecanismos 
de segurança e de análise de 
fraudes. Todas as medidas 
entrarão em vigor em 16 de 
novembro, exceto os limites 
de R$ 1 mil para transações 
noturnas entre pessoas físi-
cas, aprovado na semana pas-
sada, que entra em vigor em 4 
de outubro.

Wellton Máximo  
Agência Brasil 

Banco Central aprova medidas 
adicionais de segurança do Pix

As medidas vigoram em 16 de novembro, exceto o limite de R$ 1 mil para transações noturnas, que entra em vigor dia 4 de outubro

Foto: Marcelo Casal/Agência Brasil

Novos 31 casos de con-
taminação pela covid-19 e 
seis óbitos em decorrência 
do agravamento da doen-
ça foram confirmados pela 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), ontem. Entre 
os novos casos, 22 são con-
siderados moderados ou 
graves, que precisam de au-
xílio hospitalar. Com os nú-
meros, a Paraíba chegou a 
441.224 casos confirmados, 
sendo 333.781 pacientes 
considerados recuperados 
e 9.304 óbitos.

Aproximadamente 
98.139 casos notificados en-
contram-se em aberto. Os 
números são relativos a ca-
sos em recuperação ou com a 
situação não finalizada no sis-
tema de notificação de casos.

Todas as mortes con-
firmadas no boletim diário 
aconteceram entre segun-
da-feira e ontem, acome-
tendo três homens e três 
mulheres com faixa etária 
de 51 a 83 anos. Entre es-
tes, apenas um não possuía 
comorbidades, nos demais 
foi observada a presença 
de cardiopatia e diabetes 
como fatores de risco mais 

frequentes. Uma das mortes 
aconteceu na residência da 
vítima e as outras cinco em 
hospitais públicos. Os pa-
cientes residiam em Campi-
na Grande, com três mortes, 
João Pessoa, Alagoa Grande 
e Mamanguape, com uma 
morte cada. A SES investiga 
ainda outros 19 falecimen-
tos ocorridos entre os me-
ses de pandemia.

Além disso, novos 13 
pacientes deram entrada 
em unidades de referência 
para o tratamento da doen-
ça entre a segunda-feira e 
ontem. Dados do Centro Es-
tadual de Regulação Hos-
pitalar registram o total de 
142 pessoas hospitalizadas 
nas unidades de referência 
para o tratamento da co-
vid-19. A ocupação total de 
leitos de UTI (adulto, pediá-
trico e obstétrico) em todo o 
Estado é de 16%, e mantém 
14% nos leitos de enferma-
ria para adultos. 

Entre as Macrorregiões 
de saúde, a Região Metropo-
litana de João Pessoa tem 
uma taxa de 12% em leitos 
de UTI ocupados, já nas en-
fermarias o número é de 
10%. Em Campina Grande, 
estão ocupados 17% dos 
leitos de UTI e 21% em lei-

tos de enfermaria. O Sertão 
tem a maior ocupação em 
UTI com 33% dos leitos 
ocupados e 21% em enfer-
marias.

A maior concentra-
ção de casos, entre as 223 
cidades, acontece nas ci-
dades com mais de 5 mil 
confirmações: João Pessoa 
(106.111), Campina Grande 
(45.207), Patos (14.028), 
Guarabira (10.087), Caja-
zeiras (9.957), Cabedelo 
(9.745), Santa Rita (9.528), 
Bayeux (8.388), Sousa 
(7.414), Pombal (5.914), 
São Bento (5.894), Esperan-
ça (5.533) e Mamanguape 
(5.007).

De acordo com in-
formações do Sistema de 
Informação do Ministério 
da Saúde, foram aplicadas 
4.117.907 doses de vacinas 
contra a covid-19 em todo 
Estado. Sendo 2.715.992 
pessoas foram vacinadas 
com a primeira dose e 
1.391.564 completaram os 
esquemas vacinais, onde 
1.328.818 pessoas toma-
ram as duas doses e 62.746 
utilizaram imunizante de 
dose única. Até o momento, 
a Paraíba já distribuiu um 
total de 4.677.222 doses de 
vacina aos municípios. 

O Congresso Nacional 
promulgou ontem a reforma 
eleitoral estabelecida pela 
Emenda Constitucional 111. As 
novas regras já serão aplicadas 
a partir das eleições de 2022.

Aprovada no Senado na 
semana passada, entre os prin-
cipais pontos está a contagem 
em dobro dos votos dados a 

candidatos negros, índios e 
mulheres para efeito da distri-
buição dos recursos do fundo 
partidário e eleitoral nas elei-
ções de 2022 a 2030.

A medida também abre 
uma possibilidade para depu-
tados e vereadores não perde-
rem o mandato se deixarem 
os partidos, desde que haja 
anuência das legendas para 
essa saída. Além disso, fica 
prevista a mudança na data 

das posses de presidente da 
República e governadores. No 
caso do primeiro, a posse será 
no dia 5 de janeiro, e no dos 
governadores, no dia seguinte, 
6 de janeiro. Essa mudança va-
lerá a partir da eleição de 2026.

Para o presidente do Con-
gresso, senador Rodrigo Pa-
checo (DEM-MG), a reforma é 
“enxuta, mas com preceitos que 
contribuem para o equilíbrio 
da atividade política brasileira”.

Paraíba tem cerca de 98 mil 
casos de covid-19 em aberto

PEC da reforma eleitoral é 
promulgada no Congresso

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Heloísa Cristaldo
Agência Brasil

No Busto de Tamandaré

Sobre PEC da Inovação

João Pessoa sedia Jampa 
Beach Games a partir de hoje

ALPB ouve pesquisadores 
durante audiência pública

João Pessoa vai sediar o 
Jampa Beach Games a par-
tir de hoje até o próximo 
domingo (3), no Busto de 
Tamandaré. Com cerca de 
1.500 atletas sendo espera-
dos, o evento envolve sete 
modalidades, entre elas, 
beach tennis e maratona 
aquática. As competições 
contam com o apoio da Pre-
feitura de João Pessoa, atra-
vés da Secretaria de Juven-
tude, Esporte e Recreação 
(Sejer).

O beach tennis vai abrir 
o primeiro dia de compe-
tições, que começa às 9h. 
São quatro disputas simul-
tâneas nas areias da Praia 
de Tambaú: BT10 e BT200, 

que é a nível internacional 
e tem mais de R$ 80 mil em 
premiação; Brasileiro In-
fanto-Juvenil e Campeonato 
Brasileiro Open, aberto para 
o público em geral.

Além do beach tennis, 
a capital será sede da Copa 
Brasil de Handebol de Areia, 
que vai contar com a presen-
ça das principais equipes 
do Brasil, como Apcef-PB e 
Português-PE. Os jogos co-
meçam amanhã.

O secretário de Juven-
tude, Esporte e Recreação 
da capital, Kaio Márcio, des-
tacou a força de João Pes-
soa nos esportes de areia 
e projetou que o evento 
será a oportunidade para 

descobrir novos talentos. 
“João Pessoa é uma cidade 
que respira esporte e, prin-
cipalmente, os esportes de 
areia. De fato, ficamos mui-
to felizes em poder abraçar 
um evento de grande por-
te como este e que envolve 
várias modalidades. Com 
certeza, vamos dar oportu-
nidade para novos atletas 
surgirem, uma nova gera-
ção que está vindo. É o caso 
de pessoas que estão sendo 
descobertas no beach ten-
nis e vem com um grande 
número de praticantes. A 
Prefeitura de João Pessoa 
abraça esse evento com 
muito carinho”, comentou 
Kaio Márcio.

A Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba realizou on-
tem uma audiência pública 
a respeito da proposta de 
emenda constitucional que 
inclui a inovação entre as 
atividades a serem fomen-
tadas pelo Estado, ao lado 
da ciência e da tecnologia. 
A PEC faz parte do projeto 
do marco legal na área, que 
inclui também um proje-
to de lei – ambos a serem 
votados pela assembleia. 
Participaram deputados e 
também convidados de vá-
rias instituições científicas.

Não houve polêmicas: 
todos os participantes res-
saltaram a importância da 
PEC. Cláudio Furtado, se-
cretário de Estado da Edu-
cação e da Ciência e Tec-

nologia, enumerou o que 
essas ações no legislativo 
almejam alcançar. “Maior 
competitividade das em-
presas paraibanas, maior 
segurança jurídica para os 
pesquisadores, maior pere-
nidade no financiamento”, 
disse ele.

Rubens Freire, secre-
tário executivo de Ciência e 
Tecnologia, lembrou que a 
insitucionalização das po-
líticas públicas na área já 
está na Constituição Esta-
dual promulgada em 1989. 
“Mas política pública só se 
realiza se houver mobiliza-
ção social em torno dela”, 
afirmou.

A audiência pública 
teve como objetivo justa-
mente ouvir a comunidade 

científica sobre a proposta 
enviada pelo Governo do Es-
tado à AL. O deputado Buba 
Germano é o relator da PEC 
e Ricardo Barbosa, presi-
dente da comissão especial, 
coordenou a audiência. 

Também falaram: Ro-
berto Germano, presidente 
da FapesqPB; Eduardo Jor-
ge, do Núcleo de Tecnolo-
gias Estratégicas em Saúde, 
da UEPB; Daniel Macedo, do 
IFPB; o juiz Jeremias Melo, 
coordenador do Centro de 
Inteligência e Inovação do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba; Josemir Moura Maia, da 
Coordenação de Inovação 
Tecnológica da UEPB; Re-
nan Gusmão, da UFCG; e os 
deputados Taciano Diniz e 
Wilson Filho.
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Prefeitura de João Pessoa tem realizado reuniões para encontrar soluções visando recuperar o lugar onde a cidade nasceu 

Porto do Capim: revitalização 
é aguardada pelos moradores
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Lucilene Meireles 
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

 
Ver o Porto do Capim 

revitalizado é um sonho an-
tigo de quem vive no berço 
da cidade de João Pessoa, 
localizado no Centro His-
tórico, às margens do Rio 
Sanhauá. A concretização 
desse desejo parece estar 
cada vez mais próxima.
Depois que o antigo pro-
jeto desandou, uma nova 
proposta de revitalização 
está sendo construída pela 
Prefeitura de João Pessoa. 
A base é o diálogo com a 
comunidade, ouvindo suas 
necessidades e avaliando a 
possibilidade de, mesmo 
com a retirada dos imóveis 
da área ribeirinha, manter 
essas pessoas próximas do 
lugar que conhecem como 
lar. 

Ainda não há prazos, 
nem defini-
ções, mas os 
moradores 
estão na ex-
pectativa de 
que a mu-
dança, enfim, 
não demore a 
acontecer. 

Para eles, 
a vontade é 
uma só, pro-
teger o man-
gue e conti-
nuar vivendo perto dele. 

Para a Prefeitura de 
João Pessoa, é importante 
preservar a natureza e ga-
rantir o bem estar de sua 
população. Por isso, vem 
mantendo essa conversa 
para elaborar um projeto 
em comum acordo com a 
população. 

Impedido de trabalhar 
por problemas de saúde, 
João Batista da Silva Lima, 
de 52 anos, nasceu no Por-
to do Capim e mantém uma 
relação de amor com o lugar. 
Ele contou que está feliz em 
perceber que a Prefeitura 
tem procurado conversar 
com os moradores, mas 
ressaltou que não tem a 

menor intenção de deixar 
o local. “Nasci e me criei no 
Porto do Capim. Não quero 
sair nunca. Esse projeto tem 
que ser feito deixando todo 
mundo aqui”, disse.

A cabeleireira Larissa 
Rodrigues da Silva morava 
às margens do Rio Sanhauá 
e, várias vezes, viu a casa ser 
invadida pela maré. A solu-
ção era ir para a casa dos 
pais, no antigo Curtume, ali 
mesmo no Porto do Capim. 
Quando a água baixava, ela 
retornava. 

“Assim como outras 
pessoas, invadi um terre-
no ao lado da casa deles 
e abandonei a casa velha, 
mas estou esperando que 
esse projeto dê certo. É um 
sonho de todo mundo que 
mora aqui”, comentou.

Para Verônica Lima de 
Carvalho, que mesmo sem 
ser professora oferece re-

forço escolar 
para crianças 
da comunida-
de no Ponto 
de Cultura, a 
expectativa é 
boa. Ela con-
firmou que, 
embora sem 
dar prazos, 
a Prefeitura 
tem conver-
sado com os 
moradores, e 

o projeto está sendo cons-
truído, se adaptando à co-
munidade. Duas reuniões 
importantes foram realiza-
das, mostrando, conforme 
observou, o interesse de 
trabalhar de acordo com o 
desejo das pessoas.

“Queremos que enten-
dam que nós temos uma 
relação profunda com esse 
território. Muitos saíram e 
não se adaptaram fora. Aqui 
somos uma grande família, 
temos o rio como quintal, 
temos contato com o Cen-
tro Histórico, estamos perto 
do Centro da cidade. Nossa 
vida é no Porto do Capim”, 
acrescentou ela, que mora 
há 25 anos no local. 

Diálogo aberto 
e relocação 
de moradias

Conforme a Seplan, o obje-
tivo é construir a solução mais 
adequada e consensual para que 
o lugar onde a cidade nasceu seja 
de usufruto da própria comu-
nidade local, dos moradores de 
João Pessoa e de quem visita a 
cidade. As intervenções previs-
tas envolvem desde a questão 
habitacional até a instalação de 
equipamentos e prestação de 
serviços. 

No quesito habitacional, o 
processo prevê a relocação de 
moradias. Para isso, a Prefeitura 
está propondo e discutindo com a 
comunidade alternativas de áreas 
de habitação, a exemplo do antigo 
prédio da Proserv, que fica próxi-
mo à antiga sede da Prefeitura, no 
Varadouro. Além de habitação, as 
intervenções previstas abrangem 
ações relacionadas às áreas de 
Educação, Saúde e de equipa-
mentos de lazer, cultura, turismo, 
entre outras. 

A Seplan destacou, através 
da assessoria de imprensa, que 
os estudos, propostas e o proje-
to em si estão avançando, assim 
como os entendimentos da pre-
feitura com a comunidade e seus 
representantes, além dos órgãos 
envolvidos. O controle e acom-
panhamento da quantidade de 
moradores, por exemplo, está a 
cargo da Secretaria de Habita-
ção, que periodicamente atualiza 
esse controle. 

Sobre a destinação dos pré-
dios históricos situados no Porto 
do Capim, a Seplan informou que 
ainda não foi definida. Especifi-
camente no Porto do Capim são 
três. Destes, dois estão abando-
nados - a Alfândega e a antiga 
Superintendência da Alfândega 
- e o outro é a antiga fábrica de 
gelo, onde há uma marcenaria. 

 
MPF acompanha situação
O procurador do Ministério 

Público Federal (MPF), José Go-
doy está acompanhando o proce-
dimento do Porto do Capim. Ele 
explicou que a Prefeitura ainda 
não apresentou o projeto, já que 
ainda não foi concluído. Sobre a 
situação atual, ele confirmou que 
a Prefeitura criou um grupo de 
trabalho com a comunidade e 
dele sairá a nova proposta.

História
Muitos moradores residem 
na área do Porto do Capim 
desde que nasceram, há 

décadas. Prefeitura elabora 
projeto de revitalização.

Onde a cidade nasceu
O plano da Prefeitura é promover a 

recuperação da área como um todo e 
devolvê-la revitalizada como um símbolo 
onde a cidade nasceu. 

De acordo com informações repas-
sadas pela Secretaria de Planejamento 
(Seplan) de João Pessoa, um projeto da 
gestão anterior para o local não logrou 
êxito, não obteve a aprovação mínima 
necessária para implementação. A atual 
gestão buscou retomar a ideia de trans-
formar o Porto do Capim. 

Agora a Prefeitura está em perma-
nente diálogo com a comunidade local, 
com o Ministério Público Federal (MPF), 
com os órgãos de proteção histórico/
ambiental, e trabalhando com as de-
mais secretarias municipais diretamente 
envolvidas. 

Além da Seplan, o processo envolve 
as secretarias de Habitação e Secretaria 
de Infraestrutura para construir a solução 
mais viável e participativa possível.

Fotos: Evandro Pereira

Porto do Capim, às margens do Rio 
Sanhauá, tem grande importância 
histórica na fundação da cidade

Com o passar do tempo, a redução da importância econômica e a ocupação desordenada provocaram a degradação da área

Muitas casas foram construídas em terrenos invadidos, transformando o Porto do Capim num aglomerado urbano

Prefeitura quer a transformação urbana do Porto do Capim, mas ainda não há prazos ou definições do projeto a ser implantado
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Projeto Estação Digital transforma peças que iriam para o lixo em computadores, impressoras e scanners

Eletrônicos restaurados serão 
doados a comunidades carentes

Sara Gomes
saragomesreporterauniao@gmail.com

Você sabia que o seu lixo 
eletrônico pode ter um destino 
correto e sustentável? É que a 
Secretaria de Ciência e Tecnolo-
gia (Secitec) de João Pessoa, por 
meio do Serviço de Recondicio-
namento de Eletrônicos (SRE),  
reaproveita peças eletrônicas 
transformando-as em compu-
tadores, impressoras e scan-
ners, que serão instaladas em 
comunidades carentes, através 
do projeto Estação Digital. Caso 
o resíduo eletrônico não tenha 
mais nenhuma utilidade, será 
encaminhado para artesãos 
parceiros, podendo se transfor-
mar em uma peça totalmente 
original. Até o momento, 300 
equipamentos eletrônicos,  que 
foram restaurados, serão desti-
nados às estações digitais,  mas  
a  distribuição está suspenda  
devido à pandemia.

De acordo com o diretor de 
Difusão e Inovação Tecnológica 

da Secitec, Edvaldo Vasconcelos, 
o SER recebe, de diversos ór-
gãos públicos e privados, equi-
pamentos eletrônicos (baterias 
de lítio, carregadores de celu-
lares, peças de computadores, 
impressoras, aparelhos de TV, 
pilhas e etc.) sem utilidade que 
são avaliados e restaurados.

“Após o conserto, o apa-
relho eletrônico ganha o selo 
“Reuse” da Secitec para iden-
tificação de equipamentos 
eletrônicos recondicionado 
entregues, como símbolo da 
economia circular”, conta Ed-
valdo.

Objetivo 
O diretor da Secitec dis-

se que o projeto visa oferecer 
aulas de informática básica às 
comunidades carentes de João 
Pessoa. “Continuamos conser-
tando os computadores na pan-
demia, mas só iremos instalá-lo 
quando o prefeito de João Pes-
soa, Cícero Lucena, decretar a 
retomada do projeto”, declarou.

Se as peças eletrônicas 

não tiverem nenhuma utilida-
de, terão outro destino que é o 
artesanato eletrônico.

“As peças que não funcio-
nam transformamos em  casi-
nha pra gato com o monitor, 
quadros, troféus de metal, en-
tre outros objetos. O artesana-
to eletrônico é um modelo de 
negócio inovador e o que seria 
descartado passa a ter um novo 
uso, como peça decorativa ou 
utilitária nas mãos dos artesãos 
paraibanos”, complementou 
Vasconcelos.

O diretor Edvaldo Vas-
concelos informou ainda que 
a Secitec disponibilizará cole-
tores de resíduos eletrônicos 
em praças, supermercados, orla 
de João Pessoa para facilitar a 
coleta da população

“Existe um custo para 
implementação dos coleto-
res, então uma parte será 
disponibilizada pela Secitec 
e a outra provavelmente será 
custeada pela iniciativa priva-
da”, declarou. 

Onde entregar o lixo eletrônico?
Por enquanto, os postos de coleta 

em supermercado e empresas privadas 
estão desativados devido à pandemia 
do coronavírus. No entanto, é possí-
vel entregá-los na sede da Autarquia 
Especial Municipal de Limpeza Urba-
na (Emlur), localizada no Bairro dos 
Estados; e na Secretaria de Ciência e 
Tecnologia, em Água Fria.

Mas quem não tiver condições de 
se locomover a um desses locais, pode 
acionar o serviço Cata-treco da Emlur 
para recolher móveis e eletrodomésti-
cos em suas residências.

A solicitação do Cata-treco pode 
ser feita por meio dos telefones 0800-
083-2425 / 3214-7628 / 3214-7660. 
O atendimento ocorre de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h (exceto fe-
riados). O solicitante deve informar o 
item a ser recolhido, além do endereço, 
com ponto de referência. O prazo para 
realizar o recolhimento é de até 10 dias 
úteis. O usuário pode acompanhar sua 
demanda por meio do número do pro-
tocolo gerado no ato do atendimento.

O coordenador de coleta seletiva 

da Emlur, Franklin Linhares, ressalta 
a importância de conscientizar a po-
pulação sobre o descarte correto do 
lixo eletrônico, pois se não for feito de 
maneira adequada prejudica o meio 
ambiente por décadas.

 “O lixo eletrônico apresenta metais 
pesados em sua composição, então 
além de serem altamente canceríge-
nos, se forem jogados na natureza de 
qualquer forma contaminarão o lençol 
freático”, frisou.

De acordo com o superintendente 
da Emlur, Ricardo Veloso, o órgão tra-
balha com a lógica da sustentabilidade 
para haver redução, reutilização e 
reciclagem.

“Reduzir consiste em diminuir a 
quantidade de resíduo produzido, 
desperdiçar menos, consumir só o 
necessário, sem exageros. Reutilizar é 
dar nova utilidade a materiais que na 
maioria das vezes consideramos inúteis 
e são jogados fora. Reciclar significa 
dar nova vida a materiais a partir da 
reutilização de sua matéria-prima para 
fabricar novos produtos”, declarou.

O descarte do lixo eletrônico, se não for feito de maneira adequada, prejudica o meio ambiente por décadas

Doe Mais Amor

Ação social acolhe famílias carentes há 5 anos
Ítalo Arruda
Especial para A União

Há mais de cinco anos, o 
Projeto Doe Mais Amor Paraíba 
leva às pessoas em situação de 
vulnerabilidade social não só ali-
mentação, mas também assistên-
cia às suas necessidades. Além da 
distribuição de alimentos como 
sopa, pães e cestas básicas, a ação 
voluntária faz doações de roupas, 
calçados, brinquedos e alguns 
móveis à população carente da 
Região Metropolitana de João 
Pessoa.

De acordo com o auxiliar 
administrativo Germano Lima, 
idealizador e coordenador do 
projeto, a ideia surgiu no ano 
de 2015 e se consolidou entre 
um grupo de jovens da igreja 
que frequentava. “Percebemos 
que alguns moradores estavam 
passando por dificuldades e, 

então, começamos a arrecadar 
alimentos para ajudá-los”, disse 
Germano ao explicar que, inicial-
mente, o projeto adotou o nome 
de “Mão Amiga”, mas, conforme 
foi crescendo e se destacando 
devido às ações desenvolvidas, 
transformou-se no Projeto Doe 
Mais Amor Paraíba.

Com a ajuda de 10 volun-
tários, Germano promove, duas 
vezes por semana, a distribuição 
de sopa e centenas de pães aos 
moradores das comunidades 
adjacentes ao bairro Mário An-
dreazza, em Bayeux, onde fica lo-
calizada a sede do projeto. Além 
disso, semanalmente, são doadas 
cerca de 15 cestas básicas às fa-
mílias que passam por alguma 
dificuldade financeira e solicitam 
ajuda por meio das redes sociais. 
As doações, geralmente, são rea-
lizadas na Comunidade do “S”, 
nos “lixões”, nas ruas do Centro 

de João Pessoa, entre outras lo-
calidades.

“As pessoas nos procuram e 
falam com a gente diretamente 
aqui na sede ou através da in-
ternet, pelo WhatsApp ou pelo 
messenger, contando a sua si-
tuação. Algumas mandam vídeo 
pedindo ajuda e, de acordo com 
o que conseguimos em doação, 
vamos repassando para essas 
pessoas”, frisou o coordenador. 
Além das comunidades no en-
torno da capital paraibana, as 
doações também se estendem 
às famílias de alguns municípios 
no interior do Estado.

O Projeto Doe Mais Amor 
Paraíba também distribui, a cada 
15 dias, cem quentinhas para os 
moradores de rua no Centro de 
João Pessoa. Todo o trabalho é 
realizado com donativos e doa-
ções que chegam. “Nós usamos 
muito as redes sociais para divul-

gar nossas ações e pedir doações. 
Então muita gente nos procura, 
comunica que tem algo a doar, e 
nós vamos de casa em casa reco-
lher esse material que se divide 
entre alimentos, roupas, lençóis, 
sapatos e até móveis”, destacou 
o coordenador Germano Lima.

A trabalhadora doméstica 
Liberaci Santos de Carvalho (Ira-
cy), de 48 anos, é uma das cola-
boradoras. Ela acompanhava as 
ações do projeto pelo facebook 
e, em um determinado dia, sen-
tiu-se “tocada” para participar. 
“É muito gratificante você poder 
levar comida para quem não tem 
nada para comer. Muita gente 
tem família, tem criança e, às 
vezes, falta até um pão para se 
alimentar. Ajudar essas pessoas, 
sem nada em troca, é uma sa-
tisfação muito grande”, relatou 
Iracy, uma das cozinheiras do 
projeto.Moradores recebem doações de alimentos, roupas, calçados e brinquedos

Foto: Ortilo Antônio

Foto: Ortilo Antônio
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Produto avaliado em R$ 500 mil estava sendo negociado em um mercadinho, junto com cigarros contrabandeados

Uma carga de carne 
avaliada em R$ 500 mil foi 
apreendida por uma equipe 
de investigadores da Dele-
gacia de Roubos e Furtos de 
Veículos e Cargas. A apreen-
são aconteceu nessa segun-
da-feira (27), na cidade de 
Santa Rita, Região metro-
politana de João Pessoa, no 
momento que era negocia-
da em um estabelecimento 
comercial.

Além da carne os poli-
ciais também apreenderam 
centenas de pacotes de ci-
garro vindos do Paraguai. 
O homem que estava ne-
gociando os produtos tem 
42 anos, não teve o nome 
revelado, e foi autuado pelo 
crime de receptação qualifi-
cada e descaminho, previs-
tos nos artigos 180 e 334 do 
Código Penal.

O delegado Carlos Othon 
informou que a carga de car-
ne havia sido roubada no dia 
9 do mês passado na cidade 
pernambucana de Arcoverde.

No mês de junho des-
te ano policiais daquela 
delegacia haviam apreen-

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Carga de carne roubada é 
recuperada em Santa Rita

Homem tenta matar 
a ex-companheira

Uma mulher e uma criança de 
idade não revelada, filho da 
vítima foram feridas a golpes 
de faca-peixeira deferidos 
pelo ex-companheiro da mu-
lher. O fato aconteceu na noi-
te de segunda-feira (27) na 
Conceição, sertão do estado. 
segundo a Polícia Militar, o 
casal está separado há alguns 
meses, no entanto, o homem 
não aceita e está provocando 
ameaças. As vítimas foram 
socorridas para o Hospital 
e Maternidade Caçula Lei-
te.  A Polícia Militar saiu em 
diligências na tentativa de 
localizar e prender o homem.

Presidiário morto 
a tiros na capital

Queima de arquivo e vin-
gança são as hipóteses que 
a polícia está investigando 
na tentativa de desvendar o 
assassinato do ex-presidiário 
conhecido por ed Carlos, o 
“Gigante”, de 28 anos. ele 
foi morto na noite dessa se-
gunda-feira (27), na Avenida 
General Osório, centro de 
João Pessoa. A polícia soube 
que o crime foi praticado por 
dois homens numa moto. A 
vítima já tinha antecedentes 
e respondia e cumpria pena. 
no semiaberto, por tráfico 
de droga.

Homem procurado 
por atos obscenos

As Polícias Civil e Militar da 
cidade de sousa, no sertão 
do estado, solicitam apoio da 
população para localizar um 
homem flagrado se mastur-
bando em via pública. O fla-
grante foi feito por mulheres 
que acionaram a polícia, no 
entanto, o suspeito conseguiu 
fugir. O caso aconteceu por 
volta das 5h30 de segunda-
feira (27) próximo a uma aca-
demia, no Bairro da estação. 
Uma vítima fez um alerta em 
redes sociais. O homem tem 
aproximadamente 50 anos, 
usa óculos e se esconde por 
trás de veículos para praticar 
os atos obscenos.

Jovem torturava 
vítimas em assaltos

A polícia prendeu na cidade 
de esperança, no Agreste 
da Paraíba, um jovem de 
19 anos. ele é suspeito de 
torturar vítimas durante as-
saltos praticados por ele. O 
delegado Cristiano santana 
informou que um grupo de 
homens, do qual o jovem 
integra, armado invade resi-
dências e torturam as vítimas 
enquanto praticam os assal-
tos. As vítimas também são 
ameaçadas através de armas 
de fogo. O delegado disse que 
o preso foi reconhecido por 
vítimas. “esse homem é justa-
mente o que aparece apontan-
do armas contra as vítimas”, 
revelou Cristiano santana.

Curtas
Foto: Ascom/PCPB

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

dido 800 unidades de ar 
condicionado, também em 
Santa Rita, escondidas em 
um quarto no primeiro an-
dar de um pequeno comér-

cio no bairro de Tibiri.
De acordo com Carlos 

Othon, a Polícia Civil tem 
realizado uma investiga-
ção sigilosa, principalmen-

te em Santa Rita, porque 
aquela cidade está se tor-
nando um reduto para a 
receptação de cargas rou-
badas. O homem preso na 

operação para a apreensão 
da carga de carne tem ante-
cedentes criminais, pois já 
foi preso pelo crime de vio-
lência doméstica.

Carga de carne havia sido roubada 
no dia 9 do mês passado na cidade 

pernambucana de Arcoverde

Grupo é preso poucas horas 
após assalto em Coremas

Uma ação rápida envol-
vendo policiais civis e milita-
res prendeu na manhã dessa 
terça-feira (18) um grupo 
que havia praticado um as-
salto na zona rural de Core-
mas, no Sertão do Estado. Os 
presos foram identificados 
como Carlos manoel Ferrei-
ra dos Santos (Carlinhos), 19 
anos; Antônio Eduardo An-
drade da Silva, vulgo Dudu, 
18; matheus Tomé da Silva, 
todos naturais de Coremas; e 
ainda José Firmino dos San-
tos Júnior (Dedé), 27 anos, 
natural de Piancó; Benedito 
Eduardo Barboza da Silva 
(Boladão), 24, que já foi pre-
so por tráfico de drogas e 
José Aelson Clivest, 49 anos.

De acordo com o primei-
ro tenente Ivanildo Rodri-
gues, do 3º Batalhão de Patos, 
por volta de 1h30 de ontem a 
Polícia militar tomou conhe-
cimento de assalto a residên-
cia no Sítio Riacho Grande, de 
onde levaram R$ 6.900,00, 
joias e celulares dos mora-
dores do local. Ao tomarem 
conhecimento, equipes da 
Pm e Polícia Civil iniciaram 
diligências e por volta das 
10h interceptaram um veí-
culo Corsa, vinho, placa CR-
Z-3620-Cajazeiras, no centro 
da cidade de Coremas.

O veículo estava com cin-
co ocupantes, sendo recupe-
rados todos os pertences da 
vítima, inclusive o dinheiro e 
apreendidos dois revólveres. 
O tenente Ivanildo disse que 
as diligências continuaram e 
numa casa no bairro Linha 
de Ferro foi presa mais uma 
pessoa e apreendidas duas 
espingardas e uma porção 
de maconha.

De acordo com levan-
tamento feito pela polícia, o 
grupo pretendia assaltar um 
estabelecimento comercial 
naquela cidade do Sertão pa-
raibano e já teria sido visto 
circulando nas proximidades. 

Informações dão con-
ta de que o grupo já vinha 

sendo monitorado pelo Se-
tor de Inteligência da Polí-
cia Civil. Os integrantes são 
suspeitos de cometerem 
assaltos e outros crimes na 
região do Vale do Piancó. 
Todos foram conduzidos à 
Delegacia local, onde foram 
presos em flagrante.
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Armas, objetos e dinheiro foram apreendidos com o grupo em Coremas

Homicídio

Suspeito é localizado 
debaixo de ponte

Após uma ação in-
tegrada, as Polícias Ci-
vil e militar da 13ª AISP 
prenderam em flagrante 
Natan Wellington mace-
do dos Santos, apontado 
como autor do assassi-
nato, golpes de faca, mi-
querino Oliveira Franco, 
na madrugada dessa se-
gunda-feira (27), durante 
uma festa no município 
de Cuité. 

A vítima ainda foi 
socorrida ao hospital 
municipal da cidade, 
mas não resistiu aos vá-
rios ferimentos produ-
zidos pelos golpes que 
atingiram braço e várias 
partes do tórax.

Policiais civis e milita-
res estiveram no local do 
homicídio e após colher 
as informações necessá-
rias, e identificar o autor 
do crime, empreenderam 
diligências com o fim de 

localizar e prendê-lo. 
À tarde daquele dia, 

Natan Wellington foi en-
contrado embaixo de uma 
ponte na rodovia federal 
BR-104, momento em 
que se entregou, sendo 
dada voz de prisão em 
flagrante, e em seguida 
conduzido ao Núcleo de 
Homicidios/GTE da 13ª 
DSPC para lavratura do 
autoprisional.

Destacar o necessá-
rio reconhecimento aos 
policiais militares do 9º 
BPm, aos policiais civis 
da Delegacia de Cuité e do 
Núcleo de Homicídio que, 
ininterruptamente reali-
zaram diligências buscan-
do o rastro para localiza-
ção e prisão do acusado, 
obtendo-se êxito na tarde 
de hoje, numa demons-
tração de efetivo combate 
aos crimes contra a vida 
na região.

Uma operação da De-
legacia delegacia de Crimes 
Contra o Patrimônio (DC-
CPAT) em parceria com o 
Grupo Penitenciário de Ope-
rações Especiais (Gepoe) e 
Delegacia Especializada de 
Repressão ao Crime Orga-
nizado (Draco) prendeu na 
manhã dessa terça-feira (28), 
um homem suspeito de in-
tegrar um grupo criminoso, 
conhecido como “Gangue da 
marcha à ré”, em João Pessoa.

De acordo com o dele-

gado João Paulo Amazonas, 
Núcleo de Repressão Qualifi-
cada, responsável pelo caso, 
o homem usava tornozeleira 
eletrônica e há 30 dias havia 
retirado o instrumento, mas 
respondia, em liberdade, por 
porte ilegal de arma. Desta vez 
ele foi preso suspeito de par-
ticipar da gangue que agiu em 
depósitos de gás de cozinha, 
no fim de semana, na capital.

O homem foi levado para 
a Central de Polícia e está à 
disposição da Justiça.

Detido integrante da 
‘Gang da marcha a ré’
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Com o “Paraíba Educa”, rede estadual ficou com média 8,9 no Índice de Ensino a Distância da Rede de Pesquisa Solidária

As entidades ligadas ao 
turismo paraibano avaliam 
que a pavimentação na Ro-
dovia PB-036, no Litoral Sul 
do Estado é um investimento 
positivo, pois irá atrair novos 
empreendimentos para a re-
gião, fortalecendo, inclusive 
a economia da Paraíba. Em 
nota, a assessoria de comu-
nicação do Departamento 
de Estradas e Rodagem da 
Paraíba (DER-PB), infor-
mou que foi dada a ordem 
de serviço para a empresa 
que já assinou e está se mo-
bilizando para começar em 
breve a obra. 

Para a presidente da 
Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur), Ruth Avelino, 
toda vez que se melhora os 
acessos para as cidades do 
Litoral, o turismo é benefi-
ciado. “Com o acesso ruim, as 
pessoas se sentem inseguras, 
não querem danificar seus 
carros, têm medo de aciden-
tes. Quando você melhora, 
faz uma estrada melhor e 
cuida, sempre favorece o tu-

rismo da cidade e da região 
em que ela está inserida”, 
destacou. 

Conforme a gestora, Pi-
timbu é uma cidade que tem 
crescido bastante do ponto 
de vista turístico e inclusive 
já passou por uma reforma 
em Praia Bela que é um dos 
principais atrativos do mu-
nicípio. É neste local tam-
bém que está localizando o 
primeiro resort all inclusive 
(tudo incluso) da Paraíba - 
inaugurado por espanhóis. 

Por isso, Ruth Avelino 
afirma que a estrada pro-
porcionará a chegada de 
turistas, a construção de no-
vos equipamentos, além do 
incremento do comércio e 
indústria. “Melhorar os aces-
sos é favorecer o incremento 
do turismo. É fundamental. 
Este é o único All Inclusive 
da Paraíba hoje, é um resort 
na beira da praia. Para eles, 
darem certo os acessos para 
a cidade devem estar bons”, 
reforça a presidente. 

Segundo o presiden-
te da Associação Brasileira 
das Agências de Viagens da 
Paraíba (Abav-PB), Breno 

Mesquita, a obra trará mui-
tos benefícios para o turismo 
paraibano pois irá melhorar 
a estrutura para chegar a 
essa região, em especial após 
ultrapassar os municípios 
da costa do Conde. “Ter essa 
via como acesso para aquela 
área vai ser muito benéfico 
porque vai diminuir o tempo 
e encurtar o distanciamen-
to do pessoal que está indo 
para a região”, opinou.

Ele acrescentou que no 
local existe um resort espa-
nhol e a obra beneficia, as-
sim, este empreendimento e 
o surgimento de outros pa-
recidos na região de Pitim-
bu. “Aquela parte do Estado 
é muito rica, principalmen-
te na questão da natureza”, 
elogia. 

Já o presidente da As-
sociação Brasileira de Bares 
e Restaurantes da Paraíba 
(Abrasel-PB), Artur Lira, 
avalia que esta infraestru-
tura ajuda totalmente na 
segurança de quem irá pas-
sar pela via, possibilitando 
uma melhor logística para 
o turismo. “ A gente vem 
nessa crescente do turismo 

principalmente no Litoral 
Sul. E essa é uma conquista 
porque é mais um enrique-
cimento para essa região”, 
observa.

Além disso, segundo 
o dirigente, está prevista a 
inauguração de diversos em-
preendimentos naquela área 
e outros virão a partir de 
mais iniciativas como essa. 
Para ele, as ações e melho-
rias realizadas pelo poder 
público fazem com que as 
empresas ( hotéis, pousadas, 
bares, restaurantes e outros) 
possam se instalar, propor-
cionando o crescimento do 
turismo e da economia. E os 
negócios já instalados tam-
bém se beneficiam, com a 
expansão de suas atividades. 

“E é o poder público que 
faz essa parte. A iniciativa 
privada fica dependendo 
dessas ações e  à medida que 
eles vão trazendo esse bene-
ficiamento, ela vai poder en-
trar com a parte dela. Essa é 
uma das maiores conquistas 
que a gente pode ter, princi-
palmente nesse momento de 
crescimento turístico”, res-
saltou.

Juliana Cavalcanti
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Estado obtém melhor nota 
do Brasil no ensino remoto

R$ 13 mi investidos
Segundo a assessoria do DER-PB , a empresa 

tem um prazo de 15 dias para se mobilizar e a 
ordem de serviço foi dada no dia 20 de setembro. 
“Trata-se da implantação e pavimentação da Ro-
dovia PB-036 trecho Alhandra - Entroncamento 
PB-008 - Praia da Barra do Abiaí. A extensão que 
será construída é de 12, 36 km”, pontuou o órgão. 

Além de Pitimbu, as cidades de Alhandra, 
Conde e Caaporã também serão diretamente 
beneficiadas. São mais de 96 mil habitantes ao 
todo nestas áreas que poderão utilizar a estrada. 
A previsão é que a obra da Rodovia PB-036 te-
nha um investimento total de R$ 13.098.672,64 
milhões com recursos próprios do Estado. 

A obra foi anunciada através das redes sociais 
do governador da Paraíba, João Azevêdo e segun-
do o gestor, vai fomentar o turismo e beneficiar 
mais de 85 mil pessoas que vivem na região de 
Pitimbu, no Litoral Sul da Paraíba. 

“O encontro do rio com o mar torna a Praia 
Bela ainda mais digna desse nome. E para ga-
rantir que mais visitantes possam conhecer des-
tinos como este, assinamos a Ordem de Serviço 
para pavimentação da Rodovia PB-036. É isso 
mesmo, o Litoral Sul da Paraíba vai ganhar mais 
uma estrada de acesso”, declarou o governador 
João Azevêdo. 

Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Foto: Agência Brasil

O desempenho da Pa-
raíba no Índice de Ensino a 
Distância (Iead), calculado 
pela Rede de Pesquisa Soli-
dária (RPS), foi destaque  na 
imprensa nacional na última 
segunda-feira. Matéria veicu-
lada pelo Jornal Nacional, da 
Rede Globo, mostrou que o 
Estado obteve o maior Iead do 
país, com média 8,9 em 2021, 
segundo o estudo da RPS, pu-
blicado em agosto deste ano. 
Esse não é o único indicador 
que atesta a qualidade do en-
sino remoto desenvolvido na 
rede estadual paraibana. Em 
fevereiro, a Escola de Econo-
mia de São Paulo da Fundação 
Getúlio Vargas (FGV/EESP) 
também colocou a Paraíba 
em primeiro lugar na avalia-
ção dos programas de educa-
ção pública EAD dos Estados 
brasileiros referente a 2020. 
A média do Estado foi 6,0, 
mais que o dobro da nacional 
(2,38).

De acordo com o secretá-
rio de Estado da Educação e 
da Ciência e Tecnologia, Clau-
dio Furtado, esta repercussão 
positiva é muito importante  
para o Governo da Paraíba por 
mostrar o reconhecimento a 
nível nacional de uma política 
que vem sendo desenvolvida 
e que está mostrando resulta-
dos. “Foi a maior nota do Bra-
sil. Isto demonstra a eficiência 
dessa política e que ela está 
cumprindo o seu objetivo que 
é educar os estudantes neste 
tempo de pandemia”, decla-
rou o secretário.

Para  Cláudio Furtado, o 
Paraíba Educa conseguiu pro-
vocar pela própria avaliação 
externa, um grande engaja-
mento e participação dos alu-
nos paraibanos, justamente 
por um dos pilares da avalia-
ção que é a utilização de mul-
timeios. “Ou seja, chegamos 
aos estudantes utilizando pla-

taforma na internet, TV, ma-
terial impresso, podcast (via 
Rádio  Tabajara). Tudo isso foi 
feito para atender os nossos 
alunos e tivemos um retorno 
excelente por causa do enga-
jamento deles”, esclareceu.

O diretor da Xtream Solu-
tions, empresa que desenvol-
veu a plataforma que faz o Pa-
raíba Educa, Josemar Cardoso, 
acredita que este sistema é 
sustentável, de baixo custo e 
tem muita mobilidade ao evi-
tar deslocamento de pessoas 
para gravação em estúdio. 
“Esse modelo está tendo al-
cance porque é o segundo ano 
que a gente obtém a nota má-
xima.  E a desse ano foi maior 
do que no ano passado. É um 
modelo mais viável que pode 
ser aplicado em qualquer lu-
gar do Brasil”, avalia. 

Ele reforça que o Paraíba 
Educa é 100% não presencial, 
isto é, o professor não precisa 
sair de casa para gravar a aula, 
fazendo isso onde achar mais 
conveniente e, portanto traz 
mobilidade ao educador. A 
segunda questão citada, é que 
os outros estados com notas 
altas, contam com estúdios de 
gravação que requerem uma 
grande mão de obra: ilumi-
nador maquiador, agendar a 
ida do professor ao espaço, 
editar na ilha de edição e ou-
tros.  Este fato, segundo o pro-
fissional, requer uma comple-
xidade e custos maiores e por 
isso, o resultado positivo da 
Paraíba no Iead significa que 
o sistema é  extremamente 
mais barato e viável. 

“Com o modelo paraiba-
no, o professor pode se orga-
nizar e não toma tempo da 
atividade dele quando a aula 
presencial for reiniciada. E os 
estados quando forem colocar 
o modelo híbrido, o modelo de 
estúdio não vai ser muito fácil 
de manter e o nosso vai ser 
mais fácil porque o professor 
vai conciliar o presencial com 
o remoto” comentou Josemar 

Pavimentação da PB-036 vai incentivar o turismo

Cardoso.
O diretor acrescentou in-

clusive, que o Paraíba Educa 
hoje possui contratos com o 
Estado da Paraíba, a Prefeitu-
ra de Campina Grande (aulas 
da Rede Municipal) e a Prefei-
tura Municipal de Uberlândia 
(MG). “A gente já consegue 

impactar 240 mil alunos nes-
sa soma dos municípios das 
redes públicas que atende-
mos, sendo 170 mil cobertos 
na Paraíba e mais 70 mil de 
Uberlândia”, informou.

A Rede de Pesquisa So-
lidária (RPS) é composta 
por pesquisadores de várias 

instituições que avaliaram o 
ensino remoto oferecido aos 
alunos durante a pandemia da 
covid-19. 

A Paraíba foi a “grande 
surpresa” do estudo da RPS, 
devido ao fato de ser extre-
mamente eficiente fazendo 
uso de um orçamento modes-

to. Esta surpresa é justificada 
pois os demais estados que 
tiveram as melhores notas 
(como Minas Gerais, São Pau-
lo e Distrito Federal) têm orça-
mentos superiores e adotam o 
modelo de estúdio de televi-
são, que requer grandes inves-
timentos para ser viabilizado. 

Projeto passou a operar em março de 2020
O Projeto Paraíba Educa foi idea-

lizado pela Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tecnologia e 
começou a operar em março do ano 
passado (sem televisão e sem internet), 
mas apenas em junho de 2020 é que 
chegou a ser exibido na televisão, 
obtendo um grande alcance. Este sis-
tema exibe as aulas e permite que o 
professor  as produza sem sair de casa. 

Desta forma, o educador grava a 
aula (pelo celular ou computador) e 
exporta para essa plataforma através 
de sua conta e a lição é automatica-
mente programada para ser exibida 
no horário montado pela Secretaria 
de Estado da Educação. 

Após a gravação da aula e o pro-
fessor exportá-la para o sistema do Pa-
raíba Educa, ela é exibida no canal da 

TV Assembleia (Canal 8.3). Também é 
possível assistir pela internet, por meio 
do portal https://pbeduca.see.pb.gov.
br/. Neste espaço, o aluno  pode clicar 
e ver a aula  adequada a sua série. 

“Essa grade com todas as aulas 
programadas é feita pela secretaria 
que tem o controle da plataforma para 
programação. E o professor só deve 
gravar a aula dele e colocar no sis-
tema, que automaticamente vai para 
o dia e horário agendado”, pontuou 
Josemar Cardoso.  

Esta tecnologia abrange todas as 
séries, desde o infantil até o último 
ano (3º ano do Ensino Médio) e em 
todos os 223 municípios paraibanos. 
Um grupo de aproximadamente 70 
professores produz as aulas das ma-
térias do currículo escolar paraibano. 

O estudante pode ainda tirar dúvidas 
pela plataforma ou pelo próprio pro-
fessor de sua cidade.

“Ele contempla todas as mo-
dalidades, inclusive educação para 
jovens e adultos. O Paraíba Educa é 
uma plataforma criada para o Estado 
mas também foi cedida em regime de 
colaboração para qualquer município 
que utilizar as mesmas ferramentas”, 
finalizou o secretário Claudio Furtado.

Destaque anterior
Em fevereiro, a Paraíba já havia 

obtido a maior nota do país relaciona-
da ao ensino a distância na avaliação 
da Fundação Getúlio Vargas (FGV) 
referente ao ano passado. Na ocasião 
tirou a nota seis, a mais alta entre os 
estados brasileiros.  

Projeto Paraíba Educa 
atualmente tem 
contratos com a 
Prefeitura de Campina 
Grande e a de 
Uberlândia (MG), 
impactando 250 mil 
estudantes
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Saúde mental
Hoje, edição virtual do projeto ‘Prima Convida’ aborda a saúde 
mental e o bem-estar durante a pandemia com apontamentos 
do psicólogo Lucílvio Eleutério da Silva (foto). Página 12
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Um encontro de campi-
nenses. A cantora paraibana 
Val Donato participa amanhã 
de quadro do programa TVZ, 
do Multishow, que começa às 
19h e é apresentado por Juliet-
te. O ‘Ju Indica’ vai contar um 
pouco do trabalho e trajetória 
da roqueira, que vai aproveitar 
a oportunidade para anun-
ciar o lançamento do clipe de 
‘Abissal’ para o dia seguinte, 
sexta-feira (1º), no seu canal 
do YouTube. Completando 15 
anos de carreira este ano, Val 
Donato prepara novo álbum, 
documentário e show especial 
para celebrar a data. 

“Foi uma surpresa para 
mim, confesso. A produção 
do Multishow veio falar co-
migo dizendo que a Juliette 
tinha indicado alguns artistas 
e, dentre eles, estava eu. Eu 
não tenho nenhum contato 
direto com ela, não a conheço 
pessoalmente”, conta Val Do-
nato, que chegou a gravar um 
trecho de um poema escrito 
para homenagear Juliette e 

que foi declamada por um 
conjunto de artistas mulhe-
res e divulgado no instagram, 
a exemplo de Elba Ramalho, 
Soia Lira, Duda Beat e Lucy 
Alves. “Eu não sabia que ela 
me conhecia e fico muito feliz 
com a indicação dela”, afirma 
a cantora e compositora, que 
conhece Juzé, de Os Gonza-
gas, que é o produtor musical 
da ex-BBB.

Outros paraibanos já 
passaram pelo programa 
que estreou no último dia 13 
no canal pago, a exemplo de 
Lucy Alves e da banda Seu 
Pereira e o Coletivo 401. Na 
ocasião, foi exibido apenas a 
apresentação do clipe de ‘Eu 
não sou boa influência pra 
você’, gravada ao vivo no Tea-
tro Santa Roza, em João Pes-
soa, mas foi o suficiente para 
o número de streamings da 
música no Spotify verificasse 
um aumento considerável. 
Só no Instagram, o perfil do 
grupo liderado por Jonathas 
Falcão ganhou mais de 6 mil 
seguidores.

Durante a entrevista ao 
vivo realizada de forma vir-

tual, a cantora paraibana vai 
aproveitar a oportunidade 
para anunciar o lançamento 
do clipe da música ‘Abissal’. 
O vídeo segue uma proposta 
dentro da realidade imposta 
pela pandemia, tendo sido 
realizado na sala da casa de 
Val, que também foi a respon-
sável pelo roteiro, direção e 
edição do material. “O clipe 
é muito simples, mas o resul-
tado ficou muito interessante 
e nós conseguimos de uma 
forma muito intensa tradu-
zir a letra da música através 
da minha interpretação no 
vídeo”, ressalta a artista, cuja  
ideia era destacar a letra e o 
sentimento que ela traz.

O clipe foi gravado em 
duas horas durante uma ma-
drugada e captado com uma 
câmera que ela havia acabado 
de realizar a venda por ques-
tões financeiras. A despedida 
do equipamento veio com a 
gravação do vídeo. “Abissal” 
é a primeira gravação com a 
formação de ‘power trio’, com 
a qual Val costuma se apre-
sentar nos shows. “O arranjo 
conseguiu também traduzir 

muito bem esse sentimento 
para a letra dizer o que quer. 
É um rock nervoso, angus-
tiante”, explica.

A canção foi apresenta-
da como single pela cantora 
e compositora em abril de 
2020 e tem Rafael Chaves 
na guitarra, Júnior Blaw 
no baixo e Rafael 'Frango' 
Oliveira na bateria. A grava-
ção foi realizada no Estúdio 
Gota Sonora, em João Pes-
soa, e tem mixagem e mas-
terização de André Victor. 
“A letra fala de sentimentos 
profundos, de questiona-
mentos e angústias muito 
íntimas para mim. E eu digo 
isso através de metáforas, 
de forma poética mesmo”, 
descreve Val sobre a música 
que ela compôs em 2017, 
quando passava por mo-
mentos difíceis morando 
em São Paulo, e marca uma 
fase importante da trajetó-
ria de 15 anos de música da 
artista paraibana.

Depois de largar o curso 
de Administração na Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) e antes de se enxergar 

como uma artista profissio-
nal, em 2004, Val decidiu sair 
viajando pelo Brasil. “Eu fugi, 
praticamente, para a Bahia. 
Depois virei hippie e andei 
o país inteiro vendendo pul-
seirinha, fazendo macramê 
e artesanato, chegando até o 
sul do país”, relembra a can-
tora do álbum Café Amargo 
(2015) e os singles ‘Lágrimas 
de Crocodilo’ (2016) e ‘O infi-
nito’ (2019).

Val decidiu encarar a 
música como profissão em 
agosto de 2006. “Foi o meu 
primeiro show de voz e vio-
lão, em Campina Grande, 
no Banana Beer. Eu defini 
ali que minha profissão se-
ria essa”, lembra ela, que se 
mudou para São Paulo em 
2014. A experiência a levou 
a se apresentar no Virada 
Cultural Paulista e no Plane-
ta Rock, além de ter garan-
tido a artista o prêmio de 
melhor banda, melhor voca-
lista e melhor guitarrista no 
festival NIG Time 4 Music, 
um dos maiores festivais de 
bandas independentes da 
capital paulista.

A cantora só retornaria 
à Paraíba após receber, em 
2018, o convite para apre-
sentar o ‘Palco Tabajara’, pro-
grama da rádio da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC). “O período em São Pau-
lo foi cheio de altos e baixos, e 
como eu entendi que estava 
passando por um momento 
difícil, eu decidi que era a hora 
de agarrar essa oportunidade 
e voltar para João Pessoa”.

A canção ‘Abissal’ retra-
ta bem as angústias desses 
momentos enfrentados por 
Val Donato. “Isso deixa a obra 
muito cheia de verdades, mui-
to legítima”, conclui.

Val Donato será entrevistada 
por Juliette no programa TVZ

Amanhã, a roqueira vai contar um pouco do trabalho e trajetória, além de anunciar o lançamento do videoclipe ‘Abissal’

Homenagem a Cássia Eller, show será lançado no ano que vem
Para marcar os 15 anos de 

carreira na música, a cantora e 
compositora Val Donato prepara 
uma série de projetos para ce-
lebrar a data. A artista trabalha 
com a expectativa de lançar um 
documentário contando sobre a 
trajetória na música. As dúvidas 
do início da carreira, o tempo que 
atravessou o país com hippies, o 
tempo vivido em São Paulo e a 
volta a João Pessoa terão desta-
que na produção. O projeto, en-
tretanto, depende de aprovação 
em um edital público. “Eu já vinha 
programando comemorar de al-
guma forma, então vamos tentar 
contar em vídeo essa história”, 
projeta Val.

Com previsão de sair no 
segundo semestre deste ano, Val 
tem gravado no estúdio em Cam-
pina Grande seu segundo álbum. 
Uma das canções que estarão 

presentes no disco é ‘O infinito’, 
que foi lançada pela cantora em 
2019 nas plataformas digitais, 
e que deve ser a faixa a abrir o 
novo álbum. “Diferente do meu 
primeiro disco, as músicas deste 
segundo álbum dialogam entre 
si”, adianta Val que tem realiza-
do também parcerias musicais a 
exemplo do Seu Pereira.

Um dos momentos mais 
marcantes para a roqueira foi 
um show realizado nas areias 
da Praia de Tambaú, no verão de 
2014, quando ela abriu a apre-
sentação para a banda Titãs. 
“Foi um show que teve propor-
ções significativas de divulgação 
e ampliação de público. Foi 
quando percebi que eu havia 
subido um degrau na questão 
da maturidade, no preparo do 
show e de postura de palco”, 
destaca.

Val prepara ainda para ja-
neiro o início do aguardado show 
Nós, Voz, Eller. Ano que vem 
marca os 60 anos de nascimento 
da cantora carioca, e coincide 
com o mês em que Val Dona-
to completa 40 anos de vida. 
“Como existe essa data redonda 
em 2022, a gente achou melhor 
adiar um pouco. Eu estou tentan-
do articular, quem sabe com um 
patrocínio público, um show de 
graça na praia. Seria incrível pra 
mim, um marco realmente fantás-
tico”, deseja ela, lembrando das 
dificuldades em se planejar algo 
desse tipo em meio às incertezas 
provocadas pela pandemia.

O projeto Nós, Voz, Eller 
ocorre em conjunto com Walter 
Villaça, ex-guitarrista de Cássia 
Eller, com quem Val deve lançar 
ainda esse ano o single ‘Indefesos 
do Poder’. “A música é de com-

posição dele e eu gravei a voz. 
Ela já está pronta”, anuncia ela, 
que vive a expectativa de colocar 
todos esses projetos em ação. “É 
uma construção. Cada ano, cada 

momento desses 15 anos soma-
ram positivamente para chegar 
onde estou hoje. Ainda tem muita 
coisa a ser construída, trabalhada 
e aprimorada”, avalia.

Cena do clipe ‘Abissal’, gravado na casa da artista, seguindo a realidade imposta pela pandemia

Foto: Reprodução

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Através do QR Code acima, 
acesse o videoclipe da

canção ‘Abissal’
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Completando 15 anos de carreira este 
ano, a cantora e compositora prepara 
novo álbum, um show especial e um 
documentário para celebrar a data
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A “moveable feast”. Foi assim que Ernest Hemingway 
definiu a Paris do começo do século 20. Guardando as de-
vidas proporções, é assim que me lembro da cidade de João 
Pessoa nos anos 1970/80, onde cantávamos e dançávamos 
quase todos os dias.

Este texto nasceu no dia 17 de setembro deste ano em 
que estamos. Com a pandemia, desenvolvi um novo hábito 
diário de leitura: o caderno Memorial, do Jornal A União. 
Como resultado, passei a me informar sobre a morte de 
pessoas que, de outro modo, não teria ficado sabendo. Foi o 
caso da amiga que se perdeu para mim na poeira dos tem-
pos, a atriz gaúcha Irene Brietzke, falecida aos 76 anos em 
Porto Alegre, em consequência de um câncer. Irene exer-
ceu as funções de atriz e diretora, tanto no cinema, como 
no teatro, porém, nunca a vi em nenhuma das duas funções 
e fazia muito tempo que não nos comunicávamos. As últi-
mas notícias suas me chegaram através de outros amigos 
gaúchos que vieram morar em João Pessoa.

Em 1973, fui estudar nos Estados Unidos e foi lá que 
nos conhecemos. Ambas íamos estudar na mesma univer-
sidade, Denver University, no Colorado. Eu, na área de lite-
ratura, ela, na de teatro. Foi o teatro que nos uniu, melhor 
dizendo, Shakespeare, pois ambas nos matriculamos num 
mesmo curso sobre as comédias shakespeareanas. Como 
eu deixara um filho e marido no Brasil, a Housing Office da 
Universidade de Denver me concedeu o privilégio de alu-
gar um apartamento de dois quartos dentro do campus da 
própria universidade. Minha família não me acompanhou 
e, de início, eu teria um quarto vago nas minhas acomoda-
ções. Foi aí que tive a ideia de convidar Irene para morar 
comigo, enquanto meus familiares não chegavam para se 
unirem a mim. Seria um curto período de quatro meses, 
entre setembro e dezembro, que corresponderia ao nosso 
período de adaptação ao novo país. E assim foi.

Irene era uma figura muito divertida, espirituosa, 
mas, como ela tinha uma vida muito rica e diversificada no 
Brasil, não se adaptou muito bem à nova rotina nos Esta-
dos Unidos, que ela considerou provinciana e monótona. 
Para mim foi ótimo, não estava só, e aplacava a saudade 
de casa. Ela me contava histórias muito engraçadas com 
seus amigos de Porto Alegre. Mas ela ficou com medo de 
enfrentar sozinha a neve de Denver e a falta de amigos, o 
que ocorreria quando meus parentes chegassem e fossem 
se unir a mim nos Estados Unidos. Quando caiu a primei-
ra nevasca na cidade, ela ficou apavorada, sem rumo, e eu, 
mais adaptável, não percebi a extensão do pânico dela, de 
como ela dependia do meu apoio para continuar vivendo 
naquela cidade do Oeste americano, sem amigos nem refe-
rências. Além de mim, ela só contava com um outro amigo 
comum, um argentino que conhecêramos em Blooming-
ton, Indiana, nos primeiros quinze dias que vivêramos nos 
Estados Unidos, quando participávamos de um curso de 
orientação, uma introdução ao país, seus costumes, cultu-
ra, alimentação e método de estudos.

Mas Irene não foi a minha única referência gaúcha. 
A literatura já me fornecera preciosos dados sobre a cul-
tura pampeira, tão diferente da nossa, nordestina. Eu já 
lera muitos dos romances de Érico Veríssimo, (O Tempo e o 
Vento, O Retrato, O Arquipélago, Olhai os Lírios do Campo, O 
Senhor embaixador), e tudo o mais que me caía sob os olhos. 
Por fim, o poeta Mário Quintana, cujo Centro Cultural, em 
Porto Alegre, tive depois o prazer de visitar, em 1992. Má-
rio Quintana, que já fora objeto de estudo do nosso poeta 
Sérgio de Casto Pinto, em sua dissertação de mestrado (ou 
tese de doutorado? Não me recordo bem). 

Todas essas referências me prepararam para as pró-
ximas amizades que desenvolvi com outros gaúchos, Ralf 
Schinke e Angela (Inha) Navarro e Walter e Cris Gross. 
Com esses ainda mantenho laços de amizade e comuni-
camo-nos pela internet. Quando fui a Porto Alegre, fiquei 
hospedada na casa de Ralf e Inha e fizemos muitos pas-
seios pela cidade. Todos esses casais estão hoje separados 
e não moram mais na Paraíba. Walter (contrabaixo) veio 
para João Pessoa quando a Orquestra Sinfônica, estava se 
formando, e hoje toca na OSPA, a Sinfônica de Porto Alegre. 
Ralf, que é ourives, continua exercendo seu ofício em sua 
cidade natal. Angela (Inha) é a única que ainda mora na Pa-
raíba (pelo menos é o que me consta) e coordena a área de 
dança da Funesc. A esses vieram se juntar Didier Guigue 
(francês que tocava fagote) e Daniel Alain, violinista, am-
bos incorporados à OSPB.

Esse eclético e talentoso grupo uniu-se às nossas 
amizades locais, quase todo composto por professores da 
UFPB, muitos, também, artistas. E a vida era uma perma-
nente festa, todos os fins de semana, às vezes também du-
rante a semana, principalmente nas quintas-feiras, quando 
aconteciam os concertos da OSPB. Todos íamos para o bar 
Última Sessão, no baixo Tambaú (hein, Carlos Azevedo?).

Essas amizades construídas ao longo dos anos, me de-
monstram como a vida é móvel e tudo é fluido e passagei-
ro. Embora nunca tenha havido nenhuma desavença entre 
nós, a vida encarregou-se de nos separar, os casais se desfi-
zeram e não mantemos mais contato regular, embora per-
sista um carinho, uma amizade, uma saudade, pelo menos 
de minha parte. Com alguns ainda mantenho contato, mas 
nada amiúde, e é sempre agradável encontrá-los. A mais 
recente adição de gaúchos ao nosso círculo de amizades foi 
a psicóloga Nara Macedo, que se uniu a Antonio Gualberto 
Filho, um dos integrantes originais do grupo.

Amigos gaúchos

Fundação Casa de 
José AméricoJanelas da História

A marca de um homem público

José Américo de Almeida, promotor 
de Justiça, escritor, governador do Esta-
do da Paraíba, senador, ministro de Es-
tado, ministro do Tribunal de Contas da 
União e imortal da Academia Brasileira 
de Letras, nasceu em 1887, no municí-
pio de Areia (PB). Foi assim nomeado 
em homenagem ao célebre conterrâneo 
Pedro Américo, artista notabilizado por 
retratar momentos históricos, como o 
brado de independência de Dom Pedro 
I na colina do Ipiranga, a Guerra do Pa-
raguai, a libertação dos escravos e Tira-
dentes esquartejado. E, se é dito que o 
nome que se dá a um filho influencia sua 
trajetória, exitoso foi o propósito dos 
pais de José Américo, que viria a se tor-
nar uma das figuras mais importantes 
na política, na administração pública e 
na literatura brasileira.

De fato, poucos lograram assinalar 
seu nome para a posteridade em tão 
diversos ofícios. Em 1928, quando pu-
blicou o romance regionalista A Baga-
ceira, clássico da literatura que quebrou 
paradigmas ao retratar com realismo 
a dura realidade no Sertão nordestino, 
José Américo já houvera trilhado uma 
carreira de sucesso no serviço público, 
iniciada como promotor de Justiça na 
Comarca de Souza (PB).

Por ter assumido, em 1911, o cargo 
de promotor-geral do Estado, José Amé-
rico é considerado patrono do Ministé-
rio Público da Paraíba, como também o 
primeiro a comandar a Procuradoria-
Geral do Estado. Para ambas as institui-
ções, indissociadas em sua origem, José 
Américo teve papel fundamental na es-
truturação das atribuições e do quadro 
de pessoal, incipiente até então.

Na política, liderou a Revolução de 
1930 nas regiões Norte e Nordeste do 

País, movimento que culminou na ascen-
são de Getúlio Vargas à Presidência da 
República. Todavia, sob sua perspectiva, 
considerava como seus maiores feitos na 
vida pública, a construção de açudes para 
combater o flagelo da seca e a fundação 
da Universidade Federal da Paraíba. 

O premiado documentário O Homem 
de Areia, de 1981, exibe imagens valiosas 
de José Américo, já idoso e afastado da 
política, dando um testemunho amadu-
recido sobre os fatos históricos de que 
tomou parte. 

O filme, dirigido por Vladimir Carva-
lho, ostenta raro registro audiovisual de 
Getúlio Vargas e João Pessoa em campa-
nha política e depoimentos de figuras de 
relevo sobre as intersecções de suas vi-
das com a de José Américo. 

Como romancista, José Américo 
conquistou a admiração e a amizade de 
seus pares, dentre os quais Monteiro 
Lobato e José Lins do Rego. Na película, 
Jorge Amado reconhece a importância 
da obra de José Américo para a literatura 
brasileira e revela ter sido grandemente 
influenciado pelo paraibano, afirmando 
que “não poderia ter escrito Cacau se não 
tivesse lido A Bagaceira”.

De outra parte, a carreira política 
de José Américo, não obstante próspera, 
foi conturbada, em boa medida por sua 
coragem em desafiar grupos oligárqui-
cos e pela defesa intransigente de suas 
posições, de forma que conquistou ilus-
tres rivais. É o que se pode ver em uma 
passagem do documentário quando o 

escritor Ariano Suassuna, ainda jovem, 
mas já dotado da sagacidade que lhe 
era típica, confessa a antiga contenda 
que existia entre seu pai, o político João 
Suassuna, e José Américo: “Qualquer 
crítica que eu faça ao doutor José Amé-
rico é entendida como parcialismo pelo 
fato de meu pai ter sido adversário dele 
em 1930. E qualquer coisa que eu diga a 
favor dele pode ser visto como temor de 
minha parte de me atritar”.

Tumultuada também foi sua relação 
com o presidente Getúlio Vargas, a quem 
apoiou em 1930, integrando seu gover-
no como ministro da Viação e Obras Pú-
blicas. Em 1937, José Américo candida-
tou-se à Presidência da República, mas 
teve sua candidatura inviabilizada pelo 
golpe que estabeleceu o Estado Novo. 
Surpreendentemente, em 1953, aceitou 
o convite de Vargas para retornar a seu 
ministério, com a missão de socorrer a 
região Nordeste dos efeitos devastado-
res da estiagem. Em O Homem de Areia, 
José Américo narra como foram seus 
últimos momentos com Getúlio Vargas, 
antes do fatídico suicídio, lembrando da 
franqueza com que aconselhou o presi-
dente a renunciar, diante da impossibili-
dade de resolução da crise estabelecida 
no governo.

“Vamos fazer a política dos pobres, 
porque a dos ricos já está feita”, dizia em 
seus comícios. A beleza e a contundên-
cia das palavras escolhidas para os dis-
cursos evidenciavam o brilhantismo do 
político literato. 

“Quando eu tinha uma posição, pro-
curava enobrecê-la e elevá-la. Falava em 
meu nome e em nome daqueles que me 
representavam”. Eis uma grande lição a 
ser aprendida por quem almeja deixar 
marca indelével na trajetória pública 
como assim o fez o grande estadista José 
Américo de Almeida.

Fabiana Costa

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória

Colunista colaboradora

Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

Um prazer nem tão 
oculto que tenho é o gosto 
por séries e filmes (docu-
mentários ou ficcionais) 
baseados em crimes reais. 
Sei que não sou a única 
nesse barco e, aparente-
mente, estamos na década 
das obras brasileiras de 
true crime. Podcasts como 
Doutor Morte, A Praia dos 
Ossos e Café com Crime jun-
tam milhares de ouvintes; 
séries como Bandidos na 
TV e O Caso Evandro fazem 
sucesso nas plataformas 
de streaming. Crimes cho-
cantes costumam atiçar a 
curiosidade do público – sabemos do sucesso de Linha Direta 
nos anos 2000, não é?

Se você não sabe bem do que estou falando, eu explico: du-
rante anos, a Rede Globo transmitiu o programa nas noites de 
quinta-feira apresentado brevemente por Marcelo Rezende e, 
em seguida, por Domingos Meirelles. Semanalmente, os episó-
dios eram dedicados a reconstituir crimes que aconteceram no 
Brasil, recriando casos famosos como A Fera da Penha, O Ban-
dido da Luz Vermelha, Zuzu Angel e outros crimes cujos prin-
cipais suspeitos estavam foragidos. Baseado em depoimentos, 
o programa contava duas ou três versões existentes do mesmo 
crime e números de telefone para que fossem feitas denúncias 
sobre o paradeiro dos foragidos.

Misturando um pouco dessa curiosidade mórbida comum a 
quase todos nós e a incerteza dos fatos, a Amazon Prime Video 
lançou dois filmes da mesma história contada por perspectivas 
diferentes: A Menina que Matou os Pais e O Menino que Matou 
Meus Pais. Os longas-metragens de ficção caminham pela linha 
do tempo do relacionamento de Suzane von Richthofen e Daniel 
Cravinhos até o fatídico dia em que assassinaram o casal Man-
fred e Marísia von Richthofen, pais de Suzane. Provavelmente, 
nem mesmo que os mortos falassem nós teríamos uma resposta 
certa para o que aconteceu desde o planejamento à execução do 
crime. Suzane foi influenciada pelo namorado ou vice-versa? O 
motivo foi por dinheiro ou por vingança? 

Assisti primeiro O Me-
nino que Matou Meus Pais, 
o filme narrado sob a pers-
pectiva de Suzane (Carla 
Diaz), baseado no depoi-
mento dado por ela no jul-
gamento no ano de 2006. 
Emendei o outro título logo 
em seguida (inclusive, acho 
que a obra pode ser melhor 
aproveitada dessa forma), 
onde Daniel (Leonardo Bit-
tencourt) é quem senta de 
frente ao juiz.

Os dois filmes con-
tam com trechos onde as 
atuações são bastante ca-
ricatas e forçadas, como 

a cena onde Suzane está se drogando na balada, mas é notá-
vel que os protagonistas fizeram um bom trabalho ao retratar 
duas facetas diferentes de uma mesma pessoa. Porém com uma 
história tão repleta de divergências e extremismos narrativos, 
o sentimento que fica é que foi uma oportunidade perdida de 
fazer um filme com o impacto e a surpresa que tiveram Garota 
Exemplar (David Fincher, 2014) ou As Duas Faces de um Crime 
(Gregory Hoblit, 1996).

É perceptível que houve um esforço maior em O Menino que 
Matou Meus Pais para contar detalhadamente alguns aconteci-
mentos, deixando a história 
mais redonda e entregando um 
roteiro com mais “respiros”. A 
impressão que tive é que A Me-
nina que Matou os Pais, claro, 
deixa de lado algumas cenas 
para que o filme não se torne 
repetitivo, mas em contrapar-
tida não preenche outros espa-
ços e acaba parecendo apres-
sado demais. A casadinha de 
filmes vale a pipoca, mas pro-
vavelmente um só longa com 
duas horas e meia de duração 
daria conta do recado. 

Duas versões de
um mesmo crime

Foto: Divulgação

Carla Diaz (E) e Leonardo Bittencourt (D) vivem o casal Suzane von Richthofen e Daniel Cravinhos

 Quando eu tinha uma posição, 
procurava enobrecê-la e elevá-la. Falava 
em meu nome e em nome daqueles que 

me representavam 

Através do QR Code acima, 
acesse o trailer oficial dos 

dois filmes



Cultura
Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato

João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 29 de setembro de 2021     |     A UNIÃO        11

Quando aqui neste texto eu empregar a palavra 
“milagre”, não a entendam com alguma conotação 
mística ou religiosa. Estou apenas fazendo alusão 
às impossibilidades probabilísticas, ou a quase isso. 
Explico melhor: refiro-me a algo que dificilmente 
ocorreria ou se ocorresse desafiaria as estatísticas 
e as probabilidades.

Vamos lá.
Pense quão difícil é você acertar a sena num con-

curso de nossa loteria. Marcando seis dezenas sua 
chance seria uma em 50.063.860. Já se você marcar 
10 dezenas suas chances pulariam para 210 nos mes-
mos 50 milhões e mais alguma coisa. Mas isso, vemos 
que toda semana acontece. Então, não podemos ver o 
concurso de nossa Loteria Federal como algo quase 
impossível de acontecer.

Que tal tentar encontrar determinada gota d’água 
em um copo cheio desse nosso precioso líquido? Que 
tal em um balde? Em uma piscina olímpica? E num 
oceano? Aí as coisas complicam. Aí é que eu digo: só 
um milagre mesmo.

Mas vamos deixar nossa gotinha d’água lá no 
oceano e vamos abrir uma de nossas gavetas e reti-
rar um baralho comum de 52 cartas. Imagine quatro 
pessoas em torno de uma mesa circular, vamos mis-
turar (embaralhar) essas cartas e distribuí-las entre 
os quatro ocupantes da mesa. Cada um deverá rece-
ber 13 cartas. Sabe qual a chance de que todas rece-
bam cartas só do mesmo naipe? Isto é, uma recebe 
13 cartas de paus, outra recebe 13 cartas de espada, 
outra, 13 cartas de ouros e a última, 13 cartas de co-
pas? Pois vou contar: é uma em 2 235 197 406 895 
366 368 301 599 999!

É como pedisse para você encontrasse uma de-
terminada gota d’água no Oceano Pacífico (o maior de 
todos os oceanos). É, ou não é um milagre?

E por que estou dizendo isso? Simples, meu caro 
leitor, minha cara leitora. A chance de termos nascido 
é algo parecido com essa história do baralho. Estar-
mos aqui é o mais absurdo descuido da lei das pro-
babilidades. Somos aquela gotinha d’água encontrada 
no oceano. Não era para termos nascido. São tantas 
as variáveis, mas tantas consideradas nessa questão, 
que cada vez que estivermos tristes ou abatidos, deve-
mos trocar todas as nossas tristezas por um momento 
regozijo e dizer em alto e bom tom: eu nasci!

Algo parecido em termos probabilísticos deve 
ocorrer com o porco, com o boi, com o cabrito, com a 
onça, acho também que com a galinha, o periquito e a 
tartaruga. Com a minhoca, acho que não.

Aí fico com meus botões... Como é difícil, termos 
nascido. Só nós? Nós e esse montão de bichos que co-
nhecemos. Andei pensando naquela picanha suculen-
ta de meus churrascos dominicais. Não foi colhida em 
alguma árvore. Veio de uma rez abatida precocemen-
te. Não merecia ela usufruir mais da vida, viver à solta 
num pasto verdejante, soltar seu mugido nos tempos 
de acasalamento? Pobrezinha, virou churrasco.

Como chora de desespero o porco ao ser sangra-
do. Alguém já presenciou tal cena? É de dar pena. É 
sua luta pela vida. O grito mais triste de se ouvir, o 
instinto lhe diz o que estão lhe roubando. Uma cena 
estarrecedora que seus algozes veem com naturalida-
de. Ele, o porco, que não entende de estatísticas, mas 
sabe ao seu modo o que é a vida, entende à sua manei-
ra como usufruí-la. Por que vamos nós transformar 
toda aquela expectativa em toucinho?

Já viram Dona Nonoca, minha vizinha, matar 
uma galinha? Já vi e olhei nos olhos da bichinha (da 
galinha e não de Dona Nonoca) e pude ver o pavor 
ante a perspectiva de que sua vida estava indo a ter-
mo. Esperneava, cacareja. Dedalde, a faca de Dona 
Nonoca era bem mais afiada do que a língua da pró-
pria e o sangue jorrou farto e a pobrezinha (não 
Dona Nonoca) seria servida mais tarde à cabidela, 
ou ao molho pardo, se preferirem.

Eu mesmo, faz uns três anos que não vou pes-
car. As tralhas de pescaria estão ali em um canto 
da garagem. Dei um tempo devido a essas minhas 
reflexões. Quando peixe vai sendo puxado, preso 
pelo anzol, vem se debatendo como um doido. Não 
está participando de um bloco carnavalesco. Está 
desesperadamente lutando pela vida. Tente pesca-
dor amigo, ao retirar seu troféu escamado da água 
olhar nos olhos do pobre. Verá escrito “me solte, 
por que está me tirando a vida?”. Foi isso que li nos 
olhos do último bagre que pesquei. Soltei o bicho. Só 
me faltou pedir desculpas.

Essas reflexões são frutos da velhice, quando os 
anos que temos pela frente são bem menos do que 
aqueles que deixamos para trás. Enxergamos a vida 
por um outro viés. Estou com medo de que a minha 
também seja roubada. Foi muito difícil tê-la conquis-
tado. É isso aí.

Hoje salada de rúcula com palmito e tomate e bife 
à base de soja. Pelo menos vou tentar.

Eu, quase
vegano

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Colunista colaborador

Cultura popular

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
disponibiliza hoje mais um 
programa da série ‘De Re-
pente na Rede’. Em seu novo 
formato, em vídeo, a atração 
é exibida semanalmente, 
sempre às 19h, pelo canal 
oficial da Funesc no YouTu-
be (/funescpbgov ). A apre-
sentação é de Iponax Vila 
Nova, que nesta edição faz 
uma homenagem ao repen-
tista pernambucano Franci-
naldo Oliveira.

Nascido em Serra Talha-
da (PE), residindo atualmen-
te em São José do Belmonte 
(PE), há mais de 25 anos, 
Francinaldo vem realizan-
do trabalhos de difusão da 
cultura popular, como poeta 
e repentista, e cantorias de 
pé de parede, especialmente 
nos estados do Ceará, Per-
nambuco e Paraíba.

O artista é conhecido 
pelos repentes de improviso, 
canções, cantorias, festivais e 
programas de rádios, tendo 
participado, ainda, de pro-
gramas televisivos e de festi-
vais de violeiros repentistas 
em Caruaru (PE), Serra Ta-
lhada (PE), Juazeiro do Norte 
(CE), Caririaçu (CE), São José 
do Belmonte (PE), Petrolina 

(PE), Campina Grande (PB) e 
Teresina (PI).

Oliveira também fez par-
ticipação em vários progra-
mas televisivos nas emissoras 
nordestinas, além de ter um 
diversificado material gra-
vado em discos (em parceria 
com seu irmão, José Oliveira, 
ou ao lado de nomes como 
Silvio Grangeiro) e divulga-
dos nas redes sociais como 
Facebook e YouTube.

Com o projeto presen-
cial ‘De Repente no Espaço’ 
temporariamente suspenso 
devido à pandemia, em seu 
lugar, foi criado o ‘De Re-
pente na Rede’ como forma 
alternativa de divulgar a 
cultura popular e o cancio-
neiro do Nordeste. Todos os 
homenageados do projeto 
podem ser vistos no catá-
logo disponível no canal da 
Funesc no YouTube.

‘De Repente na Rede’ foca 
na poesia de Pernambuco
Da Redação

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da

Funesc no YouTube

Natural de Serra do Talhado (PE), 
Francinaldo Oliveira é conhecido 
pelos repentes de improviso

EstrEias

a abElhinha Maya E O OvO DOu-
raDO (Maya the Bee 3: The Golden Orb. Alemanha e Áus-
tria. Dir: Noel Cleary e Alexs Stadermann. Animação, Aventura e 
Comédia. Livre). Quando Maya, uma pequena abelha teimosa, e 
seu melhor amigo Willi resgatam uma formiga princesa, eles se 
encontram no meio de uma batalha épica de insetos que os leva-
rá a estranhos mundos novos e testará sua amizade até o limite. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 13h05 (somente sáb. e dom.) - 
15h55; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h - 16h15; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 16h20 - 18h15; CINE SERCLA PARTAGE 
5 (dub.): 16h20 - 18h15.

a Casa sOMbria (The Night House. EUA. Dir: Da-
vid Bruckner. Terror, Thriller e Suspense. 14 anos). Lutando por 
conta da morte inesperada de seu marido, Beth (Rebecca Hall) 
vive sozinha em sua casa à beira do lago. Ela tenta o melhor que 
pode para se manter bem, mas possui dificuldades por conta de 
seus sonhos. Visões perturbadoras de uma presença na casa a 
chamam, acenando com um fascínio fantasmagórico. Indo contra 
o conselho de seus amigos, ela começa a vasculhar os pertences 
do falecido, ansiando por respostas. O que ela descobre são se-
gredos terríveis e um mistério que está determinada a resolver. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 13h45 (dub.) - 16h15 (dub.) - 18h45 
(dub.) - 21h15 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h45 
- 17h30 - 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 17h50 - 20h; CINE 
SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 17h50 - 20h.

GarOta Da MOtO (Brasil. Dir: Luis Pinheiro. Dra-
ma. 14 anos). Joana (Maria Casadevall) é uma jovem mãe que 
trabalha como motogirl e que descobre acidentalmente uma fá-
brica em que mulheres refugiadas são exploradas como escravas. 
Quando ela enfrenta os bandidos e liberta as reféns, ela acaba 
atraindo para si um novo problema: o chefe de segurança que 
controlava o esquema. Ele decide que irá matar Joana e quem 
mais estiver com ela. A motoqueira precisará defender não só o 
filho e a si mesma, mas todos na escola do menino. Baseado em 
uma série de TV. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 17h30 - 19h30.

nO ritMO DO COraçãO (Coda. EUA. Dir: 
Sian Heder. Drama e Comédia. 14 anos). Uma família com defici-
ência auditiva comanda um negócio de pesca em Gloucester, nos 
Estados Unidos. Ruby (Emilia Jones), a única pessoa da família 
que escuta, ajuda os pais e o irmão surdo com as atividades do 
dia a dia. Na escola, ela se junta ao coral, onde acaba se envol-
vendo romanticamente com um de seus colegas. Com o tempo, 
ela percebe que tem uma grande paixão por cantar e seu profes-
sor a encoraja a tentar entrar em uma escola de música. A jovem, 
então, precisa decidir entre continuar ajudando sua família ou ir 
atrás de seus sonhos. CENTERPLEX MAG 2: 15h30 (dub.) -20h15 
(leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h15 - 16h50 - 
19h40; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 20h15; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 15h45; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
15h45; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 20h15.

O sEntiDO Da viDa (The Meaning of Life. Portugal. 
Dir: Miguel Gonçalves Mendes. Documentário. 14 anos). Sete histó-
rias que colidem e se confrontam: um comediante, um cantor, um 
político, um realizador, um filosofo, um escultor e um astronauta 
serão os personagens. Uma CENTERPLEX MAG 2 (leg.): 17h50.

COntinuaçãO

EsCapE rOOM 2: tEnsãO MáxiMa (Es-
cape Room 2: Tournament of Champions. EUA. Dir: Adam Robitel. 
Terror e Suspense. 14 anos). Inadvertidamente, seis pessoas ficam 
trancadas numa sucessão de salas de fuga, lentamente descobrindo 
o que têm em comum para sobreviver... e descobrindo que todas 
elas já jogaram este jogo antes. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 
19h20 - 21h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 19h - 21h10; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 19h - 20h45; CINE SERCLA PAR-
TAGE 3 (dub.): 19h - 20h45.

MaliGnO (Malignant. EUA. Dir: James Wan. Terror e 
Suspense. 16 anos). Madison (Annabelle Wallis) passa a ter sonhos 
aterrorizantes de pessoas sendo brutalmente assassinadas. Ela aca-
ba descobrindo que, na verdade, são visões dos crimes enquanto 
acontecem. Aos poucos, ela percebe que esses assassinatos estão 
conectados a uma entidade do seu passado chamada Gabriel. Para 
impedir a criatura, Madison precisará investigar de onde ela sur-
giu e enfrentar seus traumas de infância. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(dub.): 17h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 18h30.

MatE Ou MOrra (Boss Level. EUA. Dir: Joe Car-
nahan. Ação, Suspense e Ficção Científica. 16 anos). Roy Pulver 
(Frank Grillo) é um ex-agente das forças especiais que se vê for-
çado a reviver o dia de sua morte inúmeras vezes. Ele acorda 
sendo perseguido por assassinos e, de uma forma ou de outra, 
acaba sempre morrendo no final. Enquanto luta para chegar 
ao fim do dia com vida, Roy descobre uma mensagem de sua 
ex-esposa revelando o envolvimento do cientista Ventor nesse 
ciclo mortal e percebe que a sua família também corre perigo. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 21h30 (exceto quin.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 21h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 
20h; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 20h.

patrulha Canina: O FilME (Paw Patrol: 
The Movie. EUA. Dir: Callan Brunker. Animação. Livre). O filhote 

Ryder e seus amigos têm um grande desafio: impedir o novo pre-
feito da cidade, Humdinger, de causar muitos problemas. Juntos e 
equipados com muita tecnologia, a Patrulha Canina luta para salvar 
os moradores da Cidade da Aventura. CENTERPLEX MAG 2 (dub.): 
15h; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 13h (somente sáb. e dom.) - 
15h - 17h10; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 13h10 (somente 
sáb. e dom.) - 15h - 17h; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h45 - 
18h30; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 16h45 - 18h30.

O pODErOsO ChEFinhO 2: nEGó-
CiOs Da FaMília (The Boss Baby: Family Business. 
EUA. Dir: Tom McGrath. Comédia e Animação. Livre). Os irmãos 
Tim e Ted, agora estão adultos e vivendo vidas separadas. Enquanto 
Tim construiu uma vida calma no subúrbio com sua esposa, Carol, e 
as filhas, Tabitha e Tina, Ted se transformou em um mega empresá-
rio que resolve todos os problemas com dinheiro. Mas quando Tim 
descobre que sua filha caçula também é agente do BabyCorp, ele 
precisará da ajuda do irmão mais novo para lidar com a situação. 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h30 (somente sáb. e dom.); CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 14h30 (somente sáb. e dom.).

shanG-Chi E a lEnDa DOs DEz anéis 
(Shang-Chi and the Legend of the Ten Rings. EUA. Dir: Destin Cretton. 
Ação, Aventura e Fantasia. 12 anos). Shang-Chi (Simu Liu) é um jo-
vem chinês que foi criado por seu pai em reclusão para que pudesse 
focar totalmente em ser um mestre de artes marciais. Entretanto, 
quando ele tem a chance de entrar em contato com o resto do mundo 
pela primeira vez, logo percebe que seu pai não é o humanitário 
que dizia ser, vendo-se obrigado a se rebelar e traçar o seu próprio 
caminho. CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 17h - 19h45; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 7 (3D): 14h45 (dub) - 20h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 9 
(dub.) - MacroXE: 14h - 17h - 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP 
(leg.): 15h20 - 18h10 - 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 
15h10 - 18h - 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (3D, dub.): 14h15 
- 17h15 - 20h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h30; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 5 (dub.): 18h - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 
18h - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 16h30.

Fugindo de Hollywood, animação ‘A Abelhinha Maya e O Ovo Dourado’ é uma produção da Austrália e Alemanha

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço



Cultura

O psicólogo técnico da 
Gerência Operacional de 
Atenção Psicossocial da Se-
cretaria de Estado da Saúde 
da Paraíba, Lucílvio Eleu-
tério da Silva, aborda, hoje, 
o tema “Saúde mental em 
tempos de pandemia”, du-
rante mais uma edição do 
projeto ‘Prima Convida’, 
que o Programa de Inclusão 
Através da Música e das 
Artes, vinculado à Secreta-
ria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia, 
transmite virtualmente a 
partir das 19h,através do 
canal oficial do Programa 
no YouTube, com mediação 
da arte-educadora e musi-
cista Mari Santana.

“A ideia é procurar si-
tuar o contexto da saúde 
mental neste período de 
pandemia, que contribuiu 
para que sentimentos que 
já existiam no cotidiano das 
pessoas, em meio aos com-
promissos, a exemplo da 
ansiedade e da frustração, 
passassem a se manifestar-
vindo à tona de forma mais 
intensa, com o surgimento 
dessa doença, causada pelo 
novo coronavírus. Pretendo 
falar sobre a importância de 
resgatar a saúde mental, no 
sentido do bem-estar, mas 
sem negligenciar a respon-
sabilidade de se manter a 
saúde mental neste contex-
to, pois, se o indivíduo não 
está bem psicologicamente, 
pode afetar o coletivo, que 
também tem a responsa-
bilidade de escutá-lo com 
sensibilidade para garantir 
a sua saúde mental”, disse 
Lucílvio Silva.

O psicólogo convidado 
ainda observou que exis-
tem maneiras para uma 
pessoa continuar manten-
do o equilíbrio emocio-
nal. “É possível promover a 
saúde mental, mesmo nes-
se atual momento desafia-
dor começando, por exem-
plo,  refletir sobre essa 
situação trazida pela pan-

demia ao cotidiano do in-
divíduo”, pontuou. “Outra 
forma, como alternativa, é 
procurar realizar ativida-
des de lazer. E, também, 
buscar por atendimento 
psicológico com profissio-
nais, ou em instituições de 
saúde que prestam esse 
tipo de serviço à popula-

ção”, disse Lucílvio Silva, 
para quem a música é uma 
das atividades benéficas 
para o ser humano. “A arte, 
como um todo, também é 
uma linguagem promoto-
ra de saúde mental, pois 
ajuda a tirar as pessoas da 
pressão do dia a dia”, afir-
mou o especialista.

Ele também alertou: “A 
pessoa não deve esperar o 
aparecimento de sintomas 
mais intensos para, só a par-
tir daí, buscar ajuda. Minha 
intenção, durante o debate, 
também é desmistificar a 
imagem de muito precon-
ceito que ainda cerca quem 
vai em busca de atendimen-
to psicológico. A pandemia 
trouxe visibilidade para vá-
rios problemas psicológicos 
que as pessoas passaram 
a enfrentar e se faz neces-
sário que elas se cuidem”, 
afirmou o Lucílvio Silva.

Ao fazer um recorte da 
situação, ele informou que, 
com o início da pandemia, 
percebeu maior procura 

de pacientes do sexo mas-
culino em seu consultório. 
“Normalmente, já é mais 
difícil para os homens a 
procura por atendimento, 
mas, diante do novo qua-
dro trazido pela covid-19, 
eles estão mais conscien-
tes de que procurar se faz 
é necessário. Como ainda 
existem restrições de lo-
comoção para parte das 
pessoas, até porque algu-
mas receiam contrair essa 
doença, acredito que a pro-
cura por atendimento psi-
cológico vai se intensificar, 
quando puderem sair de 
suas casas”, comentou o 
profissional.

Psicólogo formado pela 
Universidade Católica de 
Pernambuco, cuja ênfase de 
trabalho é na escuta clínica 
na escola, de base fenome-
nológica existencial, Lucíl-
vio Silva atua na Gerência 
Operacional de Atenção 
Psicossocial da Secreta-
ria de Estado da Saúde da 
Paraíba, ligado a ações de 
formação em saúde mental 
em políticas públicas na 
Rede de Atenção Psicosso-
cial, Urgência e Emergência 
em Saúde Mental e Clínica 
Ampliada do SUS. Ele tam-
bém é preceptor na ges-
tão estadual da Residência 
Multiprofissional em Saúde 
Mental da UFPB e psicólogo 
clínico no Espaço Terapêu-
tico (ELO), com atendimen-
to individual –com aten-
ção especial para escuta de 
homens –, de grupos e em 
oficinas envolvendo corpo 
e sentido.

Projeto ‘Prima Convida’ aborda 
a saúde mental na pandemia

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Edição virtual do Programa de Inclusão Através da Música e das Artes falará sobre a importância do bem-estar neste período
Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Foto: Divulgação

 Pretendo falar 
sobre a importância de 
resgatar a saúde 
mental, no sentido do 
bem-estar, mas sem 
negligenciar a 
responsabilidade de se 
manter a saúde mental 
neste contexto 

Com mediação da arte-educadora e musicista Mari Santana 
(ao lado), o convidado será Lucílvio Eleutério da Silva (foto 

maior), psicólogo técnico da Gerência Operacional de Atenção 
Psicossocial da Secretaria de Estado da Saúde da Paraíba

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial do 

Prima Paraíba no YouTube

Foto: Thercles Silva/Divulgação

Funjope e Cufa vão assessorar artistas da periferia

A Fundação Cultural de 
João Pessoa (Funjope) rea-
lizou ontem uma capacita-
ção com integrantes da Cen-
tral Única de Favelas (Cufa) 
com a finalidade de levar 
os editais da Lei Aldir Blanc 
(LAB) a setores antes excluí-
dos desse processo de ajuda 
emergencial.

A Funjope está operacio-
nalizando uma logística para 
facilitar e capacitar o acesso 
de artistas aos editais da se-
gunda fase da lei emergencial 
no Estado. A iniciativa deve 
cobrir entre 15 a 25 territó-
rios da capital paraibana. O 
recurso total é de aproxima-
damente R$ 1,8 milhão.

Serão ofertados lugares 
específicos nos territórios 
identificados pela Cufa, onde 
serão ofertadas assessoria e 
orientações aos profissionais 
e produtores artísticos da 
periferia. Assim, eles poderão 
acessar os recursos que são 
do Governo Federal.

“O nosso compromisso 
é fazer com que todos os re-
cursos cheguem às mãos dos 
artistas. A estrutura criada 
junto com a Cufa vai dinami-
zar esse acesso”, declarou o 
diretor executivo da Funda-
ção Cultural de João Pessoa, 
Marcus Alves.

A parceria tem como 
objetivo de fortalecer a po-
pulação de favela que tra-
balha com cultura. “É uma 
população que enfrenta a 
desigualdade social e que 

tem algum nível de dificulda-
de no acesso”, declarou Kaly-
ne Lima, vice-presidenta na-
cional da Cufa e presidente 
da Cufa na Paraíba.

A formação começa com 
lideranças comunitárias em 
João Pessoa, que vão atuar 
como agentes multiplicado-
res nos territórios. A Funjope 
disponibilizará uma equipe 
para consultas nos locais, 
ampliando o acesso, já que 
muitos têm dificuldade de 
deslocamento para algum 
ponto específico.

De acordo com Kalyne 
Lima, a equipe vai compar-
tilhar conhecimento, acom-
panhar e ajudar esses profis-
sionais a construírem seus 
projetos, contribuindo para 
estimular a cultura urbana na 
periferia. “Isso tem feito mui-
ta diferença na vida da popu-
lação mais pobre. A cultura é 
uma ferramenta importante 
que precisa ser fomentada, 
principalmente em tempos 
tão difíceis como estes que 
estamos vivendo”.

Foto: Divulgação

Da Redação

 Isso tem feito muita 
diferença na vida da 

população mais pobre. A 
cultura é uma ferramenta 

importante que precisa 
ser fomentada, 

principalmente em 
tempos tão difíceis 

Segundo Kalyne Lima, vice-presidenta nacional da Central Única de Favelas, a dificuldade de acesso é um dos principais problemas
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Resolução da Mesa aprovada ontem determina penalidades; Cabo Gilberto e Jutay Menezes votaram contra

A Assembleia Legislativa 
do Estado da Paraíba (ALPB) 
aprovou, ontem, Projeto de 
Resolução da Mesa determi-
nando o início das atividades 
híbridas para a próxima ter-
ça-feira, mas estabelecendo 
regras de acesso e com previ-
são de cortar os salários dos 
servidores que deixem de 
trabalhar por não quererem 
se vacinar. 

Sob protestos dos de-
putados Cabo Gilberto(PSL) 
e Jutay Meneses(PRTB), a 
resolução foi aprovada por 
ampla maioria e estabelece 
uma infinidades de regras so-
bre acesso e também sobre 
revezamento de servidores 
nos gabinetes e nas demais 
dependências da Casa. 

O trecho da resolução 
que mais causou protestos 
e que levou o líder da oposi-
ção Cabo Gilberto a sugerir 
que fosse suprimido do texto 
é o artigo 2º. Ele estabelece 
que “fica determinado o re-
torno ao trabalho presencial 
dos servidores da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
que estiverem plenamente 
imunizados contra covid-19, 
conforme critérios do Progra-
ma Nacional de Imunizações, 
após 28 (vinte e oito) dias da 
aplicação da última vacina-
ção, a partir de 5 de outubro 
de 2021, de terça-feira à quar-
ta-feira, das 08h às 13h.

A resolução estabelece 

ainda que a comprovação da 
imunização será através da 
apresentação do cartão de 
vacinação e do crachá de iden-
tificação funcional na entrada 
das dependências da Casa, 
e que os servidores que se 
negarem a tomar vacina terão 
seus vencimentos cortados. 

Equipes de servidores 
que representarão cada se-
tor de trabalho se revezarão 
em trabalho presencial e re-
moto, com limite de presença 
de usuários internos de até 
30% do quadro da unidade, 
excetuados os gabinetes par-
lamentares que deverão fun-
cionar com até três servido-
res. Nesse período de regime 
híbrido, o registro de ponto 
eletrônico dos servidores fi-
cará suspenso. 

Ainda com base na Reso-
lução da Mesa, além de terem 
seus vencimentos cortados, 
os servidores que se nega-
rem a tomar vacina, também 
ficarão proibidos de obter 
empréstimos consignados de 
instituições oficiais e respon-
derão processo administrati-
vo disciplinar. 

Para a retomada progres-
siva das atividades presen-
ciais, a Assembleia Legislativa 
da Paraíba adotará aferição da 
temperatura corporal e proi-
birá acesso e permanência de 
qualquer pessoa que não es-
teja utilizando corretamente 
a máscara de proteção facial. 
O Projeto de Resolução expõe 
mais detalhes e pode ser visto 
no Site da Assembleia.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

ALPB cortará ponto de quem 
faltar por não tomar vacina

Nova denúncia na CPI
Advogada liga Prevent Senior e “gabinete paralelo” a ministério. 
Segundo Bruna Morato, havia um “interesse” da pasta em não 
parar o país em razão do isolamento. Página 15
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Depois da aprovação da 
matérias, o presidente da As-
sembleia, Adriano Galdino 
anunciou para hoje a reali-
zação de testes e também de 
treinamentos para servidores 
que a partir da próxima terça-
feira trabalharão orientando 
os servidores de gabinetes e 
dos demais setores da Casa 
sobre a normas sanitárias que 
precisam ser cumpridas e so-
bre a nova forma de trabalho.  

 No debate com os demais 
deputados, Adriano contestou 
que a resolução possa contra-
riar a Constituição, justifican-
do entre outras coisas que 
o direito individual é muito 
importante, mas que muito 
mais importante do que ele é o 
direito coletivo. “A pessoa tem 

direito de não querer tomar 
a vacina, mas não pode pre-
judicar os demais querendo 
frequentar o trabalho sem to-
ma-la”, justificou o presidente.

Ele informou ainda que 
nesta quarta-feira, 29, não ha-
verá sessão porque os perío-
dos da manhã e da tarde serão 
dedicados a testes e a treina-
mentos para que as sessões, 
em forma híbrida, tenham 
bom andamento e não sejam 
prejudicadas por improvisos. 
De acordo com Galdino de-
pendendo do resultado dos 
testes, ainda haverá sessão 
remota na próxima quinta, 
ou em caso de necessidade de 
mais um dia de trabalho tam-
bém não deve haver sessão 
híbrida neste dia.

Galdino vai definir sessões

Líder destaca PB no Índice de Ensino a Distância 
O líder do Governo na Assem-

bleia Legislativa, deputado Wilson 
Filho (PTB), fez questão de registrar 
na sessão ordinária de ontem a 
divulgação dos resultados das pes-
quisas que colocaram a Paraíba 
com a melhor nota do país (8,9) no 
Índice de Ensino a Distância (IEAD), 
em avaliação feita pela Rede de 
Pesquisa Solidária (RPS). 

A notícia ganhou ampla reper-
cussão no começo desta semana 
com a divulgação dos dados no 
Jornal Nacional, da Rede Globo de 
Televisão (leia mais na página 8). A 
RPS é integrada por pesquisadores 
de várias instituições que avalia-
ram a oferta do ensino remoto aos 
alunos durante a pandemia.

De acordo com o deputado, a 
Paraíba foi a “grande surpresa” do 
estudo realizado pela RPS. As de-
mais melhores notas ficaram com 
Estados com maior orçamento, a 
exemplo de São Paulo, que criou 
um centro de mídias com cinco 
estúdios e transmissão de 23 horas 
de aulas por dia.

O líder lembrou que a pes-
quisa realizada pela RPS analisou 
em todos os Estados a oferta dos 
meios e canais adequados para 
os estudantes acompanharem as 
aulas em casa e garantir o acesso 
dos alunos ao conteúdo. Para isso, 
foram utilizados decretos, proto-
colos e gastos em educação de 
cada estado, gerando o Índice de 
Educação a Distância, com notas 
de zero a 10.

Regime Especial de Ensino na 
PB - Desde o dia 17 de março de 
2020, foi instaurado na Paraíba o 
Regime Especial de Ensino, que é 
composto por uma série de ferra-
mentas, ações e instrumentos que 
têm por objetivo continuar ofe-
recendo Educação de qualidade 
aos estudantes da Rede Estadual 
de Ensino mesmo durante a pan-
demia. 

Ao longo deste período, des-
tacou o parlamentar, se destacam 
várias ações como a Plataforma 
Paraíba Educa, que integra profes-
sores e alunos em todo o Estado; a 

TV Paraíba Educa, que disponibiliza 
aulas pela televisão aberta que al-
cança 45 municípios, 296 escolas 
e 150 mil alunos; o uso do Google 
Claro para aulas; e o Aplicativo 
Paraíba Educa, com dados patro-
cinados para professores e alunos.

Além disso, mais recentemen-
te, a integração do Programa Pau-
lo Freire, que tem por objetivo 
promover a inclusão digital dos 
educadores através da cessão de 
computadores portáteis para todos 
os professores ativos da Rede Esta-
dual de Ensino.

“Tudo isso confirma o empe-
nho do Governo do Estado em 
treinar 18 mil profissionais que 
atuaram no programa”, disse Wil-
son Filho, ao lembrar que apesar 
de todos os obstáculos decorrentes 
da pandemia, a Paraíba manteve 
um ensino de qualidade e conse-
guiu abranger cerca de 250 mil 
estudantes que tiveram acesso ao 
conteúdo através de várias ferra-
mentas de comunicação”, enfati-
zou o deputado.

Votação da Resolução da Mesa sobre volta das sessões presenciais teve polêmica ao tratar da obrigatoriedade da vacinação para o servidor poder trabalhar

Foto: ALPB

Sertão do Estado poderá ter voo internacional da Azul

A Secretaria de Represen-
tação Institucional da Paraíba 
está articulando a chegada de 
novos voos regionais, nacio-
nais e internacionais no Esta-
do, através da Companhia Azul 
Linhas Aéreas. O secretário
-executivo, Adauto Fernandes, 
se reuniu ontem, em Brasília, 
com o representante da com-
panhia, César Grandolfo, em 
prol de novas parcerias. 

Na reunião, foi conver-
sado sobre a possibilidade 
de um voo diário regional 

do Sertão da Paraíba para 
as principais cidades do 
país e do mundo. “O destino 
Paraíba está cada vez mais 
procurado nessa retomada 
econômica e em breve o go-
vernador anunciará as próxi-
mas etapas dessa negociação 
com a azul e o Estado da Pa-
raíba”, comentou o secretário 
Adauto Fernandes. 

Recentemente, no último 
dia 8 de agosto, o município 
de Patos, no Sertão paraibano, 
recebeu o seu primeiro voo 
das operações da Azul Linhas 
Aéreas, do Aeroporto Briga-
deiro Firmino Ayres, para o 

Aeroporto Internacional, em 
Recife “Essas ligações das ci-
dades paraibanas com Recife 
faz com que em apenas uma 

conexão esses passageiros que 
embarcam em Campina Gran-
de, Patos ou em João Pessoa, 

estejam ligados a todos os des-
tinos dentro do país, entre eles 
os internacionais”, afirmou Cé-
sar Grandolfo, representante 
da Azul Linhas Aéreas. 

Além disso, também es-
tava presente na reunião o 
deputado federal Hugo Motta 
(Republicanos). Ele comen-
tou sobre o potencial do Esta-
do para o crescimento da sua 
parceria com a Companhia 
Aérea Azul. “Temos um estado 
com potencial e uma empresa 
que tem apostado na Paraí-
ba, podemos fortalecer ainda 
mais essa união”, acrescentou 
o parlamentar. 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Foto: José Ribeiro/Divulgação

Adauto Fernandes (D) se reuniu com representante da Azul ontem em Brasília

O destino Paraíba 
está cada vez mais 

procurado 
nessa retomada 
econômica 
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Em visita a João Pessoa, Bento Albuquerque, das Minas e Energia, comemorou mil dias do governo Bolsonaro

Os mil dias de Governo 
Bolsonaro foram marcados, 
ontem, em João Pessoa, com 
a visita de dois ministros, o 
das Minas e Energia, Bento 
Albuquerque, e o represen-
tante da Saúde, Rodrigo Cruz, 
mas somente o primeiro foi 
além dos pronunciamentos 
de palanque e concordou em 
conversar com a imprensa no 
evento realizado no Busto de 
Tamandaré, na orla marítima 
da capital. 

Bento Albuquerque se 
disse orgulhoso e recompen-
sado todas as vezes em que 
avaliou esses mil dias de Go-
verno. “Estamos muito satis-
feitos com tudo o que temos e 
com tudo o que tem aconteci-
do, inclusive no que se refere 
a petróleo, gás e biocombustí-
veis, e a Paraíba está dentro de 
todo esse contexto”, afirmou o 
ministro, ignorando, no caso, 
toda a crise e protestos que 
tomam conta do setor.

Responsável pela pasta 

das Minas e Energia, Bento 
Albuquerque argumentou que 
“a quantidade de realizações 
e de projetos em todos os se-
tores de economia, bilhões 
em investimentos, milhões de 
empregos gerados, é muito 
maior do que os problemas. 
Isso é o que nos dar vontade de 
continuar trabalhando até o 
fim desse governo”, justificou.

Na mesma entrevista, ele 
corroborou posicionamento 
apresentado em vídeo pelo 
presidente Jair Bolsonaro con-
ta de que os problemas que 
estão provocando inflação no 
Brasil são semelhantes aos 
que estão ocorrendo em ou-
tros países do mundo, e que 
o Governo brasileiro tem feito 
o que é preciso para tentar 
reverter a situação.

Bento Albuquerque veio à 
Paraíba assinar contrato com 
a empresa BF Mineração para 
a cessão do Projeto Fosfato 
de Miriri. A própria empresa 
mineração é que deverá dar 
continuidade às pesquisas geo-
lógicas visando a produção de 
fertilizantes e o objetivo do 

projeto, segundo o ministro, é 
beneficiar o mercado agrícola 
do Nordeste.

Bento Albuquerque esta-
va acompanhado de Rodrigo 
Cruz que substitui o paraiba-
no Marcelo Queiroga que foi 
obrigado a ficar isolado em 
Nova York, com covid-19. Ro-
drigo Cruz evitou entrevista, 
limitando apenas a apresentar 
vídeo destacando que a va-
cinação de adultos no Brasil 
tem sido o grande feito de sua 
pasta. Num desses momentos 
que apresentava vídeos, Ro-
drigo Cruz anunciou a terceira 
dose para população acima 
dos 60 anos.

A comitiva Federal con-
tou ainda com o secretário de 
Vigilância em Saúde, Arnaldo 
Medeiros; chefe de gabinete 
do Ministério da Saúde, João 
Lopes de Araújo Júnior; e o 
fotógrafo oficial Walterson 
Rosa de Freitas. A comitiva foi 
recepcionada pelo secretário 
de Saúde, Geraldo Medeiros 
que representou o govenador 
João Azevêdo e pelo prefeito 
Cícero Lucena.

Iracema Almeida 
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

Ministro diz que realizações 
são maiores do que a crise
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Ministro das Minas e Energia, Bento Albuquerque, destacou os investimentos e os projetos do governo Bolsonaro

Cícero Lucena disse que a Prefeitura tem caminho aberto com o governo Bolsonaro, que atende as expectativas

Fotos: Evandro Pereira

Cícero e secretário elogiam ações
O prefeito de João Pessoa, Cíce-

ro Lucena (PP) e o seu secretário de 
Saúde, Fábio Rocha, não somente 
participaram da comitiva paraiba-
na que recepcionou, ontem, dois 
ministros em João Pessoa, como 
também aprovaram e elogiaram 
ações do Governo Federal em rela-
ção à capital.

Cícero disse que a prefeitura 
tem um caminho aberto com o go-
verno Bolsonaro e que a gestão do 
presidente está atendendo todas as 
expectativas de sua gestão. “Aquilo 
que a gente tem encaminhado tem 
sido atendido dentro da expectativa 
e dos programas que o Governo Fe-
deral tem com todo o Brasil”, disse.

O prefeito frisou que têm parla-

mentares da base do governo que 
defendem o Estado da Paraíba e que 
juntos estão conseguindo ajudar a 
cuidar de João Pessoa.

Logo depois de sair do evento, 
o secretário Fábio Rocha, elogiou a 
parceria entre a prefeitura e o Go-
verno Federal e disse que o envio de 
respiradores pelo Ministério da Saú-
de foi fundamental para evitar uma 
crise nos leitos da capital paraibana.

“A gente mantém esse relacio-
namento sempre cordial. Tivemos 
aqui toda a atenção para as solici-
tações. Na pior época da pandemia 
recebemos vários respiradores como 
doação. Graças ao Governo Bolso-
naro não tivemos uma tragédia em 
João Pessoa”, lembrou o secretário.

Evento para entrega de carros e assinatura de contrato

Assim como na Paraíba, 
o Governo Federal realizou 
eventos nas capitais em alu-
são à gestão Bolsonaro, que 
em meio à pandemia nem 
tem tanto a celebrar com as 
quase 600 mil mortes pela 
covid-19, mais de 15 mi-
lhões de desempregados e 
aumentos constantes nos 
preços dos alimentos, gás 
de cozinha e combustíveis. 
O evento contou com a pre-
sença dos secretários Saúde 
de Paraíba e João Pessoa, 
Geraldo Medeiros e Fábio 
Rocha, respectivamente, e 
do prefeito da capital Cícero 
Lucena.

Como presente pelo 
milionésimo dia de gestão, 
os representantes de Bolso-
naro vieram à capital parai-
bana fazer entrega de nove 
veículos que serão usados 
na logística do Programa 
de Aquisição de Alimentos 
(PAA) das cidades de João 
Pessoa, Curral de Cima, Pi-
timbu, Poço Dantas, Serra-

ria, Gurinhém, Alagoa Nova, 
Brejo dos Santos e Riachão 
do Poço. Também houve 
a assinatura do contrato 
para exploração de fosfato 
de miriri (minério usado 
em fertilizantes), que vai 
acontecer em uma área de 
seis mil hectares situada nas 
cidades Alhandra e Pedras 
de Fogos e em Goiana-PE.

O ministro das Minas 
e Energia nada falou so-
bre propostas para conter 
o aumento nas contas de 
energia ou dos combustí-
veis, mas não escondia sua 
felicidade a anunciar a obra 
de minério, que segundo ele 
vai atender uma necessida-
de essencial da agricultura 
brasileira, na produção de 
fertilizantes. “Com esse em-
preendimento de miriri vai 
ser possível reduzir o custo 
do alimento”, disse Bento. 

Durante o evento, hou-
ve ainda a participação do 
presidente, que celebrava 
seus mil dias em evento na 
Bahia. Bolsonaro entrou, 
ao vivo, e falou que desde 
quando decidiu disputar a 

presidência da República 
não procurou grandes par-
tidos ou pessoas poderosas, 
mas que buscou passagens 
da Bíblia, como João 8:32. 
“O nosso povo precisava de 
verdade, não podia mais 
continuar sendo enganado 
por ocasião das eleições e 

falar a verdade não é fácil, 
mas para mim falar a ver-
dade foi um grito de liberda-
de”, disse o presidente que, 
como de costume, fala das 
eleições – que já acontece-
ram há quase quatro anos 
– e usa o nome de Deus para 
justificar o caos do país. Po-

rém nada anunciou para di-
minuir a pobreza, a inflação 
ou o valor do quilo de carne, 
por exemplo.

O secretário estadual 
de Saúde destacou que o Go-
verno da Paraíba tem uma 
relação institucional com o 
Governo Federal e que deve 

sempre ser adotada. “Em 
um momento como esse, de 
uma pandemia, a saúde das 
pessoas deve estar acima 
de todos. Fomos convoca-
dos para participar, traba-
lhamos em conjunto com 
o SUS”, destacou Geraldo 
Medeiros.

Já o prefeito de João 
Pessoa, aproveitou para 
enfatizar que seu desejo 
é que as parcerias sejam 
alargadas para aqueles que 
mais precisam, com infraes-
trutura, educação, saúde, 
habitação. “Enfim, cada um 
fazendo seu papel, traba-
lhando em favor deles, para 
que possamos de cuidar da 
população”, disse Cícero Lu-
cena.

Durante o evento, houve 
ainda a participação 
do presidente, que 

celebrava seus mil dias 
em cerimônia na Bahia

No evento realizado ontem, em João Pessoa, o presidente Bolsonaro participou através de um transmissão ao vivo

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com



Brasil

Bruna Morato apontou para um suposto alinhamento entre o Ministério da Economia e o grupo que assessorou o governo

Durante depoimento à 
CPI da Covid, a advogada de 
médicos que trabalharam na 
Prevent Senior, Bruna Mora-
to, apontou para um suposto 
alinhamento entre o Minis-
tério da Economia e o grupo 
que assessorou o governo na 
política de incentivo ao uso 
da hidroxicloroquina duran-
te a pandemia. Segundo ela, 
havia um “interesse” da pasta 
em não parar o país em razão 
do isolamento e, portanto, 
em promover uma forma de 
a população sair as ruas sem 
medo. “E essa esperança ti-
nha nome: hidroxicloroqui-
na”, afirmou a advogada Bru-
na Morato.

A advogada passou aos 
senadores informações re-
latadas a ela por médicos 
que trabalharam na Prevent 
Senior. Segundo ela, exis-
tiria uma colaboração com 
relação a empresa na pro-
dução de informações que 
convergissem com a teoria 
de que a cloroquina poderia 
proteger a população da co-
vid. “No começo se chama-
va tratamento preventivo, 
e depois se entendeu como 
tratamento precoce”, disse.

Ela afirmou que havia 
um conjunto de médicos as-
sessorando o Governo Fede-
ral sobre o enfrentamento à 
pandemia, sendo que esse 
grupo estaria “totalmente 
alinhado ao Ministério da 
Economia”. A advogada ob-
servou, por sua vez, que, a 
partir das informações que 
recebeu, não ouviu falar no 
nome do ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes. 

“O que eles falavam era 
um alinhamento ideológi-
co. A economia não podia 
parar e o que eles tinham 
que fazer era isso, conceder 
esperança para que as pes-
soas saíssem às ruas”, disse 
a advogada.

Nesse grupo de aconse-

lhamento estavam Anthony 
Wong, morto em janeiro 
de 2021, Nise Yamaguchi 
e Paulo Zanotto, afirmou 
Bruna Morato. “Esses mé-
dicos posso citar de forma 
nominal: dr. Anthony Wong, 
toxicologista, responsável 
por desenvolver um con-
junto medicamentoso ató-
xico, a dra. Nise Yamaguchi, 
especialista em imunologia, 
a qual deveria disseminar 
informações a respeito da 
resposta imunológica das 
pessoas, o virologista Pao-
lo Zanotto, para que ele 
falasse a respeito do vírus 
e tratasse a respeito des-
sa situação de forma mais 
abrangente, evocando notí-
cias. E a Prevent Senior iria 
entrar para colaborar com 
essas pessoas”, relatou.

Ao ouvir os nomes, o 
relator da CPI, Renan Ca-
lheiros (MDB-AL), afirmou 
se tratar do “gabinete pa-
ralelo” já investigado pela 
comissão. O fato novo, para 
o senador, seria o suposto 
envolvimento do Ministério 
da Economia no episódio.

Escritório invadido
A advogada Bruna Mo-

rato também afirmou à CPI 
que seu escritório foi inva-
dido, após a veiculação de 
reportagem sobre supostas 
irregularidades da opera-
dora de saúde. Segundo ela, 
o caso foi registrado na Po-
lícia Civil de São Paulo. Ela 
declarou que os bandidos 
estavam muito bem vesti-
dos e levaram um iPad e um 
computador dela.

À comissão do Senado, 
a advogada afirmou que o 
grupo não roubou o dossiê 
dos médicos e as provas, 
pois “isso nunca esteve lá”. 
Bruna Morato afirmou que 
a ação gerou intimidação. 
“Não posso afirmar qual-
quer relação com a em-
presa ou algo assim, mas 
aconteceu. E desde então 
eu tenho me sentido amea-
çada”, disse.

Amanda Pupo e
Julia Affonso
Agência Estado

Advogada liga Prevent Senior e 
‘gabinete paralelo’ a ministério 
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Na CPI da Covid, a advogada Bruna Morato passou informações relatadas a ela por médicos que trabalharam na Prevent 

Foto: Roque de Sá/Agência Senado

O relator da Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI) da Covid, no Senado, 
Renan Calheiros (MDB
-AL), afirmou nesta terça-
feira, 28, que o relatório 
final está “praticamente” 
pronto. Calheiros disse que 
o documento será atualiza-
do com alguns depoimen-
tos que ainda serão toma-
dos pelos senadores.

“Tão logo nós tenha-
mos o último depoimento, 
o presidente da CPI (Omar 
Aziz , do PSD do Amazo-
nas) vai marcar o dia para 
que nós apresentemos o 
relatório”, afirmou. “Relató-
rio está praticamente pron-
to, nós vamos acrescentar 
alguns fatos em função de 
novas etapas da investiga-
ção, mas nós estamos pron-
tos a qualquer momento 
para apresentá-lo.”

O prazo da CPI para 
finalizar os trabalhos é 4 
de novembro. Renan Ca-
lheiros declarou que há 
um “esforço grande” para 
antecipar a conclusão, mas 
“precisa muita coisa ainda, 
muita ponta a ser amar-
rada”. O senador citou as 
supostas irregularidades 
da empresa de logística 
VTCLog e o caso da rede 
Prevent Senior.

Renan diz 
que relatório 
da CPI está 
concluído

A CPI da Covid apro-
vou nesta terça-feira, 28, 
um requerimento para 
pedir à Procuradoria 
da República e à Polícia 
Federal que investigue 
supostas omissões do 
Conselho Federal de Me-
dicina (CFM), do Conse-
lho Regional de Medicina 
do Estado de São Paulo 
(Cremesp) e da Agência 
Nacional de Saúde Suple-
mentar (ANS) envolvendo 
supostas irregularidades 
cometidas pela operadora 
de saúde Prevent Senior.

A solicitação, do se-
nador Rogério Carvalho 
(PT-SE), foi aprovada du-
rante o depoimento da 
advogada Bruna Morato, 
que defende médicos que 
trabalharam na empre-
sa e entregam um dossiê 
com acusações contra a 
Prevent Senior. O pedido 
de investigação será en-
viado à Procuradoria da 
República nos Estados de 
São Paulo e Distrito Fede-
ral e para as superinten-
dências da PF nessas duas 
unidades da federação.

Órgãos
podem ser 
investigados
por omissão

Médicos temiam fazer denúncias
A advogada Bruna Morato afirmou 

nesta terça-feira, 28, na Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) da 
Covid, no Senado, que os médicos 
que acusam a rede Prevent Senior 
de cometer irregularidades e fraudes 
tinham “medo” de denunciar a opera-
dora de saúde aos conselhos regionais 
e federal de Medicina. Segundo ela, o 
receio ocorreu por uma suposta relação 
entre integrantes das associações e a 
empresa e porque eles seriam obriga-
dos a se identificar nos conselhos para 
acusar a rede.

O presidente da CPI, Omar Aziz 
(PSD-AM), criticou a atitude dos médi-
cos. O senador disse que não estava 
fazendo um “juízo de valor” ou “jul-
gamento” dos profissionais, mas que 
eles “não fizeram o papel e o dever 
deles”. Para Aziz, os médicos deveriam 
ter denunciado a obrigatoriedade 
de recomendação de medicamentos 
com ineficácia comprovada, como 
hidroxicloroquina, contra a covid-19 a 
pacientes da Prevent Senior.

“O fato é que a Prevent Senior 
usou um tratamento que não é com-
provado cientificamente, mas existe 
um outro fato também”, disse. “Esses 
profissionais de saúde, mesmo pelo 
juramento que eles fazem, fizeram 
quando receberam o diploma, eles 
tinham o dever e a obrigação de fazer 
a denúncia ao CRM e ao CFM, que 
eles estavam sendo obrigados, dentro 
de uma unidade de saúde, a prescre-
ver medicamentos que não estavam 

salvando ninguém e, pelo contrário, 
estava matando gente”.

Bruna Morato defendeu os médicos 
e os classificou como “pessoas muito 
boas”, “idôneas” e que “detêm minha 
máxima confiança”. Ela comparou a 
situação dos médicos a pessoas que 
são vítimas de violência doméstica. 
“Eles têm extrema resistência em se 
identificar e fazer denúncia, justamen-
te por conta da política de opressão. 
Se você trabalha numa empresa cujo 
lema é a lealdade, não existe qualquer 
possibilidade técnica de você fazer uma 
denúncia identificada como é o caso 
do CRM e CFM”, afirmou a advogada.

Bruna negou à CPI que os dados 
do dossiê disponibilizado ao colegiado 
tenham sido obtidos ilegalmente. A 
acusação foi feita pelo diretor executivo 
da operadora de saúde, Pedro Benedi-
to Batista Júnior, durante depoimento 
à CPI na semana passada. Segundo 
ele, profissionais responsáveis pelo 
documento invadiram prontuários de 
pacientes para coletar as informações.

A advogada afirmou que os pron-
tuários foram entregues pela Prevent 
Senior ao Conselho Federal de Medi-
cina (CFM) em razão de um processo 
movido contra um médico que supos-
tamente teria vazado informações.

No depoimento, Bruna Morato 
também reafirmou que, quanto a po-
lítica de incentivo ao uso de remédios 
do “kit covid”, a Prevent Senior teria 
colaborado com dados de pesquisa que 
apontavam a prescrição como eficaz.

Empresário é convocado
A Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) da Covid 

do Senado aprovou nesta terça-feira, 28, a convocação 
do empresário Otávio Fakhoury, apoiador do presidente 
Jair Bolsonaro, para prestar depoimento aos senadores. 
O autor do requerimento é o vice-presidente da CPI, 
Randolfe Rodrigues (Rede-AP).

“O senhor Otávio Fakhoury foi identificado como 
o maior financiador dos canais de disseminação de 
notícias falsas, como o Instituto Força Brasil, Terça Livre 
e Brasil Paralelo. Esses canais estimularam o uso de 
tratamento precoce sem eficácia comprovada, aglome-
ração e diversas outras fake news sobre a pandemia”, 
afirmou o senador no pedido.

Fakhoury deve ser ouvido na quinta-feira (30). 
Ele é presidente do PTB-SP e alvo da CPMI das Fake 
News, que voltará a funcionar após a conclusão da 
CPI da Covid.

Medicamentos
A CPI também aprovou outro requerimento de 

Randolfe pelo compartilhamento de informações da 
Operação Pés de Barro, deflagrada semana passada 
pela Polícia Federal para apurar fraudes na aquisição 
de medicamentos de alto custo pelo Ministério da 
Saúde, entre maio 2016 e abril de 2018, período em 
que a pasta teve como chefe o atual líder do governo 
na Câmara dos Deputados, Ricardo Barros (Progres-
sistas-PR), no governo Michel Temer. O caso apura um 
rombo de R$ 20 milhões pagos antecipadamente à 
Global Gestão em Saúde.

Idosos eram “feitos de cobaia”
A advogada de médicos que tra-

balharam na Prevent Senior afirmou 
à CPI da Covid que pacientes idosos 
da operadora de saúde não eram 
alertados de forma detalhada sobre 
os riscos do uso de medicamentos do 
chamado “kit covid” e que, portanto, 
mesmo assinando o consentimento, 
não sabiam que seriam “feitos de 
cobaia”.

“O paciente idoso é extrema-
mente vulnerável. Na consulta por 
telemedicina, médico falava que 
tinha tratamento bom. Se quiser 
participar desse tratamento precisa-
va dar ok, eles falavam ok, mas eles 
são parte de população vulnerável, 
eles não sabiam que iam ser feitos 
de cobaia”, disse Morato.

Segundo ela, os pacientes eram 
orientados a tomar o “kit covid” no 
segundo dia de sintomas, o que era 
chamado de “golden day”. “Tinham 

que tomar o kit e supostamente 
estariam salvas de qualquer compli-
cação”, relatou a advogada.

Conjunto de provas
Após ser confrontada pelo se-

nador governista Marcos Rogério 
(DEM-RO), Bruna Morato afirmou 
que não estaria depondo à CPI da 
Covid se não houvesse um conjunto 
de provas que corroboram os relatos 
de seus clientes.

“Se o senhor desconhece as 
prerrogativas, eu sinto muito, essa 
deselegância que o senhor tem ou 
outros têm na tentativa de desquali-
ficar a denúncia só mostra que não 
tem qualquer condição técnica para 
tentar contestar os fatos”, disse ela 
após Marcos Rogério questionar 
sobre a condição em que Morato 
estaria depondo à CPI, se como tes-
temunha ou advogada.

Julia Affonso e 
Amanda Pupo
Agência Estado

Amanda Pupo e
Julia Affonso
Agência Estado
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Lançamento, que aconteceu segunda-feira, ocorre pouco depois de o regime testar dois mísseis balísticos dia 15 de setembro

Japão intensifica vigilância 
após mísseis norte-coreanos
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O Japão está intensifican-
do a vigilância sobre a Coreia 
do Norte, informou o primeiro-
ministro nipônico, Yoshihide 
Suga, horas após o lançamento 
de um míssil de curto alcance 
para o mar do Japão.

Os militares sul-coreanos 
confirmaram o lançamento, às 
6h40 (hora local) da última se-
gunda-feira, de um míssil de 
curto alcance disparado da 
província interior de Chagang.

De acordo com Tóquio, 
poderia ter sido um míssil ba-
lístico, o que violaria as resolu-
ções do Conselho de Seguran-
ça das Nações Unidas (ONU) 
impostas ao regime de Pyon-
gyang, proibido de realizar es-
ses testes e que tem recebido 
repetidamente sanções pelos 
seus programas de mísseis e 
nucleares.

O lançamento ocorre pou-
co depois de o regime testar 
dois mísseis balísticos de curto 
alcance, em 15 de setembro, e 
um míssil de cruzeiro dias an-
tes, numa recente série de tes-
tes. “Estamos intensificando a 
nossa vigilância e analisando a 
situação”, disse Yoshihide Suga.

Pouco depois do teste, o 
embaixador da Coreia do Norte 

nas Nações Unidas, Kim Song, 
em discurso na Assembleia Ge-
ral da ONU, defendeu o direito 
de Pyongyang de desenvolver 
e testar armamento avançado 
para salvaguardar a sua segu-
rança face à constante “amea-
ça” colocada pela Coreia do Sul 
e pelos Estados Unidos (EUA).

“A possível eclosão de 
uma nova guerra na penín-
sula coreana foi contida não 
por causa dos EUA. É porque 
o nosso Estado desenvolve 
forças confiáveis que podem 
controlar as forças hostis nas 
suas tentativas de invasão mi-
litar”, argumentou o diplomata 
norte-coreano.

EUA 
O Departamento de Es-

tado norte-americano conde-
nou o lançamento da Coreia do 
Norte, apelando a Pyongyang 
para que retome o diálogo.

“Os Estados Unidos con-
denam o lançamento do mís-
sil”, disse o Departamento de 
Estado em declaração.

“O lançamento é uma vio-
lação de múltiplas resoluções 
do Conselho de Segurança da 
ONU e representa uma ameaça 
para os vizinhos da Coreia do 
Norte e para a comunidade in-
ternacional”, afirmou, pedindo 
que Pyongyang  dialogue.

Nos Estados Unidos

Mais de 400 mil já tomaram dose 
de reforço da Pfizer, diz Casa Branca
Iander Porcella
Agência Estado

O coordenador da força-
tarefa da Casa Branca em res-
posta à pandemia de covid-19, 
Jeff Zients, afirmou ontem que 
a aplicação da dose de reforço 
da vacina da Pfizer teve um 
começo “forte”. O governo 
norte-americano passou a 
disponibilizar a terceira dose 
na última sexta-feira, 24, após 
a recomendação do Centro de 
Controle e Prevenção de Doen-
ças (CDC, na sigla em inglês) e 
da Administração de Alimentos 
e Medicamentos (FDA, na sigla 
em inglês).

De acordo com Zients, 
mais de 400 mil pessoas já 
tomaram a dose de reforço no 
país e quase um milhão agen-
daram a imunização extra nas 
farmácias. Segundo ele, con-
tudo, a prioridade do governo 
Biden ainda é a aplicação da 
primeira e da segunda dose.

OMS defende ‘tratado de 
pandemias’ para países
Gabriel Caldeira
Agência Estado

Diretor-geral da Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS), 
Tedros Adhanom afirmou, 
durante painel no Fórum Pú-
blico da Organização Mundial 
do Comércio (OMC), ontem, 
que a criação de um “tratado 
para pandemias” poderá aju-
dar a combater emergencias 
sanitárias no futuro, evitando 
problemas similares aos en-
frentados durante a crise do 
coronavírus.

Entre eles, Tedros afirmou 
que o compartilhamento de 

dados, tecnologias e materiais 
biológicos pode ser acelerado 
com um eventual pacto entre 
países. O “sistema de aviso 
prévio” também poderia ser 
aprimorado, segundo ele, pois 
obrigaria nações a serem “o 
mais transparentes possível” 
ao comunicar uma possível 
emergência à comunidade 
internacional.

Sobre a origem do Sars-
Cov-2, Tedros disse que a fase 
1 do estudo feito pela OMS na 
China foi bem sucedida e um 
segundo estágio de pesquisa 
começará “o quanto antes”. O 
diretor-geral da OMS disse es-

perar “colaboração da China e 
de todos os países envolvidos” 
com os estudos. Para ele, des-
cobrir a origem do vírus pode 
ajudar a evitar o surgimento 
de novas crises sanitárias.

Para terminar a pandemia 
atual, Tedros Adhanom elegeu 
três prioridades: retirar restri-
ções a viagens para que países 
possam ter acesso a tecnolo-
gias que ajudam na prevenção 
e recuperação da covid-19; dar 
suporte à capacidade de distri-
buição de vacinas dos países 
de baixa renda; e relaxar bar-
reiras comerciais em casos de 
emergências de saúde.

Agência Estado

Cotado como o novo 
chanceler da Alemanha no 
cenário mais provável, o can-
didato do SPD, Olaf Scholz, 
tem um grande desafio pela 
frente: forjar alianças para 
viabilizar seu projeto de go-
verno, que inclui medidas 
como a modernização da 
indústria, o combate às mu-
danças climáticas e a defe-
sa da Europa. O SPD obteve 
25,7% dos votos, e também 
teve boas notícias nos pleitos 
paralelos realizados em Ber-
lim, onde manteve o coman-
do da prefeitura e do Estado 
de Mecklemburgo-Pomerâ-
nia, no Leste da Alemanha, 
onde venceu as eleições para 
governador.

Os resultados oficiais 
confirmaram também que 
o bloco formado pela União 

Democrata Cristã (CDU) da 
chanceler Angela Merkel e 
seu partido-irmão da Ba-
viera, a União Social-Cristã 
(CSU), teve seu pior resulta-
do histórico, com 24,1% dos 
votos, 8,9 pontos porcentuais 
a menos do que na última 
eleição, em 2017. O partido 
verde foi o terceiro colocado, 
com 14,8% dos votos, segui-
do pelo Partido Liberal De-
mocrático, com 11,5%.

Na prática, os resulta-
dos, se confirmados, obri-
gam Scholz a articular uma 
aliança entre seu partido, os 
verdes e os democratas li-
vres. A possível coalizão vem 
sendo chamada de “semáfo-
ro”, em referência às cores 
de cada legenda (vermelho, 
verde e amarelo, respectiva-
mente.)

Na última segunda-
feira, Scholz, de 63 anos, 

destacou sua intenção de 
organizar um campo à cen-
tro-esquerda. “Os eleitores 
falaram claramente”, disse 
ele. “Eles disseram quem 
deveria construir o próximo 
governo fortalecendo três 
partidos, o Partido Social-
Democrata, os Verdes e os 
Democratas Livres.”

Com desempenho posi-
tivo o suficiente para se tor-
nar indispensável a qualquer 
um dos partidos que chegue 
ao poder, o Partido Verde já 
sinalizou que prefere traba-
lhar ao lado de Scholz. Os de-
mocratas livres, no entanto, 
se inclinam em direção à Las-
chet - um porta-voz da políti-
ca interna do partido, Kons-
tantin Kuhle, disse que, após 
os resultados de domingo, a 
coalizão (de direita) Jamaica 
se tornou uma opção “mais 
provável” para o partido.

Partido Social-Democrata  
busca aliados na Alemanha

Governo norte-americano passou a disponibilizar a terceira dose da vacina da Pfizer na última sexta-feira

Foto: Fotos Públicas
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Dívidas somaram R$ 3,410 bilhões e o valor médio dos gastos por pessoa no Estado foi de R$ 3 mil no período

O atendente de telemarketing, 
Túlio César Medeiros dos Santos, 
divide o apartamento com o compa-
nheiro, que ficou desempregado há 
cerca de quatro meses. Para piorar, 
durante a pandemia, Túlio perdeu 
todos os clientes que atendia com 
o serviço de terapias holísticas que 
costumava realizar. O resultado foi 
a inadimplência no cartão de crédi-
to, que levou o nome de Túlio para 
a lista dos endividados. O Mapa da 
Inadimplência e Renegociação de 
Dívidas no Brasil divulgado este 
mês pelo Serasa, mostrou que o 
cartão de crédito responde por 
29% das causas de dívidas entre os 
trabalhadores, seguido por utilities 
(23,3%) e varejo (13,20%).   

O levantamento apontou tam-
bém que o número de endivida-
dos em agosto no país chegou a 
62,248 milhões de pessoas. Se 
comparado a julho, que regis-
trou 62,223 milhões, o quadro se 
manteve estável. A boa nova é que, 
27% dos brasileiros conseguiram 
parcelar as dívidas em agosto. Na 
Paraíba, o número de devedores 
chegou a 1.133.539 pessoas, que 
somaram R$ 3,410 bilhões em 
contas. O ticket médio por pessoa 
chegou a R$ 3.008 e por dívida al-
cançou a marca de R$ 1.135. 

A Serasa não disponibiliza da-
dos estaduais sobre o percentual 
de pessoas que estão parcelando 
as contas em atraso.  Ao avaliar 
os dados nacionais, a gerente de 
marketing do órgão, Nathalia Di-
rani, afirmou que nesse momento 
de retomada, os brasileiros estão 
buscando maneiras de renegociar 
as suas dívidas e saírem da inadim-
plência. “Durante o mês de agosto, 
27% das dívidas renegociadas no 
Serasa Limpa Nome foram parcela-
das, o que permitiu que os consu-
midores pagassem um valor mais 
compatível ao seu planejamento 
financeiro”, frisou.  

Para Nathalia, as empresas tam-
bém estão oferecendo condições 
diferenciadas. “Em alguns casos é 
possível renegociar a dívida em até 
72 vezes, e o que muitos brasileiros 

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

Número de endividados na PB 
chegou a 1,1 milhão em agosto

Ibovespa 

0,85%
R$ 5,424

0,68%
R$ 6,334

-0,37%
R$ 7,343

-3,05%
110.123 pts

Mundo e Marketing Georgina Luna
georginaluna@gmail.com | Colaboradora

Assim como o Google estipula alguns cri-
térios para definir quais publicações vão apa-
recer nos resultados de uma pesquisa, o Ins-
tagram também traz as suas recomendações 
e regras. A justificativa é a mesma: oferecer 
melhor experiência para o usuário enquanto 
navega na rede social. Mas você sabe quais 
critérios são levados em consideração pela 
plataforma? Trouxe aqui, hoje, mitos e verda-
des sobre como funciona o algoritmo desta 
rede social, leia com atenção, pois, vai te ajudar 
bastante nas suas futuras ações de marketing 
digital. A hora é agora, tire suas dúvidas:

1. Postar mais de uma vez por dia diminui 
o alcance? Mais ou menos mito. O bom é espa-
çar um pouco o horário de cada post. O ideal é 
postar um de manhã e outro à tarde, assim um 
não diminui o alcance do outro. E, caso você 
poste mais de uma vez ao dia, o alcance indivi-
dual de cada postagem até pode cair um pouco, 
mas somando os dois conteúdos, com certeza, 
você sairá no lucro. Cada post que você faz é 
um ponto de interação com os seus seguidores. 

2. O Instagram não promove reels ‘recicla-
dos’ do TikTok? Verdade. Em fevereiro, a rede 
social afirmou, em seu perfil oficial para cria-
dores de conteúdo, que as mídias recicladas de 
outros apps deixariam de ser recomendadas 
pelo Instagram. A companhia não mencionou 
o TikTok diretamente, mas deixou claro que o 
algoritmo da plataforma dará menos ênfase 
a vídeos com logotipos e marcas d’água de 
outros apps.

3. Editar o texto de um post atrapalha o 
alcance dele? Verdade. Se você fizer uma pos-
tagem e logo depois editar o texto, o Instagram 
realmente diminui o seu alcance, espera uns 
15 minutos para poder editar. 

4. Falar de política em Reels pode preju-
dicar o alcance do vídeo? Verdade. Em outro 
post publicado no perfil oficial para criadores 
de conteúdo, desta vez em agosto, o Instagram 
confirmou que evita recomendar reels que 
tratam de questões políticas. Além disso, a 
companhia afirma que os conteúdos produzi-
dos por figuras políticas, membros do governo 

ou por partidos políticos também são evitados.
5. Perfis comerciais têm menos alcance? 

Mito. Não importa se o seu perfil é comercial 
ou criador de conteúdo. A principal desvanta-
gem para as contas comerciais é a limitação no 
uso de músicas nos stories e no reels. Porém, 
não há desvantagem quanto à distribuição 
do conteúdo painel mas não esqueçam o Ins-
tagram é uma empresa, ou seja, quanto mais 
você patrocinar, mais retorno terá.

6. Não posso seguir e responder muitas 
pessoas ao mesmo tempo? Não é um mito, 
mas também não é completamente verdade. 
O que pode acontecer é que se você fizer essas 
ações repetidas vezes e em um curto espaço 
de tempo, o Instagram pode entender que 
você está praticando uma atividade suspeita 
e, consequentemente, vai penalizar a sua 
conta por isso. O algoritmo pode e achar que 
você está com algum aplicativo de compra de 
seguidores, e isto é negativo para seu perfil, 
pode ser encarado, também, como uma es-
pécie de spam. Neste caso corre-se um sério 

risco de sua conta sofrer um shadowban, que 
são punições que esta rede social aplica nestas 
situações.

Agora que o caro leitor já entendeu como 
funciona o robozinho do Instagram, darei 
umas informações extras para melhorar, ainda 
mais, seu alcance e como consequência o enga-
jamento com seus seguidores. Vamos às dicas!

Invista em engajamento: não deixe de 
responder aos comentários, nem os positivos 
e nem os negativos. Publique com frequência: 
no mínimo quatro vezes por semana no feed 
e todo dia no story. Saiba quando publicar: 
veja quais são os melhores dias e horários da 
semana para fazer as publicações. Explore as 
hashtags: elas servem como palavra-chave 
para direcionar seu conteúdo para seguidores 
que têm interesse no seu assunto.

Explore estes dados nas suas próximas 
ações, aumente as suas chances de causar um 
impacto positivo na sua audiência e, conse-
quentemente, fortaleça a sua presença digital. 
Sucesso!

Quais os seis mitos e verdades sobre algoritmo do Instagram?

Edição: Thais Cirino            Editoração: Bhrunno Maradona

não sabem é que após o pagamento 
da primeira parcela o nome já é lim-
po. No entanto, mais importante do 
que fechar um acordo, é fazer um 
planejamento para que seja possível 
cumprir com o pagamento integral, 
para que a dívida não volte a ser ne-
gativada”, completa. 

Infelizmente, o parcelamento 
das dívidas ainda não é uma opção 
viável para o atendente de telemar-
keting Túlio César. Ele está aguar-
dando o companheiro conseguir 
um novo emprego e também reaver 
os clientes que sumiram durante 
a pandemia, para poder organizar 
as contas. “Tudo que mais quero é 
pagar as minhas dívidas do cartão. 
Mas agora ainda não é possível. Os 
atendimentos que fazia, como mas-
sagens e alongamento terapêuticos 
para idosos, complementavam mui-
to a renda. Mas esse serviço foi con-
siderado de luxo e os clientes sumi-
ram”, lamentou.

Apesar de ter mais de um cartão 
de crédito, Túlio ficou “pendurado” 
apenas em um, cuja dívida não pas-
sa de R$ 1.800. O difícil para ele é 

conseguir conciliar o salário mensal, 
que não chega a R$ 1.000 (líquido), 
com as pendências que chegam à 
porta. Ele contou que está priorizan-
do, no momento, apenas o essencial. 
“Ou eu pago os cartões ou eu pago o 
essencial, que é a água, a luz, a ali-
mentação e a internet, porque sem 
comunicação a gente não é nada”. 

Saiba Mais
O Mapa da Inadimplência e Re-

negociação de Dívidas no Brasil mos-
trou ainda que, mesmo com mais de 
62 milhões de endividados, o quadro 
da inadimplência no país caminhou 
na contramão dos últimos meses do 
levantamento. O pequeno crescimen-
to no número de devedores acom-
panha uma queda no valor total das 
dívidas, que representam R$ 244,5 
bilhões, uma média de R$ 3.929 por 
pessoa e R$ 1.171 por dívida. No re-
corte por gênero, as mulheres ainda 
representam a maior parte dos bra-
sileiros inadimplentes (50,2%). Elas 
também se destacaram na hora de re-
negociar as dívidas pelo segundo mês 
consecutivo (53,7%).

Com a diminuição da renda na pandemia, Túlio César precisou escolher as contas a serem pagas

Oportunidade

Concursos oferecem mais 
de 2,5 mil vagas no estado

Os concurseiros estão em 
alerta. Após um período mais 
crítico da pandemia onde os con-
cursos foram praticamente sus-
pensos, os editais vão, aos poucos, 
reaparecendo. Na Paraíba alguns 
certames estão em curso, outros 
estão com editais prestes a serem 
lançados. Pelo menos 2,5 mil va-
gas já estão garantidas. 

Em Campina Grande a pre-
feitura anunciou 854 vagas para 
as áreas da Saúde, Educação e Ad-
ministração. O edital ainda não foi 
divulgado, mas a intenção é que o 

certame seja realizado até o mês 
de dezembro. Na cidade há tam-
bém um processo seletivo simpli-
ficado para o Centro de Referên-
cia em Reabilitação e Assistência 
à Saúde do Trabalhador (Cerast) 
com edital aberto e inscrições até 
29 de setembro para o preenchi-
mento de 16 vagas de nível supe-
rior, mediante avaliação curricular. 
Os salários variam de R$ 750 a R$ 
1,7 mil (por plantão).

Oportunidade também no 
Sertão do Estado. No município 
de Sousa 249 vagas serão preen-
chidas no concurso realizado pela 

Comissão Permanente de Concur-
sos da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB). O edital tem pre-
visão de ser lançado dia 8 de outu-
bro com as inscrições sendo feitas 
entre 18/10 e 18/11. As provas 
objetivas serão realizadas no dia 
5 de dezembro e o  resultado será 
divulgado no último dia do ano, 
segundo dados contidos na página 
da prefeitura na internet.

Mas não é só isso, o gover-
nador do Estado, João Azevêdo, 
anunciou o concurso para Polí-
cia Civil, que não acontece desde 
2008. O edital prevê 1,4 mil vagas 
para os cargos de delegado (120 
vagas), escrivão (515 vagas), peri-
to médico (50), técnico em perícia 
(68), necrotomista (65), agente de 
investigação (400), perito médi-
co legal (50), perito oficial crimi-
nal (77), perito odonto legal (10), 
perito químico (35) e papilosco-
pista (60). Os salários variam en-
tre R$ 3,5 mil e R$ 9,5 mil.

Vai haver também concurso 
para a Agência Estadual de Gestão 
das Águas (Aesa), Procuradoria 
Geral do Estado da Paraíba (PGE) 
e Companhia Docas do Estado da 
Paraíba, segundo informou o go-
vernador do Estado, João Azevêdo 
(Cidadania), em entrevista conce-
dida na última sexta-feira (24). Os 
editais ainda serão divulgados.

Para quem sonha com o ser-
viço público, o momento é anima-
dor. Juliane Rocha tem se dedicado 
aos estudos e pressente que a hora 
está chegando. “E eu preciso estar 
preparada, por isso tenho estuda-
do cinco horas por dia”. Formada 
em administração e direito, a con-
curseira adiantou, vai tentar o má-
ximo de provas. “Já sei que vou fa-
zer o da Polícia Civil e da Prefeitura 
de Campina Grande. Mas estou de 
olho em outras oportunidades”.

Laura Luna
lauraluna@epc.pb.gov.br

Certames abrem 
possibilidades no serviço 

público em várias formações 
e níveis de ensino  

Cargos

Foto: Arquivo pessoal
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Petrobras aumentou de R$ 2,81 para R$ 3,06 o valor do litro do combustível e novos reajustes não estão descartados

Menos de 24 horas após 
o presidente da Petrobras, 
Joaquim Silva e Luna, reunir 
a imprensa para dizer que a 
empresa não é a vilã dos pre-
ços dos combustíveis, a esta-
tal reajustou o valor do óleo 
diesel em suas refinarias em 
R$ 0,25 por litro. O valor pas-
sa de R$ 2,81 para R$ 3,06, 
uma alta de 8,9%. Essa é a 
primeira revisão em 85 dias.

A nova alta, no entanto, re-
flete apenas “parte da elevação 
nos patamares internacionais 
de preços de petróleo e da taxa 
de câmbio”, informa a Petro-
bras, na nota. Ou seja, ainda há 
espaço para novos reajustes.

A Associação Brasileira 
dos Importadores de Com-
bustíveis (Abicom) calcula 
uma defasagem de R$ 0,50 
por litro em comparação ao 
mercado internacional, o 
dobro da revisão concedida 
pela Petrobras ontem.

No comunicado, a Petro-
bras reforça o argumento de 
que não é a única responsável 
pelo preço final dos combustí-
veis. “Considerando a mistura 
obrigatória de 12% de biodie-
sel e 88% de diesel A para a 
composição do diesel comer-
cializado nos postos, a parcela 
da Petrobras no preço do diesel 
na bomba passará a ser de R$ 
2,70 por litro em média, uma 
variação de R$ 0,22”, afirma.

O óleo diesel foi o único 
produto que teve o preço rea-
justado pela empresa ontem, 
embora o valor da gasolina e 
do gás liquefeito de petróleo 
(GLP) também sejam calcula-
dos a partir da variação da co-
tação do petróleo e do câmbio, 
como o diesel.

Fernanda Nunes 
Agência Estado

Preço do diesel nas refinarias 
sobe R$ 0,25 a partir de hoje
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O Nota Cidadã, pro-
grama que realiza sorteios 
mensais com prêmios em di-
nheiro para quem exige nota 
fiscal com CPF em suas com-
pras no comércio, chegou, 
neste mês de setembro, a 70 
mil paraibanos cadastrados. 
Em três meses, o programa 
praticamente ganhou cerca 
de 20 mil novos inscritos, 
com a validação de cadastros 
dos participantes do Orça-
mento Democrático Estadual 
(ODE).

Conforme dados do Pro-
grama Nota Cidadã, o ran-
king das dez cidades com 
maior registro representa 
cerca de 80% dos 70 mil ins-
critos. Como é preciso ape-
nas realizar o cadastro, os 
participantes estão aptos a 
participarem todos os meses 
dos sorteios. As dez cidades 
com mais registros são: João 
Pessoa, Campina Grande, Ca-
bedelo, Santa Rita, Bayeux, 
Patos, Guarabira, Sousa, Ca-
jazeiras e Sapé.

Na Paraíba, apenas é 
obrigatória a exigência do 
CPF em nota fiscal nas com-
pras acima de R$ 500,00, 
mas o cidadão pode incluir e 
exigir o CPF em qualquer va-
lor comprado no comércio. 
Com essa medida, ele passa a 
concorrer aos prêmios men-

sais, desde que tenha feito o 
cadastro do Nota Cidadã.

Como se cadastrar
Para fazer o cadastro 

único e concorrer aos 21 prê-
mios que somam R$ 60 mil 
em dinheiro todos os meses, 
sendo 20 no valor de R$ 2 
mil e um prêmio especial de 
R$ 20 mil, o cidadão paraiba-
no precisa acessar o link do 
Nota Cidadã https://notaci-
dada.pb.gov.br/ e preencher 
os dados. O cadastro exige 
apenas o nome completo; 
o número do CPF; a data de 
nascimento; o e-mail, telefo-
ne e a criação de uma senha. 
Após o cadastro, o cidadão 
deve exigir sempre nos cai-
xas a emissão da nota fiscal 
com o CPF para concorrer 
mensalmente aos 21 prê-
mios em dinheiro.

R$ 1,2 milhão pago
O Nota Cidadã já pre-

miou 441 paraibanos, que 
exigiram a nota fiscal e inse-
riram o CPF no ato da com-
pra, com 420 cidadãos que 
ganharam prêmios de R$ 2 
mil e 21 deles um prêmio 
especial de R$ 20 mil em 
37 cidades paraibanas. Nos 
últimos 21 meses, mais de 
R$ 1,2 milhão já foi pago em 
prêmios pelo programa.

Nota Cidadã cadastra 
70 mil pessoas na PB

Até dezembro

Prova de vida do INSS volta a ser suspensa

A exigência da prova 
de vida para aposentados e 
pensionistas beneficiários 
do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS) voltou a 
ser suspensa depois que o 
Congresso Nacional derru-
bou o veto do presidente da 
República, Jair Bolsonaro, 

em votação na última se-
gunda-feira (27). A medida 
afeta a vida de mais de 7,3 
milhões de segurados do 
INSS e permanece em vigor 
até o final deste ano.

A prova de vida é uma 
exigência para manutenção 
do benefício, que precisa 
ser feita anualmente. O não 
cumprimento leva a sanções 

que podem chegar à suspen-
são do pagamento por falta 
de atualização cadastral. Em 
2020 a exigência foi suspen-
sa em razão da pandemia de 
covid-19, mas foi retomada 
em junho deste ano. 

Em agosto, o Congres-
so aprovou a suspensão da 
comprovação até o fim de 
dezembro, com a justifica-

tiva de que era necessária 
para evitar a contaminação 
pela covid. No entanto, o 
texto foi vetado por Bolso-
naro. Na ocasião, o presi-
dente argumentou que a 
suspensão da prova de vida 
poderia levar a fraudes e 
ao pagamento indevido de 
benefícios. Na ocasião, ele 
disse ainda que existem ou-

tros métodos para realizar a 
prova de vida, como o esca-
lonamento do prazo.

Entre outros pontos, o 
texto também permite que a 
prova de vida seja realizada 
por representante legal ou 
mesmo pelo procurador do 
beneficiário, desde que ele 
esteja legalmente cadastra-
do no INSS.

Agência Estado

Foto: Governo Federal

Medida afeta a vida de mais de 
7,3  milhões de segurados e continua 
em vigor até o final deste ano

Termina amanhã prazo para declarar 
o imposto sobre propriedade rural

Termina nesta quinta-
feira (30) o prazo de entrega 
da Declaração do Imposto 
sobre a Propriedade Terri-
torial Rural (DITR) de 2021. 
Pessoas e empresas que são 
proprietárias, titulares do 
domínio útil ou possuidoras 
de qualquer título do imóvel 
rural estão obrigadas a apre-
sentar o documento.

Até o último dia 15 de 
setembro, mais de 3,5 mi-
lhões de contribuintes envia-
ram a declaração à Receita 
Federal e a expectativa é de 

que 5,9 milhões sejam en-
tregues até o fim do prazo. 
Quem não apresentar a DITR 
no prazo está sujeito à multa 
de 1% ao mês ou fração de 
atraso, calculada sobre o to-
tal do imposto devido.

A declaração deve ser ela-
borada por meio do Programa 
Gerador da Declaração do ITR, 
disponibilizado na página da 
Receita Federal, e transmi-
tida pela internet. Se, após a 
apresentação, o contribuinte 
perceber erros ou falta de in-
formações, poderá enviar uma 
declaração retificadora.

O valor do imposto pode 
ser pago em até quatro par-

celas iguais, mensais e suces-
sivas, sendo que nenhuma 
delas pode ser inferior a R$ 
50. O imposto de valor infe-
rior a R$ 100 deve ser pago 
em quota única. Os valores 
devem ser pagos até o último 
dia do prazo para a apresen-
tação da DITR. 

Todas as regras para a en-
trega da DITR de 2021 foram 
definidas por Instrução Nor-
mativa nº 2.040/2021, da Re-
ceita Federal. De acordo com a 
norma, também está obrigada 
a entregar a declaração a pes-
soa física ou jurídica que, entre 
1º de janeiro de 2021 e a data 
da apresentação da declara-

ção, perdeu a posse do imóvel 
rural ou o direito de proprie-
dade pela transferência ou 
incorporação do imóvel rural 
pelo novo proprietário.

Para ajudar na declara-
ção, a Receita Federal dispo-
nibiliza os núcleos de Apoio 
Contábil e Fiscal (NAF), uma 
parceria com instituições de 
ensino superior que oferece 
serviços contábeis e fiscais 
à população. Durante a pan-
demia, também há núcleos 
operando de forma remota. 
Os locais de atendimento e 
os respectivos contatos es-
tão disponíveis na página da 
Receita Federal.

Andreia Verdélio
Agência Brasil

Em agosto, a inadim-
plência das micro e pequenas 
empresas teve uma retração 
de 0,9%, na comparação com 
o mês anterior. No período, 
ocorreram 5,33 milhões de 
negócios desse porte com o 

nome no vermelho. A infor-
mação é da Serasa Experian. 

Para o economista da 
Serasa Experian Luiz Rabi a 
disponibilização de linhas de 
crédito para micro e peque-
nas empresas negociarem 
suas dívidas, a partir de julho 
deste ano, impactou favora-

velmente no índice.
“Os donos de negócios 

estão em busca de auxílio 
para lidar com suas pendên-
cias financeiras. Por isso, o 
recuo observado não reflete 
uma melhora para as empre-
sas, mas um alívio temporá-
rio, já que os empreendedo-

res ainda devem encontrar 
muitos desafios, disse Rabi.

Considerando-se os ne-
gócios de micro, pequeno, 
médio e grande porte, foram 
registrados 5,83 milhões de 
empresas insolventes em 
agosto, ante 5,87 milhões em 
julho.

Inadimplência das micro e pequenas 
empresas do país cai 0,9% em agosto
Agência Brasil



Diversidade

Maior feira de tecnologia do Nordeste, que começa hoje e vai até sexta-feira, acontecerá no Centro de Convenções da capital
De hoje até o dia 1º de 

outubro a Paraíba estará vol-
tada para o que há de mais 
inovador, na maior feira de 
tecnologia do Nordeste, a 6ª 
Expotec 2021. É lá, no Centro 
de Convenções de João Pessoa, 
que estarão sendo realizados 
debates, palestras, exposições 
sobre ‘as novas tecnologias, 
internet comunitária, infraes-
trutura crítica e cibersegu-
rança’, tema central do even-
to deste ano. O público terá 
acesso a mais de 35 oficinas 
e trilhas de conhecimento nas 
áreas de robótica, web, inclu-
são digital, startup, software 
livre, segurança, cultura pop, 
educação e inteligência artifi-
cial. Serão mais de 40 horas de 
programação híbrida.

Como instituição parcei-
ra e que apoia este evento, a 
Fapesq – Fundação de Apoio 
à Pesquisa da Paraíba estará 
participando com vários pro-
jetos de pesquisas inovadoras, 
de relevante importância para 
o Estado. Entre as pesquisas 
que a Fapesq estará levando 
este ano estão o ventilador 
pulmonar para cuidados in-
tensivos, desenvolvido pela 
Universidade Estadual da 
Paraíba, que tem sido funda-
mental para o tratamento de 
pacientes de covid; o purifica-
dor de ar anti covid-19: prote-
ção do ambiente hospitalar e 
dos profissionais de saúde, de-
senvolvido por pesquisadores 
da Universidade Federal da 
Paraíba;  o kombucha, bebida 
fermentada que faz bem à saú-
de, sendo por isso uma bebida 

que fortalece o sistema imu-
nológico e melhora o funcio-
namento intestinal, uma das 
apostas do mercado mundial; 
e lindas peças em tecelagem e 
tingimento natural em renda 
labirinto, projetos de empre-
sas aprovadas no Programa 
Centelha-PB/Fapesq.

O estande da fundação 
também estará com os proje-
tos: máscara cirúrgica biode-
gradável, com material capaz 
de reter o vírus da covid-19 
(SARS-CoV-2) e matá-lo, de-
senvolvida pelo Laboratório 
de Avaliação e Desenvolvi-
mento de Biomateriais do 
Nordeste (Certbio), da Uni-
versidade Federal de Campina 
Grande, fruto de apoio de edi-
tal Covid/Fapesq com o proje-
to MASKUP: máscara cirúrgica 
de polipropileno incorporada 
com quitosana/mentha pipe-
rita como alternativa de pro-
teção no combate ao covid-19, 
entre outras ações e parceiros 
que fazem parte de  investi-
mentos do Governo do Estado 
por meio da Fapesq.

Devido à pandemia, este 
ano a Expotec será realizada 
com uma programação diver-
sificada (presencial e virtual). 
A expectativa da coordenação 
do evento é de receber 30% 
do seu público, cuja média his-
tórica é de 4 mil pessoas. A vi-
sitação presencial acontecerá 
das 9 às 18 horas. O evento se-
guirá todas as recomendações 
sanitárias de distanciamento, 
obrigatoriedade do uso de 
máscaras e distribuição de ál-
cool gel. A entrada é gratuita.

Fapesq levará pesquisas de 
ponta à Expotec 2021em JP
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Programação
Além das oficinas, minicursos, apresenta-

ções de trabalho e capacitações profissionais, 
também serão realizados sete painéis temáticos 
com alguns dos nomes mais importantes da área 
de tecnologia no Brasil. O painel de abertura vai 
discutir Os desafios da radiodifusão na era do 
streaming, com os convidados Max Martinhão, se-
cretário de radiodifusão do Ministério das Comu-
nicações; Marcelo Bechara, diretor de Relações 
Institucionais do Grupo Globo e Leonardo Euller, 
presidente da Anatel. O debate será realizado 
hoje às 13h30, na sala Tambaú, com  mediação 
da jornalista Rejane Negreiros.

Outro importante espaço de debate será o 
Painel Tecnologias Disruptivas para o Governo e 
Cidadania Digital, mediado pelo presidente do Tri-
bunal de Contas do Estado da Paraíba (TCE-PB), vai 
contar com as presenças de Wesley Vaz, secretário 
de Gestão de Informações para o Controle Exter-
no do TCU; Luanna Roncaratti, secretária adjunta 
de Governo Digital do Ministério da Economia e 
Giordanni Sousa Paiva, superintendente de Solu-
ções Analíticas e Inteligência Artificial do Serpro). A 
programação completa dos painéis está disponível 
no site oficial do evento www.expotec.org.br

Um dos pontos altos do evento, chega à sua 
6a edição: o seminário Inclusão Digital em Co-
munidades Rurais, urbanas e tradicionais. Espaço 
criado para o debate e propostas em busca de 
soluções que fomentem a inclusão e transforma-
ção digital de populações como indígenas, qui-
lombolas, moradoras da zona rural e de regiões 
mais afastadas. Em pleno XXI, o desafio ainda é 
a construção e implantação de políticas públicas 
pensadas as diferentes realidades que podem ser 
encontradas no Brasil.

Entre os cursos gratuitos que serão ministrados, 
a capacitação Educação Global, Desenvolvimento 
Humano e Gestão da Inovação será promovida pe-
las instituições de ensino superior Unifuturo (Brasil) 
e a Florida Christian University (EUA). Serão ofere-
cidas 300 vagas para educadores da rede pública e 
privada em três turmas, uma a cada dia de evento. 
Mais informações no portal www.expotec.org.br

Setembro Laranja

Agevisa ressalta a importância dos 
cuidados na segurança do paciente

Com o término da edi-
ção 2021 da campanha mun-
dial “Setembro Laranja”, que 
tem a finalidade de mobilizar 
a sociedade para defender 
a adoção e execução de me-
didas que visam à redução 
de danos associados à assis-
tência à saúde em serviços 
públicos, privados e filantró-
picos, a Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária (Agevi-
sa) alerta a população, em 
especial os profissionais de 
saúde, para a importância 
da preservação e intensi-
ficação dos cuidados du-
rante todos os dias do ano 
para que se evite ao máxi-
mo a ocorrência de eventos 
adversos, dentre os quais 
quedas, lesões por pressão 
(LPP), erros cirúrgicos, etc. 

Na edição 2021 da cam-
panha “Setembro Laranja”, o 
destaque definido pela Or-
ganização Mundial de Saúde 
(OMS) contemplou a questão 
da Segurança das Mães e dos 
Recém-Nascidos, conside-
rando o alto índice de mor-
talidade relacionado à gravi-
dez e ao parto – mais de 800 
mortes diárias de mulheres 
por causas evitáveis, segun-
do números destacados du-

Central de Transplantes comemora 
recorde na doação de córneas na PB

O Dia Nacional do Doa-
dor de Órgãos e Tecidos, 
comemorado na última se-
gunda-feira, foi celebrado 
pela Central Estadual de 
Transplantes, por meio da 
Secretaria de Estado da Saú-
de, com um dado animador: 
depois de dois anos, a Pa-
raíba ultrapassa a marca de 
150 transplantes de córneas 
no ano. Em 2019, foram 89, 
em 2020, 36, e neste ano, até 
então, já foram registradas 
158 cirurgias desse tipo. 

A coordenadora do Ban-
co de Olhos, a oftalmologista 
Camila Gadelha, comentou o 
número e disse que a meta é 
zerar a fila de espera no Es-
tado, que no momento tem 
321 pessoas aguardando 
por uma córnea.

“Nós estamos no ‘Se-
tembro Verde’ comemoran-
do o aumento substancial da 
realização dos transplantes 
de córneas no nosso Esta-
do. Este ano, já batemos um 
recorde e estamos em busca 
de zerar a fila. Estamos no 
caminho certo”, esclareceu. 

O evento que marcou 
a data foi realizado no au-
ditório da Escola de Saúde 
Pública da Paraíba, em João 
Pessoa, e  reuniu servidores 
da Central, médicos coorde-
nadores dos hospitais doa-
dores e transplantadores, 
além do secretário executi-
vo de gestão de unidades de 
saúde, Daniel Beltrammi.

Na ocasião, familiares 
de dois colaboradores que 
perderam a vida para a co-
vid-19 foram homenagea-
dos. “Agradeço muito a todos 
vocês por tudo isso, foi uma 
surpresa. Foi a primeira vez 
que meu irmão foi homena-
geado. Ele amava muito tra-
balhar na Central”, agradeceu 
emocionada Jerusa de Souza, 
irmã do servidor Júlio Farias.

Ainda durante o encon-
tro, o médico neurocirur-
gião, Gustavo Patriota, res-
saltou a importância de uma 
boa gestão para a conquista 
dos resultados obtidos nos 

últimos dois anos. “A Paraí-
ba melhorou a gestão e isso 
é fundamental para quem 
pensa em transplantar. O Es-
tado vem trabalhando ade-
quadamente gestão e pes-
soas,” observou.

Na Paraíba, são realiza-
dos transplantes de coração, 
fígado, rins, córneas e medu-
la óssea. E o papel da família 
é fundamental para efetivar 
o processo. 

“Quando a gente fala de 
transplante, a gente fala no 
gesto mais genuíno de doa-
ção de vida, de desapego, no 
momento difícil, quando você 

perdeu uma pessoa que você 
ama, você ser capaz de permi-
tir que outras tantas pessoas 
sigam podendo fazer suas 
escolhas com seu bem-estar 
restabelecido”, reforçou o se-
cretário Daniel Beltrami.

 
Dados
Atualmente a Paraíba 

tem 518 pessoas na fila de 
espera pela doação de um 
órgão ou tecido. São 321 
pessoas esperando por uma 
córnea, três aguardam um 
coração, 11 esperam um fí-
gado e 183 estão na fila por 
um transplante renal.

rante encontro on-line reali-
zado no dia 17 de setembro 
(Dia Mundial da Segurança 
do Paciente).

Atuando como media-
dora do evento que incluiu 
palestras, entrevistas e 
apresentações de projetos 
voltados para a segurança 
do paciente, Vívian Lopes 
observou, na ocasião, que 
cerca de 70% das mortes 
maternas ligadas à gravidez 
e ao parto são ocasionadas 
por complicações relacio-
nadas a hemorragias, in-

fecções, abortos inseguros, 
eclampsia e parto obstruído. 
“Este cenário, segundo da-
dos da Organização Mundial 
de Saúde, é agravado pela 
ocorrência diária de mortes 
envolvendo cerca de 6.700 
recém-nascidos (número 
que representa 47% de to-
das as mortes de crianças 
menores de 5 anos) e pela 
média anual de dois milhões 
de bebês que nascem mor-
tos, com mais de 40% dos 
óbitos ocorrendo durante o 
trabalho de parto”, enfatizou.

Iluminação laranja
Atendendo solicitação 

da Agevisa/PB diversos 
órgãos públicos e servi-
ços de assistência à saúde 
em atividade no territó-
rio paraibano iluminaram 
suas fachadas com tons de 
laranja, em alusão à cam-
panha mundial “Setembro 
Laranja” de conscientiza-
ção e incentivo à adoção de 
medidas de segurança do 
paciente, nos termos pre-
conizados pela Organização 
Mundial de Saúde (OMS).

Fotos: Secom-PB

Durante a campanha, vários órgãos públicos e serviços de assistência à saúde iluminaram suas fachadas com tons laranja

Evento que comemorou o Dia 
Nacional do Doador foi realizado 

no auditório da Escola de Saúde 
Pública da Paraíba, em JP
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Lei na PB proíbe despejo durante 
a pandemia desde abril de 2020
Legislação estadual também não autoriza o corte do fornecimento de serviços pelas empresas com concessão de serviços públicos
Lucilene Meireles
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

O veto do presidente 
Jair Bolsonaro (sem parti-
do) ao projeto que suspen-
de despejos durante a pan-
demia do novo coronavírus 
foi derrubado, anteontem, 
pelos deputados federais. 
Com a rejeição, a proposta 
aprovada pelo Congresso em 
julho será promulgada e en-
trará em vigor. Na Paraíba, já 
há uma lei estadual em vigor 
desde abril do ano passado 
que proíbe os despejos en-
quanto durar a situação de 
calamidade pública.

“A lei estadual que proí-
be despejos é a 11.676. Na 
verdade, proíbe o corte do 
fornecimento de serviços pe-
las empresas com concessão 
de serviços públicos – água, 
energia elétrica, mesmo com 
contas em atraso – cuja ren-
da familiar não passe dos 
cinco salários mínimos, além 
da proibição do despejo en-
quanto durar o estado de ca-
lamidade pública”, declarou 
o advogado Sidharta Neves, 
especialista em direito imo-
biliário e membro da Comis-
são de Direito Imobiliário da 
Ordem dos Advogados do 
Brasil na Paraíba (OAB-PB).

A advogada Fernanda 
Carvalho, especialista em Di-
reito Civil, explicou que, com 
a decisão dos parlamenta-
res, fica proibido o despejo, 
a desocupação de imóveis 
até o fim de 2021 em virtude 
da pandemia da covid-19. “O 
principal efeito é que o pro-
jeto suspende, nesse prazo, 
os despejos determinados 
por ações em virtude do não 
pagamento de aluguel de 
imóveis comerciais de até R$ 
1.200,00, e residenciais, de 
até R$ 600,00”, destacou.

Além disso, o texto sus-
pende os atos praticados 
desde 20 de março de 2020, 
com exceção das ações de 
despejo que já foram con-
cluídas. Existe também a dis-
pensa do locatário do paga-
mento de multa. É a questão 
da multa rescisória, quando 
incide num contrato em caso 
de encerramento de locação 
de imóvel. Se for comprova-
do que não tem como arcar 
com o pagamento, será dis-
pensada a multa rescisória.

“É importante destacar 
que esse projeto de lei não 
vale para os imóveis rurais e 
a dispensa não vale quando o 
imóvel seja de única proprie-
dade do locador e o dinheiro 
do aluguel consistir em sua 

única fonte de renda”, frisou. 
No caso das ocupações, ela 
acrescentou que a suspen-
são vale para aquelas ocorri-
das até 31 de março de 2021, 
e não vai alcançar as ações 
de desocupação concluídas 
na data da publicação da lei.

Fernanda Carvalho lem-
brou ainda que nem mesmo 
medidas preparatórias por 
negociações poderão ser 
realizadas. Somente após o 
fim do prazo, o Poder Judi-
ciário poderá realizar au-
diência de mediação entre as 
partes, com a participação 
do Ministério Público e da 
Defensoria Pública nos pro-
cessos de despejo, remoção 
forçada ou reintegração de 
posse.

Derrubada do veto na Câmara
Na Câmara dos Deputados, o veto 

foi derrubado por 435 votos a seis pela 
manutenção. Da Paraíba, não votaram 
por estarem ausentes os deputados fe-
derais Efraim Filho (DEM), Ruy Carneiro 
(PSDB) e Wilson Santiago (PTB). Os de-
mais votaram pela derrubada do veto.

Com o retorno gradual das ativida-
des, as pessoas que estavam inadimplen-
tes, tendem a fazer acordos, pagamentos. 
“Até junho, julho, quando a pandemia 
ainda estava muito alta, tínhamos uma 
taxa de inadimplência beirando os 40% 
em relação ao pagamento do próprio 
aluguel das atividades que estavam em 
restrição”, conforme explicou o advogado 
Sidharta Neves.

Segundo ele, houve dificuldades 
para fazer o pagamento, chegando a 
uma taxa muito alta, mas agora, com 
a economia retornando, tem ocorrido 
muitos acordos extrajudiciais. E spe c i -
ficamente em relação às locações, o 
setor imobiliário estava aquecido com a 
retomada, mas a perspectiva é de travar 
novamente por conta do aumento dos 
juros, Selic, IOF, vai ter uma redução, 
porque diminui o crédito.

“Em se tratando da locação em si o 
que ainda está muito alto é o índice de 
correção, em que as pessoas estão mi-

grando do IGP-M (Índice Geral de Preços 
do Mercado), que está na base de 30% 
ao ano, para o INPC (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor), que está na base 
de 5% a 6%”, acrescentou.

Em maio deste ano, 51 famílias em 
situação de extrema vulnerabilidade que 
ocupam uma área de domínio da União 
(Dnit), no município de Sapé, limítrofe 
com a propriedade privada Várzea Gran-
de, foram ameaçadas de despejo, mas 
uma intervenção da Defensoria Pública 
do Estado da Paraíba (DPE-PB) evitou a 
retirada. A ação garantiu que as famílias 
permaneçano local até que a 2ª Câmara 
Cível do Tribunal de Justiça do Estado 
(TJPB) julgue o mérito do agravo de 
instrumento interposto pela Defensoria 
Pública da Paraíba.

O despejo forçado do grupo, que 
inclui crianças e idosos que não tinham 
para onde ir em plena pandemia da co-
vid-19, foi suspenso graças à intervenção 
das defensoras públicas Aline Sales, Fer-
nanda Peres e Naiara Dela Bianca, após 
o Juízo da 1ª Vara Mista da Comarca 
sequer apreciar pedido de nulidade de 
vários atos, a exemplo da falta de citação 
dos integrantes do grupo e de intimação 
da DPE-PB, para atuar no feito como 
custos vulnerabilis.

Combate ao crime

Paraíba integra ação nas unidades prisionais
Foto: Secom/PB

As ações preventivas 
desenvolvidas dentro dos 
presídios na Paraíba para 
combater o crime organi-
zado estão contando no 
momento com o reforço da 
‘Operação Cangalha’, defla-
grada em toda região Nor-
deste pelo Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, 
por meio da Secretaria de 
Operações Integradas (Seo-
pi). Anteontem, o trabalho 
foi concentrado na Peniten-
ciária de Segurança Máxima 
Romeu Gonçalves Abrantes 
(PB1), em Jacarapé, em 
João Pessoa, e comprovou 
a eficiência das ações de 
combate às organizações 
criminosas.

“O resultado positivo 
da operação demonstra a 
eficiência do sistema de 
monitoramento eletrônico 
com detectores de metais, 
scanner corporal, inves-
timentos em tecnologia e 
em recursos humanos, com 

capacitação contínua dos 
policiais penais preparados 
e compromissados com a 
gestão do Governo do Es-
tado no sistema prisional”, 
afirmou o secretário da Ad-
ministração Penitenciária, 
Sérgio Fonseca, ao avaliar 
que a operação é estratégi-
ca e oportuna e que a Seap 
apoia a ação envolvendo to-
das as Forças de Segurança 
sob o comando da Secreta-
ria de Operações Integra-
das do Ministério da Justiça 
e da Segurança Pública.

A ‘Operação Cangalha’ 
tem o objetivo de comba-
ter o crime organizado com 
ações preventivas, repressi-
vas e de inteligência, visan-
do a descapitalização e a 
desarticulação das organi-
zações criminosas, especial-
mente na região Nordeste. 
Na Paraíba, a intervenção 
envolve a Gerência Executi-
va do Sistema Penitenciário 
(Gesipe), Gerência de Inte-

ligência e Segurança Orgâ-
nica Penitenciária (Gisop), 
Centro de Operações Peni-
tenciária (Copen), Grupo 
Penitenciário de Operações 
Especiais (Gpoe), Força Tá-
tica Penitenciária (FTpen), 
com suporte do Pelotão de 
Choque da Polícia Militar.

A supervisão dos tra-
balhos nos presídios está 
sob a responsabilidade do 

gerente executivo do Siste-
ma Penitenciário, Ronaldo 
Porfírio. O diretor da PB1, 
Leonardo Novaes, relatou 
como foi o procedimento na 
unidade prisional. “Foi fei-
ta uma busca minuciosa no 
interior das celas, onde uti-
lizamos as tropas do Grupo 
Penitenciário de Operações 
Especiais (Gpoe) e a Tropa 
de Choque da Polícia Militar, 

com participação efetiva do 
Grupamento de Inteligência 
do Sistema Prisional Parai-
bano. Os detentos foram 
retirados pela equipe do 
Gpoe do interior das celas 
até uma área de contenção, 
onde o Choque da PM faz o 
procedimento e Força Tática 
dá o apoio armado na segu-
rança de tudo e entorno da 
unidade”.

Nas ações externas na 
região Nordeste participam 
da ‘Operação Cangalha’ a 
Polícia Federal, a Polícia Ro-
doviária Federal, as Polícias 
Militar, Civil e Penal de cada 
Estado. A ação envolve todas 
as Forças de Segurança dos 
estados, realizando levanta-
mentos dos locais de planta-
ção, identificação, deflagran-
do investigações visando a 
repressão às organizações 
criminosas, realizando dili-
gências e cumprimento de 
mandados judiciais. Há ain-
da ações de monitoramento 

e fiscalização nas unidades 
prisionais da região Nordes-
te dando o necessário apoio 
às ações desenvolvidas no 
âmbito da operação.

A operação ainda terá 
outros passos até seu final 
de cumprimento e poste-
rior avaliação do alcance 
dos objetivos. Nos estados 
a articulação da operação 
está sob a responsabilidade 
da Secretaria da Segurança 
Pública e da Secretaria da 
Administração Penitenciá-
ria. Desde o início de julho 
de 2021 iniciou-se as ações 
preparatórias para a reali-
zação da operação, sequen-
ciada do planejamento e 
execução no mês de setem-
bro de 2021.

Entre as responsabili-
dades da Seap na operação, 
coube a elaboração do plano 
de ação para participação na 
operação, inspecionar e fis-
calizar os estabelecimentos 
penais.

Ações nos presídios estão contando com o reforço da ‘Operação Cangalha’

Seminário discute inviolabilidade de domicílio
A Corregedoria Geral 

da Secretaria da Segurança 
Pública e da Defesa Social 
(Sesds) realiza, no dia 5 de ou-
tubro, o primeiro seminário 
com o tema ‘A inviolabilidade 
de domicílio e a validade da 
busca e apreensão como meio 
de prova’. O evento acontece 
no auditório da Academia de 
Polícia Civil, em João Pessoa, 
respeitando as medidas de 
distanciamento social impos-
tas pela pandemia.

O seminário, com dura-
ção de três horas, terá con-

ferência de abertura com o 
professor Rogério Greco, se-
cretário da Segurança Públi-
ca de Minas Gerais, que vai 
abordar a temática ‘Violência 
Urbana e Criminalidade’.

‘A inviolabilidade de do-
micílio, acesso da polícia e a 
jurisprudência dos Tribunais 
Superiores’ será o tema da 
conferência do professor Mar-
tônio Mont’Alverne Barreto 
Lima. O encerramento terá 
um painel sobre a ‘Validade 
da busca e apreensão como 
meio de prova e atuação das 

Forças de Segurança pública’, 
com Bianor Arruda,  juiz fede-
ral; Cassandra Duarte, profes-
sora e delegada-geral adjunta 
da Polícia Civil da Paraíba; e 
José Guilherme Soares Lemos, 
promotor de Justiça e coorde-
nador do Núcleo de Controle 
Externo da Atividade Policial 
(Ncap), do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB).

De acordo com o corre-
gedor-geral e também coor-
denador-geral do seminário, 
delegado João Alves de Albu-
querque, o objetivo é propor-

cionar aos participantes do 
evento um aprendizado cien-
tífico acerca da inviolabilida-
de de domicílio e da validade 
da busca e apreensão como 
meio de prova, com os respec-
tivos efeitos práticos na atua-
ção das Forças de Segurança, 
de forma a contribuir para a 
percepção de desafios atuais 
e a capacitação profissional.

“O seminário não se li-
mitará às discussões teóri-
cas. Será focado na adoção 
de providências para o efeti-
vo cumprimento das novas 

diretrizes, de modo a evitar 
situações de ilicitude, que, 
entre outros efeitos, poderá 
implicar responsabilidade 
administrativa, civil ou penal 
do agente estatal, à luz da 
legislação vigente. Entre as 
medidas, a partir das discus-
sões realizadas, destacam-se 
a capacitação e treinamento 
dos policiais; o fomento e a 
articulação para o aparelha-
mento das Forças de Seguran-
ça pública, por meio de um 
programa para aquisição de 
câmaras; a disponibilização 

de um modelo de formulário 
de autorização para ingresso 
em domicílio, sem autoriza-
ção judicial; e a publicação de 
provimento correicional por 
parte da Corregedoria Geral 
da Sesds. Portanto, é de rele-
vância para a capacitação dos 
profissionais de segurança 
pública e o devido aperfei-
çoamento das metodologias a 
serem empregadas no exercí-
cio de suas funções, de forma 
a contribuir com a promoção 
da Justiça Criminal”, explicou 
João Alves.

Na última segunda-feira, 
os deputados federais 
derrubaram veto do 

presidente Jair Bolsonaro 
a um projeto de lei que 

também impede despejos 
durante a pandemia em 

todo o país



Primeira decisão acontece no próximo sábado, contra o Ituano, no Almeidão, com a presença de mil torcedores

Completando 90 anos de histó-
ria e classificado para o quadrangu-
lar que define duas vagas para a Sé-
rie B de 2022, o presente que clube 
e torcida querem só depende do de-
sempenho da equipe nos seis jogos 
que irá disputar na segunda fase da 
Série C onde terá pela frente Itua-
no-SP, Paysandu-PA e Criciúma-SC. 
O começo dessa nova caminhada 
para o time paraibano será diante da 
equipe da cidade de Itu, no interior 
de São Paulo, time que ficou com a 
segunda colocação do Grupo B, na 
primeira fase e que virá para João 
Pessoa, no próximo sábado, às 17h, 
enfrentar a equipe da estrela verme-
lha no Estádio Almeidão em um jogo 
que contará com a presença de  mil 
torcedores botafoguenses, pela pri-
meira vez, desde o começo da pan-
demia. Além da presença de torcedo-
res, o embate também contará com o 
uso do VAR que passa a ser  obriga-
tório no atual estágio da competição.

Em seis rodadas, Botafogo, 
Criciúma, Ituano e Paysandu se en-
frentam por duas vagas de acesso à 
segunda divisão nacional, além dis-
so, o melhor da chave passará para 
decidir o título da terceira divisão 
com a melhor equipe do outro qua-
drangular de acesso, em uma cha-
ve formada por Novorizontino-SP, 

Tombense-MG, Ypiranga-RS e Ma-
naus-AM. Nessa briga pelo acesso, 
o primeiro adversário botafoguen-
se será um velho conhecido do time 
paraibano.

Em 2003, também em um qua-
drangular de acesso da Série C para 
a Série B, o Botafogo teve o Ituano 
como adversário decisivo. Naquela 
ocasião o Belo, na última rodada da 
disputa, enfrentou os paulistas no 
Almeidão em um jogo épico que ter-
minou empatado em 4 a 4, resultado 
que confirmou o título da terceira 
divisão para o Ituano e impediu um 
acesso do Botafogo que viu o Santo 
André, também do estado de São 
Paulo, bater o Campinense e con-
quistar o acesso naquela ocasião.

Agora, com quase 20 anos pas-
sados após aquela ocasião, só a me-
mória e o desejo de revanche daquele 
encontro sobraram, mas quem sabe 
não seja esse um dos acasos propor-
cionados pelo futebol e a oportunida-
de para o Botafogo ir à forra contra 
o Ituano para, enfim, após oito tem-
poradas na Série C, conquistar seu 
acesso para a Segunda Divisão. É 
isso que espera Maurício Cabedelo, 
ex-jogador do Botafogo e que esteve 
em campo na partida disputada no 
dia 7 de dezembro de 2003 e que 
terminou no empate em 4 a 4.

“Eu acho que passam os joga-
dores, mas a história do clube con-
tinua, então essa será mais uma 
oportunidade que teremos para dar 
o troco daquele ano de 2003. Acre-

dito que temos uma equipe forte e 
capaz para conquistar esse tão so-
nhado acesso e, para isso, nada me-
lhor do que iniciar com uma vitória 
contra o Ituano que ficou engasga-
do na garganta do torcedor naquela 
altura”, relembrou Maurício.

Quadrangular
Único representante da Paraí-

ba e do Nordeste ainda com chan-
ces de subir para a Série B, nessa 
temporada, o Botafogo já iniciou, 
desde a última segunda-feira, a sua 
preparação para a estreia na segun-
da fase da competição. Com chan-
ces reais de acesso, o clube, tendo 
como parâmetro a disputa da Série 
C de 2020, onde o atual formato de 
disputa foi implementado, precisa 
somar ao menos 9 pontos em 18 
possíveis para subir de divisão, ou 
seja, obter um aproveitamento de 
50% dos pontos disputados, algo 
que, na primeira fase, o clube con-
seguiu realizar ao somar 27 pontos 
em 54 possíveis.

Para o volante Tinga, um dos 
destaques do Botafogo na primei-
ra fase da competição - embora o 
atleta tenha chegado já com o cam-
peonato em andamento - o grupo é 
muito unido e isso faz diferença.

“Eu confesso que esse é um 
dos  melhores grupos em que eu já 
trabalhei, em termos de profissio-
nalismo e comprometimento tanto 
atletas como a comissão técnica em 
buscar esse acesso. Eu tenho certe-
za que nós vamos brigar até o final 
e espero que a gente consiga con-
quistar esse acesso. Estamos agora 
no aniversário do clube, desejando 
os nossos parabéns, mas o presente 
que eu quero dar e sei que a torcida 
quer é o acesso e nós vamos entre-
gar tudo que temos para concreti-
zar esse sonho”, afirmou Tinga.

Comemorações
Com um café da manhã realiza-

do na Maravilha do Contorno, Cen-
tro de Treinamentos do Botafogo, 
no Terraço do Belo, a diretoria do 
time  da estrela vermelha reuniu 
ex-dirigente, ídolos, sócios, con-
selheiros, autoridades e imprensa 
para uma solenidade que demarcou 
o aniversário festivo dos 90 anos de 
fundação do clube e que integrou 
toda uma programação de  festivi-
dades realizadas ou em homena-
gem ao clube, à exemplo da revista 
“90 Vezes Belo: o Botafogo no ima-
ginário da Paraíba” - lançada pela 
Editora de A União e comercializa-
da ao valor de R$ 15 nas principais 
bancas e livrarias da Paraíba -.

Timemania
Em decreto publicado ontem, 

o Governo Bolsonaro modificou as 
regras que definem os clubes parti-
cipantes da Timemania. Na Paraíba, 
a loteria federal tinha como parti-
cipantes Botafogo e Treze, agora, 
com a modificação que determina a 
inclusão de todas as equipes das Sé-
ries A e B do Campeonato Brasileiro 
e só garante vaga aos maiores ven-
cedores de cada Estado. Com isso, 
o time de Campina Grande que vinha 
sendo o time paraibano melhor posi-
cionado nos sorteios, devido ao eleva-
do número de apostas em seu nome, 
deve perder a sua vaga na Timemania 
e, por conseguinte, os recursos oriun-
dos dela e  que estavam sendo a fonte 
principal de caixa para o clube que 
vive um de seus piores momentos na 
história já que, para 2022, não terá va-
gas em divisões nacionais.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Jogos decisivos do Botafogo
serão monitorados pelo VAR
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Libertadores
O Flamengo decide contra o Barcelona uma vaga na 
final da Libertadores, hoje, em Guayaquil, podendo 
até perder por diferença de um gol. Página 23
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Esportes

de novo no caminho do Belo, 
como em 2003, na briga 
pelo acesso à Série B do 
Campeonato Brasileiro

Ituano

Um café da manhã, ontem, reuniu 
dirigentes, autoridades políticas, 

ex-jogadores e a crônica esportiva 
no Terraço do Belo, dentro das 

comemorações dos 90 anos do clube 

Campeonato Brasileiro - Série C (Grupo C)

1a rodada
n 2 de outubro
17h - Botafogo-PB x Ituano-SP
Almeidão, João Pessoa (PB)
n 3 de outubro
18h - Criciúma-SC x Paysandu-PA
Heriberto Hülse, Criciúma (SC)

2a rodada
n 10 de outubro
16h - Paysandu-PA x Botafogo-PB
Curuzu, Belém (PA)
n 11 de outubro
20h - Ituano-SP x Criciúma-SC
Novelli Júnior, Itu (SP)

3a rodada
n 16 de outubro
17h - Ituano-SP x Paysandu-PA
Novelli Júnior, Itu (SP)
19h -Criciúma-SC x Botafogo-PB
Heriberto Hülse, Criciúma (SC)

Observação:
Os jogos de volta ainda não têm confirmados os horários 
e os dias, mas estão reservadas as datas de 23, 24, 30 e 
31 de outubro, 6 e  7 de novembro. Na sequência,  o Belo 
pegará o Criciúma e Paysandu, no Almeidão, e fecha 
contra o Ituano, no Novelli Júnior.
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Fotos: Guilherme Drovas/Botafogo



Daniel Azevedo ganha seis medalhas de ouro, três de prata e duas de bronze no Troféu Walter Figueiredo de Natação

Com apenas 16 anos, o 
paraibano Daniel Azevedo 
desponta no cenário brasilei-
ro de natação como um dos 
grandes nomes da atualida-
de e segue fazendo história 
em competições nacionais 
como no Torneio Norte Nor-
deste de Clubes Inverno - 
Troféu Walter Figueiredo 
Silva - disputado no último 
final de semana em  São Luis 
(MA).  Ele conquistou seis 
medalhas de ouro, três de 
prata e duas de bronze, sen-
do um dos mais premiados 
da competição.

Daniel também empatou 
tecnicamente com o atleta 
Gabriel Bandeira, do Amapá, 
em número de pontos abso-
lutos na competição geral e 
ficou em segundo lugar como 
o atleta mais eficiente do Tor-
neio. Como Gabriel tinha na-
dado 10 provas e Daniel nove, 
o troféu ficou com o Amapá.

Daniel foi campeão na 
prova dos 100m costas;  nos 
50m borboleta; nos 50m pei-
to; nos 50m livre; nos 50m 
costas; e nos 100m peito. 
Além de ganhar seis pro-
vas, ficou em segundo lugar 
três vezes nos 200m peito, 
200m medley e revezamento 
medley; e terceiro por duas 
vezes nos 100m borboleta e 
revezamento livre. 

Para o atleta, que passou 
um tempo sem treinar em 
2020, teve poucas competi-
ções ano passado e no começo 
deste ano teve covid-19, essa 
retomada gradativa aos cam-
peonatos nacionais está sendo 
muito positiva. “Ano passado 
foi difícil. Mas, não quero olhar 
para trás, o importante é que 
retomamos os treinos e os 
campeonatos e pelos resul-
tados das provas que venho 
participando, especialmente, 
essa última, avalio que estou 
melhorando e chegando aos 
meus objetivos que, neste tor-

Da Redação

Atleta paraibano sobe ao
pódio 11 vezes em torneio

Esportes
Edição: Geraldo Varela              Editoração: Luciano Honorato22  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 29 de setembro de 2021

neio, além de ganhar as com-
petições era conseguir baixar 
meus tempos. Estou voltando 
para a Paraíba com seis meda-
lhas de ouro, duas de prata e 
uma de bronze, um resultado 
até melhor do que projetei e 
com melhores tempos”, disse 
Daniel.

O Torneio Norte Nordes-
te de Clubes Inverno - Troféu 
Walter Figueiredo Silva foi 
disputado na cidade de São 
Luís (MA), entre os dias 23 e 
25 de setembro. O nadador 
paraibano é campeão brasi-
leiro e sul-americano e é um 
dos atletas contemplados 
com o programa Bolsa Es-
porte, do Governo do Estado. 
“Esse apoio do Governo é 
muito importante para os 

atletas, pois é uma ajuda de 
custo que contribuiu com 
algumas despesas”, agradece 
Daniel que é estudante do 
2º Ano do Ensino Médio do 
Colégio Geo/AZ João Pessoa.

Giovana se destaca
A nadadora paraibana 

Giovana Campos também 
brilhou no Torneio Norte-
Nordeste de Natação (Troféu 
Walter Figueiredo). Ela foi 
um dos destaques da equipe 
paraibana da AcquaR1. Com 
13 anos, Giovana Campos, 
nadou em 10 provas e ga-
nhou medalhas em todas. 
“Graças a Deus foi o meu 
melhor Norte-Nordeste . 
Nadei dez provas indivi-
duais, obtendo sete ouros 

e três pratas, e melhoran-
do o tempo em nove delas, 
disse cheia de otimismo”.  
Como prêmio, a CBDA con-
templou Giovana Campos, 
com o Troféu Eficiência da 
competião. “Muito gratifi-
cante ser reconhecida no 
campeonato. Tentei nadar 
muitas provas para ajudar 
meu clube na competição 
por equipes, no final termi-
nou dando certo”, afirmou 
Giovana.  As próximas com-
petições previstas para Gio-
vana Campos serão a Copa 
das Confederações no Rio de 
Janeiro, no mês de outubro, 
e a etapa verão do Campe-
onato Brasileiro na cidade 
de Colombo-PR, no início de 
dezembro.

Foto: Divulgação/newscomunicação

Campeão brasileiro e sul-americano, Daniel é um dos atletas contemplados com o Bolsa Esporte, do Governo do Estado

Dupla da Paraíba vence a primeira 
etapa do Circuito de Vôlei de Praia

O vôlei de praia da Paraí-
ba segue brilhando e mostrou 
a sua força na primeira etapa 
do Circuito Brasileiro Open 
2021/2022, na manhã do úl-
timo domingo, na Escola de 
Educação Física do Exército, 
no Rio de Janeiro, quando a 
dupla paraibana Vitor Felipe/
Renato derrotou Álvaro/Evan-
dro(PB/RJ) por 2 a 1, parciais 
de 14/21, 21/13 e 15/11.

A ausência de público 
na competição, em razão dos 
protocolos sanitários aplica-
dos durante a pandemia de 
Covid-19, foi superada com a 
“Arquibancasa”, uma versão 
virtual das arquibancadas da 
arena. Nela os fãs puderam 
acompanhar todos os jogos 
das finais ao vivo, e interagir 
com o animador em quadra. 
Outra foram de interação en-
tre os torcedores e as partidas 
foi a eleição do melhor do jogo 
por votação popular, por meio 
do site da Confederação Bra-
sileira de Voleibol (CBV) e do 
aplicativo da CBV. Os eleitos 
foram Vitor Felipe no masculi-
no e Rebecca no feminino.

A dupla paraibana se for-
mou no final da última tem-
porada, e já tinha jogado seis 
torneios, conquistando duas 
medalhas – prata em uma 
etapa Challenger e bronze 
em uma etapa Open. O título 
é o primeiro da parceria, e o 
terceiro da categoria para Vi-
tor Felipe. O atleta, que teve 
dengue pouco tempo antes 
da estreia, falou sobre a su-
peração ao longo do torneio e 
o entrosamento com Renato, 
companheiro de treino em 
João Pessoa (PB) antes mes-
mo de formarem um time.

“Aqui no Circuito Bra-
sileiro a gente joga contra 
todo mundo, então todos 
se conhecem muito bem. 
Nós viemos para esta etapa 
muito certos taticamente e 
acreditando em nosso po-
tencial. Eu e Renato já trei-
návamos junto e isso adian-
tou muita coisa em nosso 
entrosamento em quadra. 
Nesta etapa tem um ele-
mento de superação, tive 
dengue poucos dias antes 
da abertura da temporada, 
e me recuperei em cima da 
hora. O Renato me ajudou 

muito, foi um gigante e li-
derou o time em quadra na 
maioria dos jogos. É muito 
bom começar com título, 
mas temos muito o que con-
sertar ainda”, falou Vitor.

O jovem Renato, de 21 
anos, chegou ao primeiro 
título de Open da carreira. 
O atleta, que já tem diver-
sas conquistas na base, in-
cluindo mundial sub-19 e 
sub-21 (duas vezes), come-
morou a façanha.

“Eu estou muito feliz. É 
como eu penso, quem tem 
muita vontade sempre con-
segue, quem trabalha duro, 
todo dia, e quer chegar lá, 
consegue. Graças a todos 
que estão comigo, todos que 
me apoiam diariamente, eu 
pude chegar a esse ouro. 
Agradecer ao Vitor, que é 
um parceiro gigante, que 
me ajuda demais dentro de 
quadra com toda experiên-
cia dele”, comentou Renato.

Da Redação

Vítor Felipe e Renato exibem a medalha de ouro na nova temporada
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As estatísticas da primeira fase do Campeonato 
Brasileiro da Série C em sua primeira etapa ficam 
para a história, mas não valem nada para o quadran-
gular decisivo  - são dois grupos - que vai apontar 
os quatro clubes que irão participar da Série B em 
2022. Então, esqueçam alguns atropelos do Botafo-
go, atuações inconsistentes, gols perdidos em jogos 
que poderiam influir na posição da tabela, entre ou-
tros, e entendam que vem aí uma outra competição 
a partir do próximo sábado, diante do Ituano, no 
Almeidão. É tudo novo, apenas com um adversário 
repetido, o Paysandu, com quem o Belo se deu mui-
to bem ao enfrentá-lo nas duas vezes, inclusive, com 
vitória longe dos domínios, em solo paraense.

O sonho do acesso se mantém aceso e nossa es-
perança como torcedor é mantê-lo vivo, consciente 
das dificuldades e adversidades pelo caminho. Se o 
Belo chegou até a essa fase é porque tem méritos e vai 
brigar de igual para igual com todos os adversários, 
afinal o futebol brasileiro vive um momento de muito 
equilíbrio técnico em todas as séries do Brasileiro, ex-
ceção apenas do Atlético Mineiro, na Série A, onde está 
disparado, porém a briga pelo G6 é intensa.

Hora de acreditar e muito no Botafogo. Dar a 
sua contribuição, mesmo aqueles que ainda não po-
derão usufruir do apoio nas arquibancadas - ingres-
sos por enquanto limitados -, mas podem comprar 
um ingresso virtual para ajudar o clube que, como a 
maioria, passa por dificuldades de ordem financeira 
por conta dessa pandemia. Vistam a camisa, apoiem 
o Botafogo, afinal a chegada na Segunda Divisão do 
futebol brasileiro vai abrir novas fronteiras para 
o nosso Estado. Serão seis jogos no quadrangular. 
Quem sabe se antes de sua conclusão não estaremos 
à frente de Paysandu, Ituano e Criciúma. Dá-lhe Belo 
nos seus 90 anos. Que venha o tão sonhado acesso!

Belo em outro
campeonato

Varela
Geraldo

O futebol paraibano segue bem repre-
sentado nas Séries C e D. Se na terceira 
divisão o Belo está na briga pelo acesso, 
na quarta divisão o Campinense segue 
fazendo a sua torcida sonhar com o 
acesso, uma luta que vem desde 2012. 
Curiosamente, no ano com uma série 
de problemas de ordem financeira, o 
clube vem se superando e surpreen-
dendo os críticos, desde a conquista do 
Paraibano, onde era considerado carta 
fora do baralho. Deu a volta por cima 
ao ser campeão e vai conquistando es-
paço na Série D. Faltam três jogos para 
conquistar o acesso, mas só faltarão 
dois se eliminar o Guarany de Sobral no 
próximo domingo. Avante Raposa!

E a Raposa?

Arbitragem
Campinense segue 
reclamando de arbi-
tragem no Brasileiro 
da Série D. O clube se 
sentiu prejudicado na 
vitória de 2 a 1 sobre o 
Guarany. Infelizmente 
a Série D é o patinho 
feio da CBF que po-
deria ter mais atenção 
nesses jogos decisivos.

Treze
O ex-presidente e 
conselheiro vitalício 
do Treze, Olavo Ro-
drigues, vai apresen-
tar, hoje, proposta 
de reestruturação do 
clube com foco na re-
forma do estatuto e na 
gestão executiva. Que 
os trezeanos se unam 
para fortalecer o clube.

A Empresa Paraibana de Comunicação marcou 
um golaço com a publicação da revista 90 vezes Belo, 
o Botafogo no imaginário da Paraíba, uma home-
nagem ao clube mais vezes campeão do Estado e 
com uma riqueza de história, contada nas páginas 
por historiadores, cronistas, jogadores, enfim, bem 
diversificada com riqueza de detalhes.

90 vezes Belo

gvarellajp@gmail.com
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Time brasileiro está na vantagem e pode até perder por um gol de diferença que se garante em mais uma decisão

O Flamengo decide, 
hoje, às 21h30, em Guaya-
quil, no Equador, diante do 
Barcelona, a vaga na final 
da Taça Libertadores, esta 
programada para o dia 27 
de novembro no lendário 
Estádio Centenário, em 
Montevidéu, no Uruguai. 
Com a vantagem adquirida 
no Maracanã por 2 a 0, o 
Flamengo pode até perder 
por 1 a 0, no Equador, para 
sacramentar a classifica-
ção. Qualquer empate na 
partida também garante 
o rubro-negro na final da 
Libertadores. Já em caso 
de derrota por 2 a 0, a vaga 

será decidida na disputa 
por pênaltis. Desde a edi-
ção 2018 até hoje, o goleiro 
Diego Alves disputou 16 
partidas de fase mata-mata 
da Libertadores pelo Fla-
mengo, e em apenas duas 
ele levou mais de um gol.

Foi no jogo das oitavas 
de final de 2018, a derrota 
por 2 a 0 para o Cruzeiro, no 
Maracanã (com gol de Ar-
rascaeta para os mineiros), 
e na derrota por 2 a 0 para o 
Emelec, no Equador, nas oita-
vas da edição 2019, em que a 
equipe terminou campeã.

O jogo será disputado 
no Estádio Monumental Isi-
dro. O duelo terá exibição 
da Fox Sports. O técnico Re-

nato Gaúcho terá à sua dis-
posição todos os titulares, 
já que Filipe Luís e Arrasca-
eta treinaram sem maiores 
problemas já no Equador. 
O zagueiro Léo Pereira, ex-
pulso  no jogo de ida, assim 
como o meia Molina, do 
Barcelona, estão fora da 
partida.

O Flamengo de Renato 
ainda terá, caso avance para 
a final da Libertadores, o 
máximo de 26 jogos até o 
fim da temporada. Com as 
voltas de Arrascaeta e Fi-
lipe Luís, recuperados de 
lesão, a provável escalação 
do Flamengo para enfrentar 
o Barcelona nesta quarta 
é: Diego Alves, Isla, Rodri-

go Caio, David Luiz e Filipe 
Luís; Arão, Andreas Pereira, 
Everton Ribeiro, Arrascaeta, 
Bruno Henrique e Gabigol.

A meta é que esta for-
mação consiga fazer his-
tória a de 2019: Diego Al-
ves, Rafinha, Rodrigo Caio, 
Pablo Marí,  Filipe Luís, 
Arão, Gerson, Everton Ri-
beiro, Arrascaeta, Bruno 
Henrique e Gabigol.

A vantagem por dois 
gols não é, necessariamen-
te, a mais segura em um 
confronto de mata-mata. 
Mas, em semifinais de Li-
bertadores, pode deixar o 
torcedor rubro-negro já so-
nhando com uma vaga na 
decisão. Esta é a 17ª par-

ticipação do Flamengo na 
Libertadores. Antes dos 
anos 90, a forma de disputa 
era diferente da atual, sem 
duelos eliminatórios de ida 
e volta. As semifinais, por 
exemplo, eram em grupos 
com três clubes e o primei-
ro colocado ia para a final. 
O formato atual da Liberta-
dores, com mata-mata após 
uma fase de grupos, existe 
desde 1988. De lá para cá, 
em 22 ocasiões houve um 
vencedor por dois ou mais 
gols na primeira partida da 
semifinal. E em somente 
duas oportunidades esta 
equipe não foi à decisão.

A primeira ocorreu em 
2007. A equipe do Cúcuta, 

surpresa da competição, 
encarava o poderoso Boca 
Juniors e, na Colômbia, ven-
ceu por 3 a 1. Na Bombo-
nera, porém, o favoritismo 
prevaleceu e os xeneizes 
avançaram após triunfo por 
3 a 0.

A segunda, e mais famo-
sa para o público brasileiro, 
foi em 2013. Na Argentina, 
o Newell’s Old Boys venceu 
por 2 a 0 e levou vantagem 
para Belo Horizonte, onde 
enfrentaria o Atlético-MG 
no Independência.

O Galo devolveu o re-
sultado e, na disputa por 
penalidades, São Victor pre-
valeceu para colocar o time 
mineiro na decisão.

Da Redação

Bragantino decide vaga na final hoje

Filha pinta o cabelo de Pelé no hospital

Willian explica a
saída do Arsenal

Auto Esporte inicia os trabalhos visando a Segunda Divisão

Depois de perder para o Fluminense 
por 2 a 1, pelo Campeonato Bra-
sileiro, no último domingo, o Bra-
gantino tenta fazer história na Copa 
Sul-Americana e hoje enfrenta o 
Libertad, do Paraguai, às 19h15, no 
Estádio Defensores Del Chaco. No 
jogo de ida, disputado em Bragan-
ça Paulista, o time brasileiro venceu 
por 2 a 0 e pode até perder por 
diferença de um gol que se garante 

na final contra o vencedor de Athle-
tico e Peñarol que atuam amanhã 
na Arena da Baixada. O Bragantino 
utilizou o seu time reserva no jogo 
do Brasileirão poupando seus prin-
cipais jogadores para esta quarta-
feira. Como não sofreu nenhum gol 
em casa e há o gol qualificado fora 
de casa, o Massa Bruta pode ver a 
vantagem ficar maior caso balance 
as redes em solo paraguaio.

Kely Nascimento, filha de Pelé, fez mais 
uma publicação com uma foto do pai 
nas redes sociais. O Rei do Futebol, que 
se recupera no Hospital Albert Einstein, 
após uma cirurgia para retirada de um 
tumor no cólon direito, exibiu seu cabe-
lo pintado “Olha quem pintou o cabelo 
hoje para ficar mais bonito e logo logo 
sair daqui!”, escreveu Kely, com uma 
foto de Pelé ao lado do enfermeiro 
Henrique, que, segunda ela, cuida do 

pai durante as noites. “Vários passos 
para frente e começando a segunda 
etapa da recuperação! Obrigada no-
vamente e sempre por todo carinho!” 
Hospitalizado desde o dia 30 de 
agosto em São Paulo para exames 
regulares, o eterno camisa 10 do 
Santos e da Seleção Brasileira des-
cobriu um tumor no cólon direito. No 
dia 4 de setembro, ele foi internado 
para retirar o tumor no intestino.

Maior contratação do Corinthians na 
temporada, o meia Willian fez um 
desabafo ao comentar sua saída 
do Arsenal, clube londrino que de-
fendeu por apenas uma temporada, 
antes de decidir voltar ao futebol 
brasileiro. O jogador disse que não 
foi feliz na equipe inglesa e desta-
cou que "tem coisas na vida que 
dinheiro não compra". "O meu ano 
no Arsenal foi um pouco complica-
do. Realmente eu não consegui me 
adaptar ao clube, não fui feliz lá. E 
para deixar bem claro: não foi o clube 
que quis que eu fosse embora, eu que 
quis ir embora do clube. Eu expus o 
meu sentimento, falei que não estava 
feliz, falei que queria procurar outros 
ares, outro lugar para jogar", disse 
o meia em entrevista ao canal SBT. 
Willian chegou ao Arsenal em agosto 
de 2020, vindo do rival Chelsea, onde 
se destacou e ganhou espaço na Se-
leção Brasileira. 

O elenco do Auto Esporte Clube, que irá disputar a Segunda Divisão do Campeonato Paraibano, foi apresentado na última segunda 
feira com apenas 12 jogadores. A apresentação foi feita no Colosso Alvirrubro, o Estádio Evandro Lélis, em Mangabeira, e contou com 
a presença de Helamã Nascimento, presidente do clube. Dentre os atletas confirmados estão Lico e Marlon, que atuavam pelo Ferro-
viário - PE. Outra novidade é o retorno do volante Peu, que jogou pelo Auto Esporte na temporada de 2019. Ainda esta semana novos 
nomes devem ser anunciado pela diretoria. Os jogadores apresentados foram o goleiro Augusto dos Anjos, os zagueiros José Neylon, 
Guilherme Dedé e Paulo Guilherme; os laterais Carlos Henrich e Juan César; os volantes José Pedro e Wendell; e o atacante Luiz Carlos.

Curtas
Foto: Divulgação/Auto Esporte

BarcElona x FlamEngo

ValE Vaga na Final 
da liBErtadorEs

No Maracanã, o Flamengo venceu 
o Barcelona por 2 a 0 e um dos 
gols foi marcado de cabeça pelo 
atacante Bruno Henrique
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Esqueletos em tumbas descobertas pelos arqueólogos estavam com urnas colocadas sobre os crânios ou pés

Escavações revelam cemitério 
de seis mil anos na Transilvânia

No início deste mês de 
setembro, arqueólogos da 
Transilvânia, na Romênia, se 
depararam com enterros in-
comuns em um cemitério de 
seis mil anos. A descoberta 
foi feita durante um trabalho 
de campo realizado antes de 
um projeto de construção em 
Cluj-Napoca.

Eles encontraram esque-
letos enterrados com urnas 
colocadas sobre seus crânios 
ou pés. Atualmente, os pes-
quisadores não encontraram 
evidência de nenhum mate-
rial dentro dos recipientes, 
mas é possível que eles te-
nham armazenado comida 
ou bebida.

Acredita-se que os reci-
pientes nas tumbas, segun-

do uma republicação no site 
Aventuras da História, te-
nham servido como oferen-
das para a vida após a morte, 
por isso as urnas continham 
alimento, para que ele pudes-
se ser consumido pelos fale-
cidos durante sua passagem 
para o além, como relatou o 
portal LiveScience.

Segundo os estudiosos 
envolvidos nas escavações, 
foram encontrados indícios 
de que se tratavam de dois as-
sentamentos em uma área de 
mais de 930 metros quadra-
dos na capital histórica. Um 
deles era neolítico, da Nova 
Idade da Pedra e remontando 
há mais de seis mil anos; e o 
outro era celta, mais recente, 
datado de dois mil anos.

Foram encontrados nu-
merosos enterros em ambos 

os cemitérios, e seus esque-
letos serão analisados pelas 
técnicas modernas de ar-
queologia que poderão reve-
lar o sexo das pessoas, suas 
idades e se tinham algum 
problema de saúde.

Para Paul Pupeză, ar-
queólogo do Museu Nacional 
de História da Transilvânia, 
que fez parte das escavações, 
“a história deles [das pessoas 
enterradas nos cemitérios] 
deve ser contada e revelada 
por meio dessas escavações”.

“Aprendendo mais sobre 
eles, saberemos mais sobre 
nós mesmos. Somos os pri-
meiros a colocar as mãos 
nesses fragmentos, depois 
de milhares de anos”, disse o 
pesquisador ao portal rome-
no gherlaininfo.ro, na época 
dos achados.

Aforismo
“Peço a vocês que, caso seja 

condenado à morte, levem em 
conta que sou um militar, e que, 

portanto, a execução seja realizada 
com tiros, e não na forca, como 

um criminoso qualquer.”
(Saddam Hussein)

1908 — Machado de Assis, escritor brasileiro
1998 — Octacílio da Nóbrega de Queiroz, político (PB)
2012 — Hebe Camargo, cantora,
apresentadora de televisão e atriz brasileira
2013 — Cláudio Cavalcanti, ator e político brasileiro
2018 — Ângela Maria, cantora brasileira

Mortes na História

Obituário
Amanda Pedrassa
25/9/2021 – Aos 35 anos, em Anápolis 
(GO), de acidente de carro. Modelo comer-
cial paulista. Era natural de Guarulhos (SP) 
e estava em visita a Goiás na companhia de 
parentes.

Foto: Reprodução

Flávio Carneiro da Cunha
26/9/2021 – Aos 42 anos, em João 
Pessoa (PB), de acidente de carro. 
Mecânico dirigia um Buggy e o aciden-
te ocorreu no giradouro em frente à 
Estação Ciência. Ele bateu no canteiro 
da pista e capotou.

Foto: TV Cabo Branco

Dom José Freire Falcão
26/9/2021 – Aos 95 anos, em Brasília 
(DF), vítima de complicações da covid-19. 
Cardeal que, à frente da Arquidiocese de 
Brasília por 20 anos, liderou várias obras 
pastorais, apoiando famílias carentes e foi 
o responsável pela criação de uma série 
de paróquias, fortalecendo a presença da Igreja Católica na 
capital federal.

Foto: Arquidiocese de Brasília
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n Para críticas, correções, colaborações, 
sugestões, informações sobre óbitos e propostas 
de temas relacionados à Seção Memorial do 
Jornal A União, o leitor pode entrar em contato 
pelo e-mail jorgerezende.imprensa@gmail.com 
ou pelo WhatsApp (83) 98854-1491.

Anastácia Barbosa
26/9/2021 – Aos 35 anos, em Itatuba 
(PB), assassinada. Ela foi morta a tiros 
dentro de um bar de um estabeleci-
mento onde funcionaria uma casa de 
prostituição, segundo a polícia. Um ho-
mem se aproximou da vítima e efetuou 
vários disparos. Caso está sendo investigado.

Foto: Notícia Paraíba

Jarbas Sokolowski
26/9/2021 – Aos 51 anos, em Sorriso 
(MT). Mestre de capoeira que chegou no 
Mato Grosso em 2005. Conquistou títu-
los nacionais de capoeira representando 
Mato Grosso, resgatou grupos folclóricos 
de puxada-de-rede, maculelê, berimba-
ladas, apresentações teatrais e espetáculos de capoeira. 
Atuou como conselheiro de estado da Cultura, presidente da 
Federação Mato-Grossense de Capoeira, vice-presidente da 
Confederação Brasileira de Capoeira e membro do Departa-
mento da International Capoeira Association (ICA).

Foto: Divulgação

José Xavier Cortez
24/9/2021 – Aos 84 anos, em São Paulo 
(SP), em função de complicações decor-
rentes de um câncer. Fundador da Editora 
Cortez. Nascido na cidade de Currais No-
vos, no Rio Grande do Norte, no dia 18 de 
novembro de 1936. Trabalhou na agricul-
tura com a família no sítio em que vivia. Aos 18 anos mu-
dou-se para a capital, Natal, onde ficou até 1955. Ingressou 
na Escola de Aprendizes-Marinheiros de Pernambuco e, em 
1964, ano do golpe militar no país, foi expulso da Marinha 
por ter participado de um movimento organizado pela As-
sociação dos Marinheiros e Fuzileiros Navais do Brasil, que 
ficou conhecido como Rebelião dos Marinheiros. Foi diretor 
da Câmara Brasileira do Livro.

Foto: J F Diorio

Giovanne Faria Salles
27/9/2021 – Aos 30 anos, em Belo Hori-
zonte (MG). Cantor sertanejo foi encon-
trado morto dentro de um carro na capital 
mineira. Ele estava sozinho e tinha sangra-
mentos na boca e nariz. Foram encontra-
dos três pinos de cocaína dentro do sapato 
da vítima, o que gerou indícios de que a morte do músico 
seria devido a uma overdose.

Foto: Facebook

Eurides Borborema
27/9/2021 – Aos 109 anos, em Cam-
pina Grande (PB). Ela era bisavó do 
deputado estadual Tovar Correia Lima 
(PSDB). Viveu por mais de 70 anos 
na Feira Central de Campina Grande, 
onde era referência para os que fre-
quentam o local.

Foto: RepórterPB

Gutemberg de Melo Rocha
26/9/2021 – Aos 82 anos, em Ribeirão 
Preto (SP), de causas não informadas. Mé-
dico e professor, referência no atendimen-
to em medicina da família e atenção básica 
no Brasil. Era formado pela Faculdade de 
Medicina da USP em Ribeirão Preto, em 
1964, onde também foi professor até 2016. Se especializou 
em Pediatria, foi chefe do Departamento de Biologia Celular, 
Molecular e Bioagentes Patogênicos na mesma faculdade. 
Atuou na pesquisa de modelos experimentais em doenças 

Foto: TV Globo

parasitárias, tendo publicado 57 artigos, dois livros e partici-
pado de 90 trabalhos em anais de eventos.

Da Redação
Foto: Divulgação

Pesquisadores não encontraram nada nos recipientes, mas acreditam que eles armazenavam comida ou bebida

Eliyantha White
22/9/2021 – Aos 48 anos, no Sri 
Lanka, de covid-19. Xamã e líder reli-
gioso que era conhecido por sugerir 
jogar água benta nos rios para colocar 
fim à pandemia do novo coronavírus. 
Era guia espiritual de estrelas do 
esporte e políticos importantes, incluindo o primeiro-
ministro do país asiático, Mahinda Rajapaksa. Ele tratou 
espiritualmente atletas, membros da elite do Sri Lanka 

Foto: Ishara Kodikara

e políticos influentes. A então ministra da Saúde, Pavithra 
Wanniarachchi, endossou o tratamento com “água benta” 
na imensa bacia fluvial do país, mas foi infectada dois meses 
depois e acabou em uma unidade de terapia intensiva de um 
hospital. Ela perdeu o cargo. Juju Luz

25/9/2021 – Aos 60 anos, em Salvador 
(BA), em decorrência de um infarto. Pro-
moter morreu em seu apartamento, no Rio 
Vermelho, na capital baiana.

Foto: Reprodução

# “Freira saltitante” dança com esqueleto no cemitério
Uma mulher vestida de freira a saltitar com um esqueleto 
ao lado de um cemitério é algo que nunca se espera ver, mas 
foi o que aconteceu ao lado do Hull General Cemetery, na 
Inglaterra. Ela foi vista dançando e fotografada, chamando a 
atenção de muita gente que parou para assistir à cena bizar-
ra. O Hull General Cemetery está fora de uso há quase meio 
século. É um dos locais históricos de Hull, onde se visitam tú-
mulos de notáveis, incluindo vítimas da epidemia da cólera.

# Policiais assassinados durante a folga
Estudo feito pelo Instituto de Segurança Pública (ISP) do Rio 
de Janeiro aponta que, entre 2016 e 2020, sete a cada dez 
policiais militares e civis mortos por causas não naturais no 
estado foram assassinados. Do total de 506 agentes que mor-
reram, 364 (72%) foram vítimas de homicídio ou de latrocí-
nio, que é o roubo seguido de morte. A grande maioria – 253 
policiais, o que corresponde a 70% – estava de folga.

# Morte no voo entre São Paulo e Rio de Janeiro
Um filhote de Golden Retriever morreu no último dia 14 
após embarcar em um voo de São Paulo com destino ao Rio 
de Janeiro. A dona do cachorro, Gabriela Duque Rasseli, rela-
tou o caso em suas redes sociais e culpou a companhia aérea 
pela morte do animal. “A Latam assassinou meu cachorro”, 
escreveu. A postagem feita pela tutora no dia 18 teve mais 
de 455 mil curtidas e rendeu 49 mil comentários de pessoas 
que também ficaram indignadas com o que aconteceu. De 
acordo com Gabriela, a companhia deixou o cachorro no 
calor, e quando ela o encontrou já estava quase morto.

Breves & Curtas
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76 mil pessoas serão beneficiadas em quatro cidades com investimentos de R$ 24,4 milhões, em parceria com o Governo Federal

Municípios do Sertão ganham 
obras de esgotamento sanitário

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos e do 
Meio Ambiente, está execu-
tando obras de esgotamento 
sanitário nos municípios de 
São Bento, Belém de Brejo do 
Cruz, São José de Piranhas e 
Coremas, no Sertão paraiba-
no. As obras vão beneficiar 
mais de 76 mil pessoas nos 
quatro municípios, com in-
vestimentos da ordem de R$ 
24,4 milhões, em parceria 
com o Governo Federal.

A obra em São Bento, 
que vai beneficiar mais de 
34 mil habitantes, está em 
andamento com 25% execu-
tada, com recursos da ordem 
de R$ 7,5 milhões. Os tra-
balhos foram iniciados em 
março deste ano e consistem 
na construção de cerca de 3 
mil metros da rede coletora, 
de estação elevatória, esta-
ção de tratamento de esgoto, 
emissário de recalque e liga-
ções domiciliares. 

A obra de esgotamento 
sanitário de São José de Pira-
nhas consiste na construção 

da rede coletora de esgotos, 
com 11.200 metros, quatro 
lagoas de tratamento e es-
tação elevatória, com inves-
timento de R$ 5,7 milhões. 
Serão beneficiados 20.053 
habitantes do município.

Em Coremas, a obra tem 
extensão de 12 mil metros 
de rede adutora, três lagoas 
de tratamento e uma esta-
ção elevatória. Iniciada em 
janeiro de 2019, a obra re-
presenta investimentos de 
R$ 6,6 milhões e vai bene-
ficiar 15.418 habitantes do 
município. 

Em Belém de Brejo do 
Cruz, a obra vai beneficiar 
mais de 7 mil habitantes e 
está com 30% executada, 
com recursos da ordem de 
R$ 4,5 milhões. Os trabalhos 
foram iniciados em janeiro 
de 2019 e consistem na cons-
trução de cerca de 10.600 
metros da rede coletora, de 
duas estações elevatórias, 
estação de tratamento de es-
goto, emissário de recalque e 
ligações domiciliares.  

O objetivo é melhorar 
o percentual de cobertura 

Foto: Secom-PB

do serviço para a população 
paraibana, visando elevar 
o atendimento e com isso 
melhorar a assistência à po-
pulação no tocante à saúde 
pública, bem como à questão 
do meio ambiente.  

Para o secretário de Es-
tado da Infraestrutura, dos 

Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente, Deusdete Queiro-
ga, as obras eliminam a uti-
lização de fossas na cidade, 
que acarreta a poluição do 
lençol freático e, consequen-
temente, ao meio ambiente. 
“Em São José de Piranhas é 
de fundamental importância 

por ser o município porta 
de entrada do Eixo Norte da 
transposição de águas do 
Rio São Francisco”, ressaltou 
Deusdete.

O secretário disse ainda 
que as obras são executadas 
em parceria com a Fundação 
Nacional de Saúde (Funa-

sa), cujo repasse de recursos 
não vem sendo regular, o que 
ocasiona paralisação ou di-
minuição no ritmo de algu-
mas, em determinados mo-
mentos. Porém a expectativa 
é que em 2022 o Governo do 
Estado possa entregá-las à 
população.

As obras de esgotamento sanitário em São Bento, Belém de Brejo do Cruz, São José de 
Piranhas e Coremas são executadas pelo Governo do Estado, através da Secretaria de 

Estado da Infraestrutura, dos Recursos Hídricos e do Meio Ambiente

As obras visitadas pelos conselheiros do ODE foram solicitadas pela população dos municípios durante a realização das audiências regionais 

Conselheiros do ODE visitam serviços no Curimataú
Conselheiros do Orça-

mento Democrático Esta-
dual realizaram uma visita 
técnica a duas obras impor-
tantes para os habitantes do 
Curimataú paraibano e que 
foram solicitadas durante as 
audiências regionais do ODE: 
o Sistema Adutor Retiro Bo-
queirão do Cais, no município 
de Cuité; e a rodovia PB-151, 
ligando Picuí a Nova Floresta, 
as quais representam um in-
vestimento superior a R$ 85 
milhões.

O secretário-executivo 
do Orçamento Democrático, 
Célio Alves, acompanhou os 
conselheiros nas visitas e des-
tacou a importância das obras 
para a região do Curimataú 

paraibano, bem como o diá-
logo entre a população e o 
Governo do Estado.

O Sistema Adutor Retiro 
Boqueirão do Cais, no muni-
cípio de Cuité, está sendo exe-
cutado por meio de parceria 
entre o Governo da Paraíba 
e o Ministério do Desenvolvi-
mento Regional, cujo investi-
mento é de aproximadamente 
R$ 70 milhões.

“As obras da adutora es-
tão retomadas e, em alguns 
meses, devem estar con-
cluídas, considerando que 
68,11% já foram executados. 
É uma obra estruturante, a 
maior na área hídrica que a 
região já viu, para garantir 
água tratada para Cuité e 

Nova Floresta, num primeiro 
momento, e ao Curimataú. 
Essa é mais uma conquista da 
população com a participação 
do Orçamento Democrático”, 
disse Célio Alves. 

As obras da barragem 
foram concluídas no segun-
do semestre de 2020. O ma-
nancial tem capacidade para 
armazenar 40,5 milhões de 
metros cúbicos de água, mas 
está vazio devido à estiagem 
registrada este ano.

“Tem sido uma prio-
ridade do governador João 
Azevêdo dotar a Paraíba de 

estrutura hídrica que garanta 
a plenitude da cobertura de 
todas as regiões. Essa obra 
do Curimataú é apenas uma 
de tantas outras em execução, 
como a Adutora Transparaí-
ba, que também contempla 
essa região, levando água do 
Rio São Francisco, através da 
integração”, ressaltou o se-
cretário.

Estrada
As obras de implantação 

asfáltica da rodovia PB-151 
recebem um investimento 
de R$ 15,2 milhões em 20,8 

quilômetros de extensão. 
“Essa rodovia foi sonhada e 
reivindicada por décadas, e, 
quando pronta, vai encurtar 
distâncias para toda a região, 
principalmente, para quem 
mora em Picuí ou Nova Flo-
resta”, informou o secretário 
Célio Alves. 

Com essa estrada e a que 
ligará Cubati a Sossêgo, cuja 
ordem de serviço o governa-
dor João Azevêdo assinou há 
menos de um mês, no valor de 
R$ 20 milhões e com 21 qui-
lômetros de extensão, o Anel 
Viário do Curimataú estará 

completo, fazendo com que 
a região seja uma das melho-
res do Estado em cobertura 
asfáltica. 

“Essas conquistas têm a 
participação da população 
através do Orçamento. Esse 
é o resultado daqueles diá-
logos com o governo duran-
te as audiências regionais. O 
governador João Azevêdo faz 
questão de consultar o povo, 
pois quem vive a realidade 
de cada região sabe em que é 
mais importante ser investido 
o dinheiro público”, ressaltou 
Célio Alves. 

Fotos: Secom-PB



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00049/2021

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, às 14:00 horas do dia 11 de Outubro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa do ramo pertinente para 
aquisições parceladas de Pães, Bolos, Bolachas e outros, destinados ao atendimento de diversos 
setores da Administração. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 00003/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 99145–6044. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. 

Araçagi - PB, 28 de Setembro de 2021
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00045/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Micro-
empresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
PERMANENTES DESTINADOS AS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. Abertura 
da sessão pública: 07:00 horas do dia 11 de Outubro de 2021. Início da fase de lances: 07:01 horas 
do dia 11 de Outubro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369–1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Arara - PB, 23 de Setembro de 2021
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Aquisições Parceladas de Material de Construção em Geral, para atender as deman-
das das Secretarias deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00012/2021. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00007/2021 - Francisco Duarte dos Santos - ME - CNPJ: 
07.293.135/0001-31 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 190.981,49. ASSINATURA: 28.09.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
 EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Aquisições Parceladas de Material de Construção em Geral, para atender as deman-
das das Secretarias deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00012/2021. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00007/2021 - Francisco Duarte dos Santos - ME - CNPJ: 
07.293.135/0001-31 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 190.981,49. ASSINATURA: 28.09.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS
Nº 00005/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2021, que objetiva: Contra-
tação de empresa de engenharia para a execução das obras de Pavimentação em Paralelepípedos 
na zona urbana do município de Assunção – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: JMSV CONSTRUCOES EIRELI - R$ 147.811,83.

Assunção - PB, 23 de Setembro de 2021
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00015/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2021, que objetiva: Aquisição de Medicamentos 
de A a Z da linha Farma (Ético e Similares), através da oferta de maior percentual de desconto sobre 
a tabela da ABC Farma com solicitação diária e entrega imediata, nos quantitativos solicitados pelo 
Fundo Municipal de Saúde deste Município visando atender a população mais carente; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: A & D COMERCIO DE PRODUTOS 
FARMÁCEUTICOS LTDA (IDEAL FARMA) sendo: item 01) lance final  25% sobre 80.000,00 valor 
R$ 54.000,00; item 02) lance  final 61% sobre 20.000,00 valor final de R$ 7.020,00 – Valor total: R$ 
61.020,00(sessenta e um mil e vinte reais). Poder de compra R$ 100.000,00

Assunção - PB, 27 de setembro de 2021
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00019/2021

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 08 de Outubro 
de 2021, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Eletrônico nº 00019/2021, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO PARCELADO 
DE CARNE, FRANGO, OVOS. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Tereza Balduino da Nobrega, 
S/N - Centro - Assunção - PB. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 28 de Setembro de 2021
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00014/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2021, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO 
DE PEÇAS E ACESSÓRIOS (EXCETO BATERIA E LAMPADAS) PARA VEICULOS LEVES E 
PESADOS E MÁQUINAS DE DIVERSAS MARCAS DESTINADO A MANUTENÇÃO DA FROTA 
MUNICIPAL, COM MAIOR DESCONTO (%) SOBRE A TABELA AUDATEX/E OU SIMILARES A 
SER FORNECIDA PELA LICITANTE, CONFORME ESPECIFICAÇÕES E VEÍCULOS ESTIMADOS 
CONSTANTES NESTE EDITAL E ANEXOS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licita-
tório em favor de: GRANPEÇAS COM. E DISTRIBUIÇÃO DE PEÇAS RETÍ. E SERVIÇOS LTDA.
CNPJ: 04.906.156/0001-97. Item(s): 22 = 12% de 5000,00 - Item 23 = 13,5% de 15000,00 – Item 
24= 14% de 20000,00 – Item 25= 14% de 25000,00 - Item 26 = 14% de 20000,00  – Item 27= 12% 
de 5000,00. Valor total de R$ 77.675,00; J A L SILVA COMERCIO VAREJISTA DE PNEUMATICOS 
EIRELI. CNPJ: 34.277.779/0001-09. Item(s): 11= 12,5% de 5000,00 – Item 12= 13% de 5000,00 
– Item 13= 12% de 5000,00 – Item 14= 11,5 de 5000,00 – Item 15= 12,5% de 5000,00 – Item 16= 
12% de 5000,00 – Item 17= 12,5% de 10000,00 – Item 18= 13,5% de 15000,00 – Item 19= 12,5 de 
10000,00 – Item 20= 13,5% de 10000,00 – Item 21= 11,5 de 5000,00 Valor total: R$ 70.025,00; - O 
CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA. CNPJ: 02.044.971/0001-69. Item(s): 1= 13% de  
10000,00 – Item 2= 12%  de 10000,00 – Item 3= 12% de 10000,00 – Item 4= 13% de 10000,00 – Item 
5= 13,5% de 10000,00 – Item 6= 13,5% de 10000,00 – Item 7= 13,5% de 10000,00- Item 8= 14,5% 
de 10000,00 – Item 9= 13,5% de 10000,00 – Item 10= 13% de 10000,00.Valor total de: R$ 86.850,00. 

Assunção - PB, 23 de Setembro de 2021
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE REVOGAÇÃO

DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 00016/2021. OBJETO: Aquisição de Veículo O KM tipo 

MINIVAN, 7 lugares, para atender a demanda da Secretaria Municipal de Saúde, em suas ações 
públicas conforme contrato de repasse Nº.11383.748000/1200–04. ABERTURA: 27/09/2021 as 
09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. DATA: 28/09/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:30 horas do dia 19 de outubro 
de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS CONCLUSÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO 
SANITÁRIO DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SÃO MIGUEL - PB / 2ª ETAPA. Recursos: CONVÊ-
NIO TC/PAC 0392/2014 (FUNASA). Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.Telefone:(83)3358-1005.E-mail:cplbarradesaomiguel@gmail.com. Edital: 
www.barradesaomiguel.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 28 de setembro de 2021
Joelson Silva Lima

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00017/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2021, que objetiva: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EVENTAL FORNECIMENTO DE PEÇAS 
E ACESSÓRIOS GENUÍNOS E ORIGINAIS, COMO TAMBEM SERVIÇOS MECÂNICOS DESTI-
NADOS A ATENDER OS VEÍCULOS (AUTOMÓVEIS E UTILITÁRIOS, CAMINHÕES, ÔNIBUS E 
MÁQUINAS PESADAS MULTIMARCAS) PERTECENTES À FROTA MUNICIPAL, BEM COMO, 
DE TODAS AS SECRETARIAS E FUNDOS, ASSIM COMO OS VEÍCULOS QUE VIEREM A SER 
INCORPORADOS DURANTE O PRAZO DE VALIDADE DESTE REGISTRO, CONFORME TERMO 
DE REFERÊNCIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Pedro 
Mangueira de Aquino - R$ 394.270,00.

Bom Jesus - PB, 28 de Setembro de 2021
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00018/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE BOMBAS SUBMERSAS, ACESSÓRIOS E SERVIÇOS DE DESMONTAGEM, MONTAGEM 
E REBOMBINAMENTO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE ABASTECIMENTO DE AGUA 
DO MUNICÍPIO DE BOM JESUS CONFORME SOLICITAÇÃO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: C.W.C. DISTRIBUIDORA LTDA - R$ 43.125,00; H MORENO 
COMERCIO DE MAQUINAS E IMPLEMENTOS AGRICOLAS LTDA - R$ 38.230,00; MILOR PER-
FURACOES E ENGENHARIA EIRELI - R$ 18.000,00.

Bom Jesus - PB, 28 de Setembro de 2021
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
 HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00019/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL DE INOFORMÁTICA 
EM GERAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JE-
SUS E SUAS SECRETARIAS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - R$ 38.180,00; REDE DE 
NEGOCIOS EM TECNOLOGIA LTDA - R$ 49.800,00.

Bom Jesus - PB, 28 de Setembro de 2021
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00020/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MOBILIÁRIO E MATERIAL PERMANENTE DESTINADOS AS DIVERSAS SECRETARIAS DO 
MUNICÍPIO DE BOM JESUS–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - R$ 97.967,00; FRIO 
MAXIMO REFRIGERACAO E CLIMATIZACAO LTDA - R$ 6.300,00; INTELIGENCIA COMERCIO 
DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS EIRELI - R$ 24.130,00; M.K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA 
DANTAS EIRELI - R$ 193.076,00; REDE DE NEGOCIOS EM TECNOLOGIA LTDA - R$ 26.040,00; 
VRR DE SOUZA DISTRIBUIDORA DE ARTIGOS DE ESCRITORIO EIRELI - R$ 62.822,47.

Bom Jesus - PB, 28 de Setembro de 2021
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
EXTRATO

DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO E MATERIAL PERMANENTE DESTINADOS AS DI-

VERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BOM JESUS–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00020/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Bom Jesus. VIGÊNCIA: 
até 28/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bom Jesus e: CT Nº 00058/2021 
- 28.09.21 - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - R$ 97.967,00; 
CT Nº 00059/2021 - 28.09.21 - FRIO MAXIMO REFRIGERACAO E CLIMATIZACAO LTDA - R$ 
6.300,00; CT Nº 00060/2021 - 28.09.21 - INTELIGENCIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E 
SERVICOS EIRELI - R$ 24.130,00; CT Nº 00061/2021 - 28.09.21 - M.K. DE AZEVEDO ARAUJO 
DUTRA DANTAS EIRELI - R$ 193.076,00; CT Nº 00062/2021 - 28.09.21 - REDE DE NEGOCIOS 
EM TECNOLOGIA LTDA - R$ 26.040,00; CT Nº 00063/2021 - 28.09.21 - VRR DE SOUZA DISTRI-
BUIDORA DE ARTIGOS DE ESCRITORIO EIRELI - R$ 62.822,47.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EVENTAL 

FORNECIMENTO DE PEÇAS E ACESSÓRIOS GENUÍNOS E ORIGINAIS, COMO TAMBEM 
SERVIÇOS MECÂNICOS DESTINADOS A ATENDER OS VEÍCULOS (AUTOMÓVEIS E UTILI-
TÁRIOS, CAMINHÕES, ÔNIBUS E MÁQUINAS PESADAS MULTIMARCAS) PERTECENTES À 
FROTA MUNICIPAL, BEM COMO, DE TODAS AS SECRETARIAS E FUNDOS, ASSIM COMO OS 
VEÍCULOS QUE VIEREM A SER INCORPORADOS DURANTE O PRAZO DE VALIDADE DESTE 
REGISTRO, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00017/2021. DOTAÇÃO: 02.01 GABINETE DO PREFEITO 04.122.2003.2002 MANUT. DAS 
ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 02.03 SE-
CRETARIA DE ADMINISTRACAO 04.122.2003.2003 MANUT. DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE ADMINISTRACAO 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 02.04 SECRETARIA DE FINANCAS 
04.123.2001.2005 MANUT. DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANCAS 3.3.90.30.01 MATE-
RIAL DE CONSUMO 02.05 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 15.122.2003.2009 MANUT. DAS 
ATIVID. DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 02.09 
SECRETARIA DE EDUCACAO 12.122.2008.2018 MANUT. DAS ATIV. DO CONSELHO MUNICIPAL 
DE EDUCACAO 12.361.2008.2030 MANUTENCAO DO E DESENVOLVIMENTO DO ENSINO – 
MDE 111.000000 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos – Educação 3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO 02.10 SECRETARIA DE CULTURA 13.122.2006.2034 MANUT. E ADM. 
DA SECRETARIA DE CULTURA 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 02.11 SECRETARIA DE 
ESPORTE E LAZER 04.122.2003.2038 MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE ESPORTE E LAZER 
3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 02.13 SECRETARIA DE ACAO SOCIAL 08.122.2004.2043 
MANUT. DAS ATIVID. DO CONSELHO MUNICIPAL DE ASSIST. SOCIAL 001.000000 Recursos 
Ordinários 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 08.122.2004.2044 MANUT. E ADM. DA SECRE-
TARIA DE ACAO SOCIAL 001.000000 Recursos Ordinários 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 
08.244.2004.2056 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA – FNAS/ IGDBF 311.000000 Transferência de 
Recursos do Fundo Nacional de Assistência Social – FNAS 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO. 
VIGÊNCIA: até 28/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bom Jesus e: CT 
Nº 00051/2021 - 28.09.21 - Pedro Mangueira de Aquino - R$ 394.270,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
EXTRATO

DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE BOMBAS SUBMERSAS, ACESSÓRIOS E SERVIÇOS DE DES-

MONTAGEM, MONTAGEM E REBOMBINAMENTO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE 
ABASTECIMENTO DE AGUA DO MUNICÍPIO DE BOM JESUS CONFORME SOLICITAÇÃO. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Bom Jesus. VIGÊNCIA: até 28/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Bom Jesus e: CT Nº 00053/2021 - 28.09.21 - C.W.C. DISTRIBUIDORA LTDA - R$ 43.125,00; CT Nº 
00054/2021 - 28.09.21 - H MORENO COMERCIO DE MAQUINAS E IMPLEMENTOS AGRICOLAS 
LTDA - R$ 38.230,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO 
DE MATERIAL DE INOFORMÁTICA EM GERAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS E SUAS SECRETARIAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00019/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Bom Jesus. VIGÊNCIA: 
até 28/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bom Jesus e: CT Nº 00056/2021 
- 28.09.21 - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - R$ 38.180,00; 
CT Nº 00057/2021 - 28.09.21 - REDE DE NEGOCIOS EM TECNOLOGIA LTDA - R$ 49.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00022/2021 (ARP)

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Etelvina Maria da Conceição, SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, às 14:00 horas 
do dia 11 de Outubro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE MATERIAIS DE CONTRUÇÃO PARA ATENDER AS 
DEMANDAS DAS SECRETARIAS E FUNDOS DO MUNICIPIO DE BOM SUCESSO/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Federal nº 13.979/20; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3448–1007. E-mail: licitacao@bomsucesso.pb.gov.br. Edital: 
www.bomsucesso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Bom Sucesso - PB, 28 de setembro de 2021
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

NOTIFICAÇÃO
O Fundo Municipal de Assistência Social - FMAS, com endereço a Rua Agrimensor José de 

Brito, 187, Alto Branco – Campina Grande – PB, na condição de CONTRATANTE dessa empresa, 
através do PREGÃO ELETRÔNICO  nº 2.05.010/2021 e do contrato n° 2.05.094/2021, com objeto 
“Aquisição de Material de limpeza, descartáveis e higiene pessoal e  para atender as necessidades 
das unidades da Secretaria Municipal de Assistência Social”, vem por meio desta, notificar a Empresa  
MACHADO ARMARINHOS LTDA EPP, para que sane a irregularidade apontada, providenciando o 
fornecimento do objeto do contrato vencido e não cumprido, no prazo improrrogável de 2 (dois) dias 
úteis, a contar da publicação desta notificação. Ressaltamos, outrossim, que caso a MACHADO AR-
MARINHOS LTDA EPP C.N.P.J. n° 24.174.062/0001-88 Rodovia AL 115, Nº 2502, Bairro: Graciliano 
Ramos  Palmeira dos Índios– AL - CEP: 57.604-595,  não atenda ao quantum referenciado nesta 
notificação, no prazo acima assinalado, a Secretaria, atenta aos princípios constitucionais que regem 
a Administração Pública e, bem assim, aplicado o conteúdo normativo das cláusulas contratuais 
nona, décima e décima segunda do contrato em apreço, adotará todas as medidas Administrativas 
cabíveis , com fito de proceder o cancelamento do  contrato com aplicação das cominações legais, 
para que não haja maiores prejuízos ao erário e ao interesse público. Alertamos ainda que, dando 
cumprimento o princípio da publicidade, esta notificação será publicada no Semanário Oficial do 
Município, bem como Diário Oficial do Estado da Paraíba, nesta data, para que não restem dúvidas 
quanto á legitimidade e validade deste ato. 

           
                                                                                    Campina Grande, 24 de setembro 2021.

VALKER NEVES SALES
Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE
Nº IN00016/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 
processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00016/2021, que objetiva: : Contratação de profissional capacitado para traçar um Plano de 
Trabalho para reformular o Sistema de Transporte Público de Passageiros por ônibus na cidade 
de Campina Grande, nos seus Distritos e em algumas Localidades; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: VALÉRIA DE CASTRO COSTA BARROS - R$ 40.000,00.

Campina Grande - PB, 02 de Setembro de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obras e 

serviços de implantação de lombada física em concreto betuminoso usinado a quente – CBUQ 
e passagem elevada em concreto simples no Munícipio de Campina Grande PB. Recorrente: 
ECOL Engenharia e Construções LTDA. Julgado improcedente em parte, mantendo a decisão de 
inabilitação por descumprimento do item 8.2.1 e da alínea “b” do item 8.2.6 do edital da Tomada de 
Preço nº 00001/2021. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, no horário das 08:00 
às 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3341-1278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. 

Campina Grande - PB, 28 de setembro de 2021
JOÃO LUIS DE FRANÇA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO
DE CONTRATO

OBJETO: : Contratação de profissional capacitado para traçar um Plano de Trabalho para refor-
mular o Sistema de Transporte Público de Passageiros por ônibus na cidade de Campina Grande, 
nos seus Distritos e em algumas Localidades. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00016/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 – Supe-
rintendência de Trânsito e Transportes Públicos 15.451.1025.2090 – Ações do sistema de transporte 
público de passageiros 33.90.36.99 – Outros serviços de terceiros – Pessoa Física 1001 – Recursos 
ordinários. VIGÊNCIA: até 03/01/2022. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e 
Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00115/2021 - 03.09.21 - VALÉRIA DE CASTRO 
COSTA BARROS - R$ 40.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO
DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Termoplastico por extrusão para atender as demandas da STTP. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00025/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Campina Grande: 05.010 – Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 15.451.1025.2091 
– Ações de melhoria no sistema de trânsito 3390.30.99 – Material de Consumo 1001 – Recursos 
Ordinarios. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00114/2021 - 
23.09.21 - WESLEY BERNARDINO PEREIRA - R$ 145.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

Nº 00023/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 11:00 horas do dia 13 de Outubro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa do ramo pertinente, 
para aquisição de forma parcelada de materiais e equipamentos médicos, hospitalares e odonto-
lógicos diversos, para melhor atender as necessidades as Unidades de Saúde do município de 
Capim. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal nº 04/13; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3622–1135.
E-mail: cplcapimpb@gmail.com

Capim - PB, 27 de Setembro de 2021
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO 

FUNDAMENTO NO ART. 48, § 3º DA LEI Nº 8.666/93
TOMADA DE PREÇOS

Nº 00004/2021
OBJETO: Reforma do Cemitério (Distrito de Barreiras). LICITANTE HABILITADO: IOA SERVI-

ÇOS E PRODUÇÃO MUSICAL EIRELI – ME. LICITANTE INABILITADO: JOTAV CONSTRUCOES, 
SERVICOS E SOLUCOES LTDA, por não atender ao exigido no item 6.1.4.2; 6.1.4.2.1.1. e não ter 
apresentado a documentação complementar dentro do prazo contido em Lei. Diante do exposto, 
ficando assim marcada a sessão pública de abertura de envelopes de proposta, para o dia 01 de 
outubro de 2021 às 13:30hs, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 
791 - Centro - Caraúbas - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 28 de Setembro de 2021
MARIA DO SOCORRO ANDRADE ARAÚJO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de laboratório, para realização de exames laboratoriais para atender a 

secretaria de saúde do Município de Conceição/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº. 00046/2021. 
DOTAÇÃO: 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 10 301 1012 2032 INCENTIVO FI-

NANNCEIRO DA APS – DESEMPENHO (PMAQ); 10 301 1012 2039 OUTROS PROGRAMAS DO 
BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA DE SAÚDE - SUS; 10 301 1012 2040 COFINANCIAMENTO DOS 
PROGRAMAS DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA; 10 302 1012 2049 COFINANCIAMENTO DOS 
PROG. DE MEDIA E ALTA COMP. AMB. E HOSPITALAR; 10 304 1012 2050 VIGILÂNCIA SANITÁ-
RIA; 10 305 1012 2051 VIGILÃNCIA E PROMOÇÃO EM SAÚDE; 10 301 1012 2075 INCENTIVO 
FINANCEIRO DA APS – TRANSIÇÃO E PONDERADA; 10 301 1012 2076 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE; 10 301 1012 2089 INCREMENTO TEMPORÁRIO AO 
CUSTEIO DOS SERV. DE ATENÇÃO BÁSICA EM SAÚDE; 10 302 1012 2091 INCREMENTO TEM-
PORÁRIO AO LIMITE FINANCEIP DO MAC; 10 303 1012 2092 ORGANIZAÇÃO DOS SERVIÇOS 
DE ASSITÊNCIA FARM,ACÊUTICA NO SUS; 10 302 1012 2099 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
EMERGENCIAIS DE COMBATE AO COVID-19; 10 302 1012 2041 ATENÇÃO À SAÚDE PARA 
PROCEDIMENTOS DO MAC; ELEMENTO DE DESPESA - 3390.39 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA.

VIGÊNCIA: 31 de dezembro de 2021.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 94601/2021 - CEN-

TRALLAB - CENTRAL DE ANALISES LABORATORIAIS LTDA – CNPJ Nº. 06.328.947/0001-02 
- vencedor do lote nº 1 – valor global R$ 268.998,00 (duzentos e sessenta e oito mil novecentos 
e noventa e oito reais).

Conceição - PB, 10 de setembro de 202
Samuel Soares Lavor de Lacerda

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00008/2021. OBJETO: Aquisição parcelada de móveis e 

eletrodomésticos diversos. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Flm de 
Souza Comercio Ltda - CNPJ 38.110.015/0001-85. Luciano Sergio Guimaraes de Sa Barreto - CNPJ 
35.785.276/0001-07. Meire Karla de Azevedo Araujo Dutra Dantas - CNPJ 21.062.777/0001-50. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Km 3 - Conde - PB, no horário 
das 12:00 as 18:00 horas - de Segunda a Quinta - e das 08:00 as 14:00 horas - Sexta dos dias 
úteis. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com.

Conde - PB, 27 de Setembro de 2021
KARLA MARIA MARTINS PIMENTEL RÉGIS

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00012/2021. OBJETO: Aquisição parcelada de lanches 

diversos. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Maria Marcia Silva 
dos Santos - CNPJ 41.300.761/0001-46. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rodovia Pb 018, S/N 
- Rodovia - Km 3 - Conde - PB, no horário das 12:00 as 18:00 horas - de Segunda a Quinta - e das 
08:00 as 14:00 horas - Sexta dos dias úteis. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com.

Conde - PB, 27 de Setembro de 2021
KARLA MARIA MARTINS PIMENTEL RÉGIS

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00016/2021. OBJETO: Aquisição parcelada de aeronaves 

teleguiadas e equipamentos e materiais de informática diversos. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as 
seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores: Eletropecas Ti Comercial - Eireli - CNPJ 16.501.916/0001-
65. Licitar Comercio e Servico Eireli - CNPJ 36.544.770/0001-42. Meire Karla de Azevedo Araujo 
Dutra Dantas - CNPJ 21.062.777/0001-50. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rodovia Pb 018, 
S/N - Rodovia - Km 3 - Conde - PB, no horário das 12:00 as 18:00 horas - de Segunda a Quinta - e 
das 08:00 as 14:00 horas - Sexta dos dias úteis. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com.

Conde - PB, 27 de Setembro de 2021
KARLA MARIA MARTINS PIMENTEL RÉGIS

Prefeita

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00004/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00004/2021, que objetiva: Contratação de serviços de 
esterilização à alta e baixa temperatura de materiais médico hospitalares, da base descentralizada 
do Serviço de Atendimento Móvel de Urgência – SAMU – CONDE/PB, o Pronto Atendimento Dr. 
Jarbas Maribondo Vinagre, bem como o Centro Especializado em Reabilitação Física e Auditiva 
(CER II) Antônio de Souza Maranhão; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: EMBRAESTER – EMPRESA BRASILEIRA DE ESTERILIZACOES LTDA - R$ 216.283,20. 

Conde - PB, 20 de Setembro de 2021.
VANESSA MEIRA CINTRA

Secretária de Saúde.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00013/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00013/2021, 
que objetiva: LOCAÇÃO DE IMÓVEL DESTINADO À INSTALAÇÃO DO CENTRO ESPECIALIZADO 
DE DISPENSAÇÃO DE MEDICAMENTOS EXCEPCIONAIS – CEDMEX PARA SEDIAR O PRO-
JETO ACOLHER; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LUCAS 
BATISTA PEREIRA DA SILVA - R$ 33.000,00.

Conde - PB, 14 de Setembro de 2021.
VANESSA MEIRA CINTRA

Secretária de Saúde.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviços de esterilização à alta e baixa temperatura de materiais médico 

hospitalares, da base descentralizada do Serviço de Atendimento Móvel de Urgência – SAMU – 
CONDE/PB, o Pronto Atendimento Dr. Jarbas Maribondo Vinagre, bem como o Centro Especializado 
em Reabilitação Física e Auditiva (CER II) Antônio de Souza Maranhão. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00004/2021. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2021 – RECURSOS PRÓPRIOS 
E FEDERAIS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE/PB – 21.60.10.122.0034.2070/ 
21.60.10.301.0034.2053 – ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 19/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Fun-
do Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00018/2021 - 20.09.21 - EMBRAESTER - EMPRESA 
BRASILEIRA DE ESTERILIZACOES LTDA - R$ 216.283,20.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA
Nº DP00015/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00015/2021, 
que objetiva: LOCAÇÃO DE IMÓVEL RESIDENCIAL SITUADO À RUA MANOEL ALVES, 287, QD 
01 LT 02, SALAS 01 A 04, LOCALIZADA NO LOTEAMENTO CIDADE DAS CRIANÇAS – CONDE/
PB DESTINADO ÀS INSTALAÇÕES DA COORDENAÇÃO DE ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA E 
DEPÓSITO DA FARMÁCIA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: JOSEFA BELARMINO MACHADO - R$ 33.000,00.

Conde - PB, 27 de Setembro de 2021.
VANESSA MEIRA CINTRA

Secretária de Saúde.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL RESIDENCIAL SITUADO À RUA MANOEL ALVES, 287, QD 

01 LT 02, SALAS 01 A 04, LOCALIZADA NO LOTEAMENTO CIDADE DAS CRIANÇAS – CONDE/
PB DESTINADO ÀS INSTALAÇÕES DA COORDENAÇÃO DE ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA 
E DEPÓSITO DA FARMÁCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00015/2021. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2021 – RECURSOS PRÓPRIOS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE CONDE/PB – 2160.10.301.0034.2053 – ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.36.01 – OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até 26/09/2022. PARTES CON-
TRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00020/2021 - 27.09.21 - JOSEFA 
BELARMINO MACHADO - R$ 33.000,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL DESTINADO À INSTALAÇÃO DO CENTRO ESPECIALIZADO 

DE DISPENSAÇÃO DE MEDICAMENTOS EXCEPCIONAIS – CEDMEX PARA SEDIAR O PRO-
JETO ACOLHER. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00013/2021. DOTAÇÃO: 
ORÇAMENTO 2021 – RECURSOS PRÓPRIOS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE/
PB – 2160.10.301.0034.2053 – ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.36.01 – OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até 13/09/2022. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00017/2021 - 14.09.21 - LUCAS BATISTA PEREIRA 
DA SILVA - R$ 33.000,00.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 29 de setembro de 2021         26
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FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00004/2021 
Aos 20 dias do mês de Setembro de 2021, na sede da Comissão Setorial de Licitação do Fundo 

Municipal de Saúde de Conde, Estado da Paraíba, localizada na Rodovia dos Tabajaras, Pb 018 Km 
2,7 Conde - Centro - Conde - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 
de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 
007, de 09 de Fevereiro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico 
nº 00004/2021 que objetiva o registro de preços para: Contratação de serviços de esterilização à 
alta e baixa temperatura de materiais médico hospitalares, da base descentralizada do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência – SAMU – CONDE/PB, o Pronto Atendimento Dr. Jarbas Maribondo 
Vinagre, bem como o Centro Especializado em Reabilitação Física e Auditiva (CER II) Antônio de 
Souza Maranhão; resolve registrar o preço nos seguintes termos: 

Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE CONDE - CNPJ nº 11.570.107/0001-91. 

VENCEDOR: EMBRAESTER – EMPRESA BRASILEIRA DE ESTERILIZACOES LTDA
CNPJ: 10.287.853/0001-00
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL
1 Esterilização de material hospita-

lar pela tecnologia de VAT (Vapor 
Saturado de Alta Temperatura 
– 134ºC) 

N??O SE 
APLICA

UND 12000 13,49 161.880,00

2 Esterilização de material hospi-
talar pela tecnologia de VBTF 
(Vapor de Baixa Temperatura e 
Formaldeído) 

N??O SE 
APLICA

UND 2880 18,89 54.403,20

TOTAL 216.283,20

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
A existência de preços registrados não obriga o Fundo Municipal de Saúde de Conde firmar 

contratações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-
-se a realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao 
fornecedor registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização. 

CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através da respectiva Ordem de Serviço, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Eletrônico nº 00004/2021, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada: 

Pelo Fundo Municipal de Saúde de Conde, que também é o órgão gerenciador responsável 
pela administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida 
no respectivo orçamento programa. 

CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Eletrônico nº 00004/2021 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame: 
- EMBRAESTER – EMPRESA BRASILEIRA DE ESTERILIZACOES LTDA.
10.287.853/0001-00 
Valor: R$ 216.283,20 
CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Conde. 
Conde - PB, 20 de Setembro de 2021.

VANESSA MEIRA CINTRA
Secretária de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ
EXTRATO DE ADITIVO

1.° EXTRATO DE VALOR DE TERMO ADITIVO
AO CONTRATO N.° 0011/2021

Origem: Pregão Presencial nº 0004/2021
Objeto: Aquisição de Gêneros Alimentícios e Material de Limpeza Destinada a Diversas Secre-

tarias Municipais deste Município, Mediante Requisição.
Ao valor inicial do Contrato n.° 0011/2021, que importa em R$ 359.768,60 (trezentos e cinqüenta 

e nove mil setecentos e sessenta e oito reais e sessenta centavos), fica acrescido o valor de R$ 
89.942,15 (oitenta e nove mil novecentos e quarenta e dois reais e quinze centavos), passando 
o valor final do Contrato para R$ 449.710,75 (quatrocentos e quarenta e nove mil setecentos e 
dez reais e setenta e cinco centavos), que dar uma porcentagem de 25%, que será devidamente 
empenhado na dotação orçamentária, conforme preceitua o art. 65, I, alínea b, da Lei 8.666/93, 
alterações, e este termo aditivo.

Contratante: Prefeitura Municipal de Cubatí
Contratada: THACIANA MARIA CAVALCANTE SILVA.

Cubatí - PB, 28 de Setembro de 2021
JOSÉ RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃ

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 08.2021.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI/PB torna público que fará realizar através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, licitação modalidade PREGÃO, na forma ELETRÔNICA, nº 08.2021, do 
tipo MENOR PREÇO, objetivando aquisições de TINTAS, MASSAS, LIXAS, TRINCHAS, ROLOS 
E FITAS, destinados aos serviços de manutenção de Unidades Escolares da Rede Municipal de 
Ensino. Recursos previstos no orçamento vigente. Data abertura: 13.10.2021 - 14H00MIN - HORÁRIO 
BRASÍLIA/DF, por meio do site portaldecompraspublicas.com.br. Informações na Rua Nossa Senhora 
do Rosário, 35, Centro – Cuitegi/PB. REGIMENTO: Decreto 10.024/2019, Leis Federais 10.520/02 / 
8.666/93, 123/2006 Decreto, Municipal nº 01/2013 e demais legislações pertinentes vigentes. Outras 
informações: pelos sites: www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br e portaldecompraspublicas.com.br

Cuitegi/PB, 28 de setembro de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
RESULTADO FASE

DE PROPOSTA
TP Nº 01.2021.

OBJETO: Execução dos serviços de 2ª etapa da construção do Campo de Futebol no Barro 
Vermelho, CONTRATO DE REPASSE com a UNIÃO FEDERAL, por intermédio do MINISTÉRIO DA 
CIDADANIA, representado pela CAIXA ECONÔMICA FEDERAL / PREFEITURA MUNICIPAL, de nº 
895617 / 2019 / MC/CAIXA. CLASSIFICAÇÃO DE PROPOSTA: QUALITY CONSTRUÇÕES LTDA, 
CNPJ nº 26.183.729/0001-34, R$ 219.823,42, (Duzentos e dezenove mil oitocentos e vinte e três 
reais e quarenta e dois centavos) – “vencedora”.  Dispensada abertura de prazo recursal de acordo 
par. 1º, do art 109, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações. O Processo e demais informações 
poderão ser obtidos junto a Comissão Permanente de Licitação, endereço anteriormente informa-
do, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Cuitegi/PB, 24 de setembro de 2021.
DIEGO SILVA DE OLIVEIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, às 15:30 horas do dia 13 de Outubro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de refeições e quentinhas, para 
atender as necessidades desta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: pmdamiaolicitacao@gmail.com

Damião - PB, 28 de Setembro de 2021
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2021.038/2021

TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2021
Objetivo: Contratação dos Serviços de obras Especializadas para Construção de Campo da 

primeira etapa do campo de Futebol no Município de Emas/PB, conforme termo de referência 
Anexo I do edital. lei 8666/93.

Reunião: as 08:30 hs do dia 14 de outubro de 2021
informação no endereço Av. Vice-Prefeito João Kennedy Gomes Batista - 02 - Centro, 01, Emas/

PB - Estado da Paraíba de 08hs:00min as 13hs:00min, E-mail: licitacao@emas.pb.gov.br. Edital: 
http://emas.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br.

EMAS - PB, 08 de setembro de 2021.
AMANDA NUNES ALBINO

Presidenta CPL/PME

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE RETOMADA DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00002/2020 
A Presidente da Comissão Permanente de Licitação e seus respectivos membros torna público  

para fins de cumprimento da ordem judicial exarada na sentença proferida nos autos do Processo 
- Mandado de Segurança n 080440159.2020.8.15.0181 vem esta Comissão de Licitação retomar 
a Concorrência 02.2020 que tem por objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTI-
NENTE PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO ONDE FUNCIONARÁ 
O COMPLEXO DE SAÚDE PREFEITO JOÃO DE FARIAS PIMENTEL FILHO, NO ANTIGO CAIC 
- GUARABIRA/PB, em sessão pública para análise das propostas de preços no dia 01.10.2021 às 
8h:15min , desta forma ficam convocadas as empresas : AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA 
e VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI a se fazerem presentes e transcorrer com o processo. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 28 de Setembro de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00010/2021, que objetiva: Contratação de Sistema exclusivo de Gestão Municipal Execução e 
Controle– SIGEMEC, com registro no INPI sob nº BR512019002315–3, visando o assessoramento 
permanente da equipe educacional, com acompanhamento, monitoramento e planejamento na 
execução de programas e ações educacionais diversas, como obras vinculadas na secretaria 
de educação, bem como assessoria nas prestações de contas de todos programas; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DALBERTO CONSULTORIA E 
ASSESSORIA EIRELI - R$ 68.016,00.

Gurinhém - PB, 02 de Setembro de 2021
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Sistema exclusivo de Gestão Municipal Execução e Controle– SIGE-
MEC, com registro no INPI sob nº BR512019002315–3, visando o assessoramento permanente 
da equipe educacional, com acompanhamento, monitoramento e planejamento na execução de 
programas e ações educacionais diversas, como obras vinculadas na secretaria de educação, 
bem como assessoria nas prestações de contas de todos programas. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Gurinhém: 02.040–SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 02040.12.361.0005.2008 – MANUTENÇÃO 
E DESENV. DO ENSINO FUND. MDE 02040.12.361.0005.2030 – EXECUÇÃO DO PROGRAMA 
SALARIO EDUCAÇÃO 02040.12.361.0005.2032 – EXEC. DO PROGRAMA DINHEIRO DIRETO 
NA ESCOLA–PDDE 02040.12.361.0005.2041 – MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS 
DO FNDE 02040.12.365.0013.2010 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 
3.3.90.39.99.00 OUTROS SERV.DE TERCEIROS–P.JURIDICA. VIGÊNCIA: até 02/09/2021. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00105/2021 - 02.09.21 - 
DALBERTO CONSULTORIA E ASSESSORIA EIRELI - R$ 68.016,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EXTRATO DE RESULTADO

CHAMADA PÚBLICA 001/2021.
MIRIAM DE MORAIS ALMEIDA, CPF Nº: 526.029.824-15, VALOR GLOBAL DE R$ 19.351,50 

(DEZENOVE MIL, TREZENTOS E CINQUENTA E UM REAIS E CINQUENTA CENTAVOS) – 
ITENS 3 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 14 - 17 - 19, MARCOS ANTONIO BORGES DE ANDRADE, CPF: 
690.893.574-04, VALOR GLOBAL DE R$ 15.400,00 (QUINZE MIL E QUATROCENTOS REAIS) – 
ITEM 4, SUELITON DA SILVA OLIVEIRA, CPF: 105.740.954-54, VALOR GLOBAL DE R$ 19.000,00 
(DEZENOVE MIL REAIS ) – ITEM 5, MILTON DE FARIAS RIBEIRO, CPF: 739.131.384-04, VALOR 
GLOBAL DE R$ 19.635,00 (DEZENOVE MIL SEISCENTOS E TRINTA E CINCO REAIS) – ITEM 6, 
SANDRO DA SILVA OLIVEIRA, CPF: 055.808.174-60, VALOR GLOBAL DE R$ 2.900,00 (DOIS MIL 
E NOVECENTOS REAIS) – ITEM 13, SIDINEY CLARINDO DE OLIVEIRA., CPF: 104.801.064-36, 
VALOR GLOBAL DE R$ 18.360,00 (DEZOITO MIL TREZENTOS E SESSENTA REAIS) – ITEM 
15, EUZIR AMARO LIRA, CPF: 085.250.494-25, VALOR GLOBAL DE R$ 19.550,00 (DEZENOVE 
MIL QUINHENTOS E CINQUENTA REAIS) – ITEM 16 - OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS, ATRAVÉS DE GRUPOS FORMAIS DA AGRICULTURA FAMILIAR E DE EMPRE-
ENDEDORES FAMILIARES RURAIS CONSTITUÍDOS EM COOPERATIVAS E ASSOCIAÇÕES 
OU GRUPOS INFORMAIS DE AGRICULTORES FAMILIARES PARA ATENDER A DEMANDA DO 
PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR - PNAE, PROCESSO ADMINISTRATIVO 
Nº 068/2021/CPL - LEGISLAÇÃO: CHAMADA PÚBLICA 001/2021.

Gurjão, 27 de setembro de 2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento do Pregão Eletrônico nº 00005/2021; NA FASE QUE 

SE ENCONTRA, que objetiva: Execução dos serviços de transportes de estudantes universitários e 
da rede municipal da Zona Rural e adjacências para sede do Município e demais localidades e vice 
e versa, conforme itinerário definido pelas Secretaria de Educação deste Município. Justificativa: 
Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no seguinte endereço - Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB. Telefone: (083) 
3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 28 de Setembro de 2021
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00036/2021, que objetiva: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTI DESTINADOS AO PROGRAMA MESA FARTA, DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DESTA MUNICIPALIDADE, DE FORMA PARCELADA; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO FLORENCIO DA 
SILVA FILHO ME - R$ 38.000,00; MARIA CAROLINA CALADO PINHO - R$ 3.150,00.

Lagoa Seca - PB, 16 de Setembro de 2021.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00034/2021, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE PVC PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: MACKLEYN INDUSTRIA, COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 79.170,00.

Lagoa Seca - PB, 17 de Setembro de 2021.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00033/2021, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA CONTRATAÇAO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE CONFECÇÕES DE PRÓTESES DENTÁRIAS PARA ATENDER OS USUÁRIOS 
DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: ALINE AGUIAR ROCHA - R$ 210.000,00.

Lagoa Seca - PB, 21 de Setembro de 2021.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇAO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONFECÇÕES DE PRÓTESES DENTÁRIAS 
PARA ATENDER OS USUÁRIOS DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00033/2021. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2021: RECURSOS PRÓPRIOS/ 
VIGÊNCIA: até 23/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: 
CT Nº 00303/2021 - 23.09.21 - ALINE AGUIAR ROCHA - R$ 210.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE PVC 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA–PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00034/2021. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2021: 
RECURSOS PRÓPRIOS. VIGÊNCIA: até 23/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00304/2021 - 23.09.21 - MACKLEYN INDUSTRIA, COMERCIO 
E SERVICOS LTDA - R$ 79.170,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00012/2021
Aos 21 dias do mês de Setembro de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, Estado da Paraíba, localizada na Rua Cícero Faustino da 
Silva - Centro - Lagoa Seca - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, 
de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Fe-
deral nº 10.024, de 20 de Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Eletrônico nº 00033/2021 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA CONTRATAÇAO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE CONFECÇÕES DE PRÓTESES DENTÁRIAS PARA ATENDER OS USUÁRIOS 
DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE; resolve registrar o preço nos seguintes termos:Órgão e/ou 
entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA 
SECA - CNPJ nº 08.997.611/0001-68. A Ata de Registro de Preços na integra, está publicado no 
Diário Oficial do Município.- ALINE AGUIAR ROCHA.26.572.822/0001-30 Item(s): 1. Valor: R$ 
210.000,00. A Ata de Registro de Preços na integra, está publicado no Diário Oficial do Município.

Lagoa Seca - PB, 21 de Setembro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA  

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00014/2021
Aos 23 dias do mês de Setembro de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, Estado da Paraíba, localizada na Rua Cícero Faustino da 
Silva - Centro - Lagoa Seca - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de 
Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Federal nº 10.024, 
de 20 de Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico 
nº 00034/2021 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA 
AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE PVC PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE LAGOA SECA–PB; resolve registrar o preço nos seguintes termos:Órgão e/ou 
entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA 
SECA - CNPJ nº 08.997.611/0001-68. - MACKLEYN INDUSTRIA, COMERCIO E SERVICOS 
LTDA.09.382.839/0001-06 Item(s): 1.Valor: R$ 79.170,00. A Ata de Registro de Preços na integra, 
está publicado no Diário Oficial do Município. 

Lagoa Seca - PB, 23 de Setembro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00015/2021
 Aos 23 dias do mês de Setembro de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, Estado da Paraíba, localizada na Rua Cícero Faustino da 
Silva - Centro - Lagoa Seca - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 
14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Federal nº 
10.024, de 20 de Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posterio-
res das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão 
Eletrônico nº 00036/2021 que objetiva o registro de preços para: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
A AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTI DESTINADOS AO PROGRAMA MESA FARTA, DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DESTA MUNICIPALIDADE, DE FORMA PARCELADA; resolve 
registrar o preço nos seguintes termos:Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro 
de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - CNPJ nº 08.997.611/0001-68.- ANTONIO 
FLORENCIO DA SILVA FILHO ME.27.694.908/0001-07 Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 6 - 7.Valor: R$ 38.000,00- 
MARIA CAROLINA CALADO PINHO.35.173.009/0001-89 Item(s): 5.Valor: R$ 3.150,00 Total: R$ 
41.150,00. A Ata de Registro de Preços na integra, está publicado no Diário Oficial do Município.

 Lagoa Seca - PB, 23 de Setembro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA  

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2021
A Prefeitura de Livramento-PB, vem através da sua CPL torna público que fará realizar o certame 

licitatório na modalidade Tomada de Preços Nº 004/2021 (Processo Administrativo Nº 101/2021). 
Hora prevista para o início da sessão pública: Às 09h00min (nove horas) do dia 14/10/2021. Local 
previsto para realização da sessão pública: Escola Municipal Alcides Carneiro, localizada na Rua 
José Américo de Almeida, Nº S/N, Bairro: Centro, Cidade: Livramento-PB. Objeto: Contratação 
de uma pessoa jurídica para prestar serviços no transporte de passageiro e outros serviços de 
interesses da municipalidade. Fonte de recursos: Previsto no orçamento vigente do município de 
Livramento-PB. Tipo de julgamento: Menor preço global. Informações junto a CPL: No horário das 
08h:00 às 12h:00 horas dos dias úteis. E-mail exclusivo para recursos: Sala da CPL (pmllicitaco-
es@gmail.com). Cópia do Edital: Sala da CPL (livramento.pb.gov.br/licitacoes). Recomendações 
do presidente da CPL: a) Os interessados, durante sua permanência (quadra da escola) fiquem a 
uma distante mínima uns dos outros de 2,5 (Dois metros e meio) fila sim e outra não; b) Os interes-
sados maiores de 60 anos e os portadores de doenças crônicas, que compõem risco de aumento 
de mortalidade pela Covid-19, poderá nomear um procurador; c) No dia da realização da Sessão 
Pública, terão acesso até o limite de 50 (Vinte) pessoas, incluindo nesta conta, os membros da 
mesa julgadora, os credenciados e outros; d) Pessoas com sintomas (Gripe, Tosse, Febre, Dores 
de Cabeça/cordo e com dificuldade de respirar) poderá nomear um procurador; e) É obrigatório 
para todas as pessoas durante sua permanência na Sessão Pública usar uma máscara e evitar 
contato físico, para sua maior segurança.

Livramento-PB, 23 de setembro de 2021
Jacé Alves de Oliveira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 034/2021.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE torna público que fará realizar através da 

pregoeira oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço, EXCLUSIVO para empresas enquadradas como ME e EPP  
no dia 15 de Outubro de 2021 as 09:00 horas, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MEDICAMENTO, ENOXAPARINA, DESTINADO À DEMANDA DAS UNIDADES BÁSICAS 
DE SAÚDE DE MAMANGUAPE. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, Mamanguape – Pb. Maiores 
informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 
12:00 Horas ou através do site https://www.mamanguape.pb.gov.br/licitacoes/ano-2021/

Mamanguape-PB, 28 de Setembro de 2021.
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2021  
A PREGOEIRA OFICIAL, no uso das atribuições que lhe foram conferidas e observadas as 

disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002  e subsidiariamente da Lei Federal 
nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

 RESOLVE: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00013/2021, 
que objetiva: Serviços de Assessoria dos seguintes serviços para este Município: Acerto de Vínculos 
dos servidores municipais junto à Secretaria da Previdência Social; Individualização Previdenciária 
Contemporânea; Acompanhamento dos parcelamentos: Fazendário e Previdenciário junto à RFB/
PGFN; Acompanhamento de Processos Fiscais do Município e seus Entes Vinculados junto à RFB 
e PGFN; Parcelamentos da RFB e PGFN junto aos órgãos competentes; Inclusão de DOA junto 
à RFB; Individualização de FGTS de competências anterior a mudança de regime; Obrigações 
Acessórias junto à RFB, CEF, SPS e ST, Acompanhamento de auditoria fazendária para o Municí-
pio de Manaíra/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: - INOVE 
CONSULTORIA ATUARIAL E PREVIDENCIÁRIA. CNPJ: 24.756.013/0001-53. Valor: R$ 24.000,00.

 Manaíra - PB, 27 de Setembro de 2021.
JENIFFER ISAMARA  PEIXOTO BASTISTA DE LIMA 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
HOMOLOGAÇÃO 

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, no uso de suas atribuições legais,  R E S O L 
V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00013/2021, que 
objetiva: Serviços de Assessoria dos seguintes serviços para este Município: Acerto de Vínculos 
dos servidores municipais junto à Secretaria da Previdência Social; Individualização Previdenciária 
Contemporânea; Acompanhamento dos parcelamentos: Fazendário e Previdenciário junto à RFB/
PGFN; Acompanhamento de Processos Fiscais do Município e seus Entes Vinculados junto à RFB 
e PGFN; Parcelamentos da RFB e PGFN junto aos órgãos competentes; Inclusão de DOA junto à 
RFB; Individualização de FGTS de competências anterior a mudança de regime; Obrigações Aces-
sórias junto à RFB, CEF, SPS e ST, Acompanhamento de auditoria fazendária para o Município de 
Manaíra/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponente(s) vencedor(es): - INOVE CONSULTORIA ATUARIAL E PREVIDENCIÁRIA. CNPJ: 
24.756.013/0001-53. Valor: R$ 24.000,00.

Manaíra - PB, 28 de Setembro de 2021
 MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA 
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00013/2021. OBJETO: Serviços de Assessoria dos Seguintes 
Serviços para Este Município: Acerto de Vínculos dos Servidores Municipais Junto À Secretaria da 
Previdência Social; Individualização Previdenciária Contemporânea; Acompanhamento dos Parce-
lamentos: Fazendário e Previdenciário Junto À RFB/PGFN; Acompanhamento de Processos Fiscais 
do Município e Seus Entes Vinculados Junto á RFB e PGFN; Parcelamentos da RFB e PGFN Junto 
aos Órgãos Competentes; Inclusão de Doa Junto á RFB; Individualização de FGTS de Competência. 
CONVOCADO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Inove Consultoria Atuarial e 
Previdenciária - CNPJ 24.756.013/0001-53. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Rosas, 
s/n - Centro - Manaíra - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Manaíra - PB, 28 de Setembro de 2021
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO: PRAZO PARA APRESENTAÇÃO DEFESA

Pregão Presencial nº 40/2021
CONSIDERANDO A ABERTURA DE PROCEDIMENTO DE PENALIDADE, CONVOCA-SE 

A EMPRESA: POSTO DE COMBUSTIVEIS E LUBRIFICANTES SILVEIRAO II EIRELI, CNPJ 
31.366.593/0001-38, PARA APRESENTAR DEFESA PELA NÃO CELEBRAÇÃO DO CONTRA-
TO, CONFORME ARTIGO 7º DA LEI 10.520/2002, NO PRAZO DE 05 (CINCO) DIAS ÚTEIS, 
A CONTAR DESTA PUBLICAÇÃO. PASSADO O PRAZO ACIMA, E NÃO APRESENTANDO 
DEFESA, SERÁ APLICADA A DEVIDA PENA. O PROCESSO ESTÁ À DISPOSIÇÃO DOS 
INTERESSADOS NOS DIAS ÚTEIS, DAS 07H:30 ÁS 11H:30, SALA DA CPL, NA RUA ANTONIO 
VIEIRA, CENTRO, NAZAREZINHO-PB.

NAZAREZINHO-PB, 28 DE SETEMBRO DE 2021.
Marilda Sarmento Luis

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0006/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’AGUA-PB ATRAVÉS DO SEU PREGOEIRO E 

EQUIPE DE APOIO, TORNA PÚBLICO PARA CONHECIMENTO DOS INTERESSADOS QUE 
FARA REALIZAR LICITAÇÃO NA MODALIDADE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2021, 
TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, COM OBJETO AQUISIÇÃO DE UMA AMBULÂNCIA TIPO 
A - SIMPLES REMOÇÃO TIPO FURGONETA PARA EQUIPAR SECRETARIA DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE OLHO D´ÁGUA-PB, POR MEIO DA PROPOSTA: 11471.451000/1210-03-MI-
NISTÉRIO DA SAÚDE, CUJO REUNIÃO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS SERÁ DIA  
13/10/2021, AS 08:01HORAS (HORÁRIO DE BRASÍLIA-DF) ATRAVÉS DO SITE WWW.
PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR/18/, DE ACORDO COM AS CONDIÇÕES E ES-
PECIFICAÇÕES ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS. 

OLHO D’ÁGUA -PB, 28 DE SETEMBRO DE 2021
Rossivan de Oliveira Ferreira

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS torna público que fará realizar através do 

pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor PREÇO, no dia 14 de Outubro de 2021 as 09:00 horas, tendo como 
objetivo: LOCAÇÃO DE VEÍCULO PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO DEPARTAMENTO 
DE INFRAESTRUTURA. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Pedro Régis, na Av. Senador Ruy Carneiro, n° 278, Centro, Pedro Régis – Pb. O edital será 
disponível através do link https://www.pedroregis.pb.gov.br/licitacoes/ ou na CPL no prédio sede da 
Prefeitura Municipal de Pedro Régis, no horário de expediente de 08:00 as 12:00 Horas.

Pedro Régis-PB, 28 de Agosto de 2021.
Polyana Farias da Silva

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS torna público que fará realizar através do 

pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, EXCLUSIVO para empresas enquadradas nos 
Benefícios da LC n.º 123/2006 e alterações no dia 14 de Outubro de 2021 as 11:00 horas, tendo como 
objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO EM GERAL DESTINADOS 
À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS DIVERSAS E FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE PEDRO RÉGIS. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Muni-
cipal de Pedro Régis, na Av. Senador Ruy Carneiro, n° 278, Centro, Pedro Régis – Pb. O edital será 
disponível através do link https://pedroregis.pb.gov.br/transparencia/licitacao/ ou na CPL no prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Pedro Régis, no horário de expediente de 08:00 as 12:00 Horas.

Pedro Régis-PB, 28 de Setembro de 2021.
Polyana Farias da Silva

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó 
RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA  

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, julgamento das 

propostas de preços. Foi declarada classificada a proposta da empresa SM SERVIÇOS DE CONS-
TRUÇÕES EIRELI-CNPJ nº 07.177.669/0001-00, com o valor global de R$ 285.129,74 (duzentos 
e oitenta e cinco mil, cento e vinte e nove reais e setenta e quatro centavos). Concede-se o prazo 
de 5 (cinco) dias úteis para recurso.

Piancó -PB, 28 de Setembro de 2021.
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇO OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE JALECOS PARA OS PROFESSORES DA 
REDE MUNICIPAL DE ENSINO, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 13 de outubro de 2021. Início da fase de lances: para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 125/14; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. 
E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Picuí - PB, 24 de Setembro de 2021
Olivanio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2021, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços de mão de Obra, para Pavi-
mentação em paralelepípedos graníticos e drenagem das ruas Benedito Martins, Trav. Cap. José 
Vicente 04 e drenagem na rua Cap. José Vicente e Sólon de Lucena e trecho da rua são José, 
localizadas no centro nesta Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: FM SERVICOS LTDA - R$ 147.288,70. Ficar desde já convocado o 
representante legal da empresa vencedora para assinatura do contrato objeto da presente licitação, 
no prazo máximo de 05 dias a contar da publicação desta, em conformidade com o subitem 15.1 
do edital da presente licitação.

Pirpirituba - PB, 24 de setembro de 2021
DENILSON DE FREITAS SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, às 08:00 horas do dia 12 de Outubro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de kit enxoval. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33841247. 
E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Pocinhos - PB, 28 de Setembro de 2021
JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 29 de setembro de 2021  27
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00022/2021, por atualização no termo de referência, para o dia 11 de Outubro de 2021 às 09:00 
horas; e do início da fase de lances para o dia 11 de Outubro de 2021 às 09:01 horas. Referência: 
horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Avenida Joaquim 
Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACO-
ESREMIGIO@GMAIL.COM. Site: www.portaldecompraspublicas.com.br.

Remígio - PB, 28 de Setembro de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE DECISÃO DE RECURSO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
A Pregoeira Oficial do Município de Santa Luzia/PB torna público para conhecimento dos licitantes 

participantes do Processo na modalidade Pregão Presencial Nº 00030/2021, que o recurso impe-
trado pela empresa SS LOCAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ/MF sob nº 38.162.543/0001-88, 
foi julgado IMPROCEDENTE, mantendo assim a sua Inabilitação no referido Pregão Presencial. 
Maiores Informações no Setor de Licitação na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de 
Morais, na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 27 de Setembro de 2021.
Nilsamara de Souza Avelino
PREGOEIRA OFICIAL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 014/2021
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público que fará realizar através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Rua Virgínio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim Miri-
tânia - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 18 de Outubro de 2021, licitação modalidade Tomada 
de Preço, do tipo menor preço Global, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA, 
PARA CONSTRUÇÃO DO PARQUE LINEAR E PAVIMENTAÇÃO DA RUA PROJETADA UM E 
TRECHO DA RUA FÉLIX FIGUEIREDO DE OLIVEIRA, NO LOTEAMENTO PLANO DE VIDA, 
MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 99812-1767. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: 
https://licitacoes.santari ta. pb.gov. br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 28 de setembro de 2021.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/2021

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PARA MANUTENÇÃO E CONSERVAÇÃO DOS GRA-
MADOS DOS ESTÁDIOS DE FUTEBOL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. 

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 0024/2021, de 05/01/2021, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e subsidiariamente da Lei Federal 
nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores.

 R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 020/2021, que objetiva: 

AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PARA MANUTENÇÃO E CONSERVAÇÃO DOS GRAMADOS DOS 
ESTÁDIOS DE FUTEBOL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB, com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, a:

 - N L MONTEIRO DA SILVA COMERCIAL EIRELI
CNPJ: 22.566.069/0001-10
Valor R$: 39.990,00

Santa Rita - PB, 28 de setembro de 2021.
MARIA NEUMA DIAS 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 010/2021
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público que o resultado do julgamento da ha-

bilitação da Tomada de Preço para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DO 
VIVEIRO DE MUDAS FLORESTAIS NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. Empresas Habilitadas: 
ATLAS – CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO EIRELI – ME – 23.044.736/0001-67, COFEM CONSTRU-
ÇÕES, SERVIÇOS, TENOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI – ME, 17.440.286/0001-29 e PLANFORTE 
CONSTRUÇÃO E PRESTADORA DE SERVIÇOS EIRELI-EPP. Comunica também que dia 08 de 
outubro de 2021, às 10:30, ocorrerá a sessão para abertura das propostas. Abre-se vistas aos autos 
do julgamento da habilitação pelo prazo de 05 (cinco) dias úteis, para interposição de recursos.

Santa Rita - PB, 28 de Setembro de 2021
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 horas do dia 18 de Outubro de 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA A PAVIMENTAÇÃO DA VIA DE ACESSO A AREAS RURAIS DA COMUNIDADE DO QUATI 
(SICONV 906835/2020), SÃO JOÃO DO TIGRE – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352–1122. E-mail: cpl.
sjtigre@gmail.com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado 
também pelo e-mail indicado. 

São João do Tigre - PB, 28 de Setembro de 2021
ZENON FLORÊNCIO LIMA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2021 
OBJETO: Aquisição de portas, portões de ferro, ferragem em geral e consertos em geral para 

as secretarias do Município de São José do Bonfim-PB, e aos Fundos Municipais de Saúde e 
Assistência Social do município. O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das atribuições que lhe foram 
conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, 
e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, R E S O L V E: ADJUDICAR 
o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00024/2021, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a: Robson Leonardo Xavier 01197474480, CNPJ Nº 
13.107.244/0001-10 – VALOR R$ 79.770,00. 

 São José do Bonfim/PB, 24 de setembro de 2021. 
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO 
O Prefeito do Município de São José do Bonfim, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: 

HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00024/2021, que objetiva: 
Aquisição de portas, portões de ferro, ferragem em geral e consertos em geral para as secretarias 
do Município de São José do Bonfim-PB, e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do 
município, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: Robson Leonardo 
Xavier 01197474480, CNPJ Nº 13.107.244/0001-10 – VALOR R$ 79.770,00. 

São José do Bonfim/PB, 28 de setembro de 2021. 
Esau Rauel Araújo da Silva Nobrega

Prefeito

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2021 

OBJETO: Contratação de Serviço para ACESSO A INTERNET e manutenção nos pontos locali-
zados na Zona Rural e Urbana no município de São José do Bonfim/PB. O PREGOEIRO OFICIAL, 
no uso das atribuições que lhe foram conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal 
nº 10.520, de 17 de julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho 
de 1993, R E S O L V E: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 
00025/2021, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: KATHARYNE 
MARTINS FREIRE – CNPJ nº 24.807.662/0001-36 – VALOR R$ 18.400,00.  

 São José do Bonfim/PB, 24 de setembro de 2021. 
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO 
 O Prefeito do Município de São José do Bonfim, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: 

HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00025/2021, que objetiva: 
Contratação de Serviço para ACESSO A INTERNET e manutenção nos pontos localizados na Zona 
Rural e Urbana no município de São José do Bonfim/PB, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, a: KATHARYNE MARTINS FREIRE – CNPJ nº 24.807.662/0001-36 – 
VALOR R$ 18.400,00.  

São José do Bonfim/PB, 28 de setembro de 2021. 
Esau Rauel Araújo da Silva Nobrega

 Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
 ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposi-

ções da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2021, que objetiva: Aquisição 
parcelada de Psicotrópicos [medicamentos controlados] diversos [injetáveis e não injetáveis], 
destinados à Farmácia Básica do Fundo Municipal de Saúde, mediante requisição diária e/ou 
periódica; ADJUDICO o seu objeto a: LOGER DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATE-
RIAIS HOSPITALARES EIRELI - R$ 15.904,00; MEDVIDA DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS 
HOSPITALAR EIRELI - R$ 53.537,00.

Sertãozinho - PB, 28 de Setembro de 2021
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, por meio do site https://bnc.org.br/sistema/, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de testes rápidos para detecção 
do vírus: COVID–19, medida adotada para o enfrentamento da PANDEMIA neste município. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 13 de Outubro de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: prefeituradesertaozinhopb@gmail.com. 
Edital: http://sertaozinho.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://bnc.org.br/sistema/. 

Sertãozinho - PB, 28 de Setembro de 2021
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE REVOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 0005/2021
O Prefeito do Município de Solânea, torna público que a Tomada de Preços nº 0005/2021, cujo 

objeto é a Contratação de empresa do ramo da Contratação de empresa do ramo da construção 
civil destinada a execução da obra pavimentação e drenagem no Bairro Santa Mônica, no Muni-
cípio de Solânea/PB. Recursos: CR: 903525/2020/MDR/CAIXA, foi REVOGADA por razões de 
interesse público, nos termos do art. 49 da Lei nº 8.666/93, conforme decisão exarada nos autos 
do processo licitatório.

Solânea/PB, 28 de Setembro de 2021.
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS
Nº 00009/2021

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços de reforma de 
Escolas no Município de Solânea/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor 
total da contratação: EKS CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - Valor: R$ 182.522,42. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 27 de Setembro de 2021
MARIA DO CARMO MELO ARCANJO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00066/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00066/2021, que objetiva: Aquisição parcelada de 
equipamentos, materiais e suprimentos de informática para atender as necessidades das Secretarias 
deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANDERSON 
SOARES DE SOUZA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMATICA - R$ 8.050,00; LICITAR 
COMERCIO E SERVICO EIRELI - R$ 15.950,00; LUIS CLÁUDIO S. PEREIRA COM. E SERV. DE 
INFORMATICA EIRELI - R$ 84.355,00; MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAÚJO ME - R$ 55.752,50; 
MULTIFORTE COMÉRCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA LTDA ME - R$ 64.407,00; REDE 
DE NEGOCIOS EM TECNOLOGIA LTDA ME - R$ 3.440,00; SYLAS JORDANO DA SILVA BAS-
TOS - R$ 44.250,00; THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE ME - R$ 7.015,00. 
Convocamos as empresas vencedoras para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores

Solânea - PB, 23 de Setembro de 2021
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA
Nº 09/2021

OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 
vantajosa será a de menor preço global, para Conclusão da Construção da coberta da Quadra da 
Escola Rômulo Pires, no Município de Sousa/PB, discriminados e quantificados nos anexos do edital. 

SINTESE: O Município de Sousa, por intermédio de sua CPL, procedeu às alterações no Edital 
da Licitação em epígrafe, em razão dos questionamentos apresentados por empresa interessada. 
Com isto fica alterado o itens 1.2 e 6.1.6 do Edital, para

ONDE SE LÊ:
1.2. Estima-se esta licitação em R$ 105.401,70 (cento e cinco mil quatrocentos e um reais e 

setenta centavos).”
6.1.6. A licitante deverá prestar Garantia de Proposta no valor de R$ 1.054,01 (um mil e cinquenta 

e quatro reais e um centavo).”
LEIA-SE:
1.2. Estima-se esta licitação em R$ 124.976,91 (cento e vinte e quatro mil novecentos e setenta 

e seis reais e noventa e um centavos).”
6.1.6. A licitante deverá prestar Garantia de Proposta no valor de R$ 1.249,76 (mil duzentos e 

quarenta e nove reais e setenta e seis centavo).”
RECEBIMENTO DOS ENVELOPES: Em razão destas alterações que afetam diretamente na 

formulação das propostas, fica alterada a data da Sessão Pública para o recebimento dos envelopes 
para o dia: 28 DE OUTUBRO DE 2021 AS 10H00MIN. 

LOCAL DE ABERTURA: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José 
Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.

INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital 
ATUALIZADO na sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em 
todos os dias úteis no endereço supracitado, através do e-mail cplsousa2017@yahoo.com, ou pelos 
sites: sousa.pb.gov.br portaldatransparencia.publicsoft.com.br/sistemas/ContabilidadePublica/views

tce.pb.gov.br https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf
SOUSA, 28 de Outubro de 2021.

JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR
PRESIDENTE DA CPL

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA REUNIÃO
DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO Nº 004/2021

Ficam convocados os senhores conselheiros do Conselho de Administração da Empresa Parai-
bana Comunicação S.A.-EPC, à comparecerem para a Reunião do Conselho de Administração nº 
004/2021, a se realizar as 09h30min do dia 07 de outubro de 2021, de forma presencial, na sede 
da Empresa Paraibana de Comunicação S.A.-EPC, Av. Dom Pedro II, nº 3595, CEP 58040440, 
na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

I- Análise do Parecer Jurídico exarado pela Procuradoria Geral do Estado da Paraíba 
sobre a criação do quadro de pessoal da Empresa;

II- Apresentação dos trabalhos da consultoria contratada para criação do quadro de pessoal;
III- Discussão sobre o orçamento de 2022;
IV- Outros assuntos de interesse da empresa.

João Pessoa-PB, 24 de setembro de 2021.
LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA

Presidente do Conselho de Administração
Lúcio Landim Batista da Costa – Membro Titular
Naná Garcez de Castro Dória – Membro Titular

William Pereira da Costa – Membro Titular
Rui Cezar de Vasconcelos Leitão – Membro Titular

Genesio Carneiro Leal Filho – Membro Titular

FUNDO ESTADUAL DE RECURSOS HIDRICOS
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2021
PROCESSO N° 31.902.052021.2021
REGISTRO NA CGE Nº 21-01090-9

ADJUDICACAO E HOMOLOGAÇÃO 
O FUNDO ESTADUAL DE RECURSOS HÍDRICOS, através do seu Diretor Presidente o Sr. 

Porfírio Catão Cartaxo Loureiro, no uso de suas atribuições legais, RESOLVE: Com fundamento 
no inciso VI, do art. 43, da Lei nº 8.666/93 e posteriores alterações, e conforme o que consta no 
PROCESSO N° 31.902.052021.2021, ADJUDICAR E HOMOLOGAR o procedimento licitatório na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS nº 001/2021, cujo o objeto é a  Contratação de empresa de 
engenharia especializada para execução de obra referente à Serviços especializados de engenharia 
na reforma do prédio da AESA em favor da empresa LARISSA MARIA ABRANTES DE ALMEIDA 
EIRELI, 34.263.449/0001-64  no valor total de R$ 557.727,22 (quinhentos e cinquenta e sete mil 
setecentos e vinte e sete reais e vinte e dois centavos).

João Pessoa, 14 de setembro 2021.

CONCORRÊNCIA Nº 28/2021    
Registro CGE Nº 21-01382-8

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 28/2021 (Obras de Pavimentação Asfáltica das 
Travessias Urbana nas cidades de Alagoa Grande, Barra de Santa Rosa, Distrito de Logradouro /PB, 
Damião, Ingá e Lagoa de Dentro , com aproximadamente 11 km) , que no decorrer do prazo recursal, 
impetrou, tempestivamente recurso contra a decisão da Comissão, a Empresa: CONSTRUTORA 
ROCHA CAVALCANTE LTDA através do processo  DER-PRC-2021/00940 datado de 23/09/2021. 
Desta forma, em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, 
o auto dos processos ficarão com vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação aos recursos a partir da data 
desta publicação no protocolo do DER/PB .

João Pessoa, 28 de setembro de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 12/2021

Registro CGE Nº 21-01717-5
JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica ao(s) participante(s) da TOMADA DE PREÇOS  Nº 12/2021 (Execução de Ondulações 
Transversais (Lombadas Físicas) devidamente  sinalizada (horizontal e vertical), implantadas nas 
Rodovias Estaduais Pavimentadas sob jurisdição do Departamento de Estradas e Rodagem da 
Paraíba(DER-PB), que após análise detalhada nas documentações, respaldada na legislação 
vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera habilitada(s) a(s) Empresa(s): CLPT CONSTRU-
TORA - EIRELI e SIRGA ENGENHARIA E CONTROLE DE QUALIDADE LTDA

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 28 de setembro de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 180/2020
PROCESSO Nº 19.000.043162.2019

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE KITS DE TESTES 
IMUNOENSAIOS, destinado à SECRETARIA DA SEGURANÇA E DA DEFESA SOCIAL - SESDS, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 13/10/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic08@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01863-5
João Pessoa, 28 de setembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – 2ª Chamada
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 368/2019
PROCESSO Nº 19.000.030597.2019

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MOTO AQUÁTICA, 
CARRETA E ACESSÓRIOS destinado à  POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - PMPB, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 13/10/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
Processo no COMPRASNET nº 09368/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a segunda chamada da licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic03@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-00173-7
João Pessoa, 28 de setembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 151/2021
PROCESSO Nº 19.000.000682.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CONDICIONADOR 
DE AR (COM INSTALAÇÃO), destinado a DIVERSOS ÓRGÃOS, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 18/10/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 

925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do 
Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, rea-
lizará a licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic05@centraldecompras.pb.gov.
br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, 
Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01846-1  
João Pessoa, 28 de setembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

Edital de Intimação ao Cooperado Emitente Amaral Mineração Ltda EPPe aos devedores 
solidários. A Belª Ivana Borborema Cunha Lima, Oficiala do 1º Serviço Notarial e Registral 
Ivandro Cunha Lima, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, 4º, da Lei 9.514/97, bem 
como pelo credor Banco Bradesco S/A, da Cédula de Crédito Bancário, operação de Crédito nº 
237/0493/0904, garantindo por Alienação Fiduciária, firmado em 12/04/2021, com o Cooperado 
Emitente Amaral Mineração Ltda EPP, CNPJ nº 04.946.066/0001-20, como devedores solidá-
rios, a Sra. Rejane Farrant Amaral, CPF 714.666.064-87, e a Sra. Rosemary Farrant do Amaral 
Guedes, CPF 024.276.524-66, o Sr. Marcos José Farrant do Amaral, CPF 019.202.734-41, e seu 
cônjuge Sra. Gislaine Aquino Leite do Amaral, CPF 021.293.174-13, o Sr. RoseanyFarrant do 
Amaral Feitosa, SPF 024.276.524-66, o seu cônjuge Sr. Pedro Otavio de Amorim Feitosa, CPF 
018.358.764-20, registrado sob nº R-12, na matricula nº 9.293, deste cartório referente ao imóvel: 
Uma casa residencial e respectivo lote nº 26 da Rua Itália, no “Bairro das Nações”, Quadra “A”, 
Campina Grande/PB, com saldo devedor de responsabilidade de V.Sª. Venho pelo presente intimar 
o Cooperado Emitente Amaral Mineração Ltda EPP, CNPJ 04.946.066/0001-20, como devedores 
solidários, a Sra. Rejane Farrant Amaral, CPF 714.666.064-87, e a Sra. Rosemary Farrant do 
Amaral Guedes, CPF 024.276.524-66, o Sr. Marcos José Farrant do Amaral, CPF 019.202.734-41, 
a seu cônjuge Sra. Gislaine Aquino Leite do Amaral, CPF 021.293.174-13, o Sr. RoseanyFarrant 
do Amaral Feitosa, SPF 024.276.524-66, o seu cônjuge Sr. Pedro Otavio de Amorim Feitosa, CPF 
018.358.764-20, para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas ao(s) encargo(s) 
devido(s) que se encontra(m) vencido(s), Informo ainda, que o valor deste(s) encargo(s), posicio-
nado em 17/09/2021 correspondente a R$ 247.770,00 (duzentos e quarenta e sete mil, setecentos 
e setenta reais), sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das despesas 
de cobrança e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, 
o(s) encargo(s) que vencer(em) no prazo desta intimação. Campina Grande (PB), 17 de setembro 
de 2021. Ivana Borborema Cunha Lima, Oficial de Registo de Imóveis.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA
O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-

dências no Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa-PB, 
um corpo de pessoa não reclamada identificada como sendo da IVANILDA INÁCIO DA SILVA, 
registrada sob número, 030101092020.20529; NIC 2020-1290, Declaração de Óbito nº29683505-
6; sexo feminino, cor parda, cabelos negros e crespos, estatura 160 cm, constituição física boa, 
sem sinais particulares; Falecida da UPA no bairro Tibiri na cidade de Santa Rita-PB. Demais 
dados ignorados.

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio s/n, bairro 
Cristo Redentor na cidade de João Pessoa-PB.

João Pessoa, 17 de setembro de 2021.

EDITAL - Ivana Borborema Cunha Lima, Oficiala Substituta do Cartório do 1º Ofício da Comarca 
de Campina Grande, Estado da Paraíba, de acordo o que prevê a Lei nº 10.931/2004, torna público, 
para conhecimento de quem interessar possa, que se processa neste Cartório do Registro de 
Imóveis, por ESPÓLIO DE ADMAR BORGES DA COSTA SANTOS, CPF 008.843.834-15, neste 
ato representado por seu inventariante José Eduardo de Souza Borges, brasileiro, separado 
judicialmente, analista de sistemas, portador do RG 1505250-SSP-PE e CPF 101.598.604-82, 
residente à Rua Santos Coelho Neto, n° 495, Bairro Manaíra, na Cidade de João Pessoa-PB, 
A AVERBAÇÃO DE RETIFICAÇÃO DE ÁREA PARA TERRENO MENOR referente ao imóvel 
de sua propriedade, constituído de: UMA PROPRIEDADE RURAL DENOMINADA “FAZENDA 
SANTO ANTÔNIO”, localizada no sítio Deserto, distrito de Galante, zona rural de Campina 
Grande/PB, medindo 109 hectares, registrado no 1” Serviço Notarial e Registral Ivandro Cunha 
Lima - sob o nº. 27.183, cadastrada no INCRA sob nº. 209.023.004.111-0 - CCIR: 37900734212 
ITR/NIRF 2.295.716-2, ficando desde já os Srs. JOSÉ GUEDES DE OLIVEIRA, portador do CPF: 
117.003.244-20, ocupante do imóvel limítrofe do lado Leste, com endereço no “sítio Deserto” do 
Distrito de Galante, município de Campina Grande - PB; e MARIA DA GUIA SILVA MACEDO 
(sucessora de José Macedo), portadora do CPF: 414.416.484-53, proprietária do imóvel limítrofe 
do lado Sul, com endereço no “sítio Deserto” do Distrito de Galante, município de Campina Grande 
- PB. Ficam intimados para dentro do prazo de 15 (quinze) dias, contados da publicação deste 
EDITAL, nos termos do Art. 213. §3º da Lei nº 6.015/73, para contestar a presente retificação, a 
qual não havendo reclamação ou impugnação, será a mesma procedida. Campina Grande, 17 
de setembro de 2021. Ivana Borborema Cunha Lima, Oficiala Substituta.

O diretor do Centro de Ensino Educa Nexus, sob CNPJ nº 33.176.748/0001– 07, situado na 
Av. Piauí, 75, Estados, no município de João Pessoa – PB, sob processo de credenciamento nº 
0004136-5/2020, parecer 031/2020, resolução 043 – 044/2020, ENSINO MÉDIO NA MODALIDADE 
DE EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS – EJA E A DISTÂNCIA – EAD, torna público a relação 
parcial complementar de alunos concluintes.

Adriana Coutinho Dos Santos, Aelton De Jesus Oliveira, Aline Oliveira Santos, Alison Kleiton 
Pereira Amaral, Alyne Maria Santos Ferreira, Andreia Conceição Da Costa Vidal, Anilton Pinheiro, 
Antônio Francisco Pereira De Souza, Antônio Viana De Jesus, Carina Araujo Santos, Carla Raíza 
Da Silva Miranda, Celma Santos De Jesus, Claudio Ricardo Da Silva, Cristiano De Oliveira Dionizio, 
Danitielle Felipe Dos Santos, Dhiow Lucio Costa Souza Lopes, Douglas Santos Oliveira, Erline 
Mendes Coêlho, Flavia Cristina Balio De Aquino, Francisca Cardoso Lima, Gilmar Sampaio De 
Oliveira, Gilson Oliveira Santos, Helder Araújo Oliveira, Humberto Meira Silva, Ildon Seixas Muniz, 
ÍngridÉvelin Do Prado De Oliveira, Jaciliane De Barros Arruda, Jean Marcell Magalhaes De Oliveira 
Castelo Da Silva, Jeferson Vicente Favacho, JessikaLorrainy Oliveira Da Silva, Joab Pedreira Da 
Silva, João Gabriel De Vasconcelos Chaves Pinheiro, Joazo Santos Nascimento, Kailani Maia 
Da Silva Suares, Laura Danielly Schultz Pereira, Leticia Silva De Souza Ferris, Lilian Ferreira 
Chagas Porto, Luana Rodrigues De Barros, Luiz Cézar Orlandi Júnior, Luiz Gustavo Rodrigues 
Dandolini, Maiane Pereira Silva, Mailane De Jesus Santos, Maricelma Cordeiro Santos Soares, 
Milena Rocha Pereira, Moisés Ferreira Dias, Nicole Batista Garcia, Osmair Aparecido Da Silva, 
Pedro Arthur Neves Capinam, Rafael Fonfoca Maciel, Robson Lazzarini, Rosana Cláudia Bento 
Zanlorenzi, Rosivânia Carvalho Ribeiro, Samerson Valença Santos, Sidnei Da Rosa Caetano, 
Silvia Machado Da Cruz, Simone Jesus Pereira Dos Santos, Suelene Maria Barbosa De Barros, 
ThácioLorenzzo Costa Silva, Thiago Trindade Santos, Victor Oliveira Ramos, Wemerson Lucas 
Araujo, Wilkson Ney Oliveira De Almeida, Willian Falcão Penafort, Wilma Meira De Oliveira.

EDITAL 001/2021 - DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
DOS SóCIOS PATRIMONIAIS DO BNB CLUBE DE ITAPORANGA-PB

Pelo presente, nos termos do artigo 19º, do Estatuto Social vigente, ficam todos os Sócios 
Patrimoniais, convocadas ao comparecimento à ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA a ser 
realizada no dia 1º de outubro de 2021, às 19:45 horas em primeira convocação ou, não atingido o 
quórum estatutário, meia hora após, às 20:15 horas em segunda convocação, em formato misto, 
nos termos da Lei n° 14.010/2020, em razão da pandemia deflagrada pelo COVID-19, sendo pre-
sencial à Rua Manoel Barreiro Lemos, SN, Conjunto Chagas Soares na cidade Itaporanga – PB,  
CEP 58.780-00, tel.: (83) 3451-4550, e virtual através da plataforma TEAMS, cujo link de acesso 
será disponibilizado mediante solicitação através do e-mail “luis.gl03@gmail.com”.

Destina-se a presente Assembleia, a regularização dos sócios inadimplentes e a deliberação 
por parte dos sócios adimplentes quanto a extinção da entidade e alienação do patrimônio, 
estabelecendo o limite aceito para o valor de venda, bem como a devolução ao Banco pelas 
doações realizadas.

Itaporanga - PB, 24 de setembro de 2021.
ARIVALDO de Mendonça Falcão

Presidente do BNB Clube de Itaporanga
Publicado, no Diário Oficial dia 28/09/2021 página 52 e Jornal A União página 28

Republicado por Incorreção

A M&V CONSTRUTORA torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente 
a Licença previa e de instalação do residencial NOSSA SENHORA DE FATIMA III, para CONS-
TRUÇÃO DE UM RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR Situado Rua Antônio de Limeira Farias SN 
Cidade dos colibris

O SR. JOÃO CARLOS BATISTA DE OLIVEIRA, CPF: 049.325.424-29, VEM POR MEIO DESTA 
TORNAR PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE) A 
LICENÇA PRÉVIA DO EMPREENDMENTO LOCALIZADO NA AV. INGÁ,ST. 04; QD. 138; LT. 
0221, BAIRRO DE MANAÍRA, NESTA CAPITAL.

INDICE CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ 12.619.490/0001-98, torna público 
que requereu à SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente do Município de João Pessoa, as Licenças 
de Instalação e Operação, de construção de um Galpão, situado à Av. Dois de Fevereiro S/N, 
Varjão - João Pessoa - PB. ST 27, QD 027, LT 0156.

INDICE CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ 12.619.490/0001-98, torna público 
que requereu à SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente do Município de João Pessoa, as Licenças 
de Instalação e Operação, de construção de um prédio multifamiliar, situado à Rua Argemiro 
Pessoa Batista S/N, Mangabeira - João Pessoa - PB. ST 53, QD 196, LT 0325.

ITALIANA CONSTRUTORA LTDA, CNPJ 15.682.212/0001-73, torna público que requereu à 
SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente do Município de João Pessoa, a Licença prévia, de 
construção de um prédio Habitacional multifamiliar, situado à Rua Alfredo Pereira Gomes, S/N, 
Oitizeiro- João Pessoa - PB. ST 32, QD 093, LT 0098.

A Desinsetizadora Ratinset Ltda – ME, torna publico que requereu a SEMAM – Secretaria do 
Meio Ambiente a renovação da licença de operação da empresa acima citada, situada à Rua Sá 
de Andrade – 385 – Varadouro – João Pessoa – PB.

VANILSA FERREIRA - ME, com CNPJ 21.747.262/0001-94, torna público que em 23/09/2021 deu 
entrada ao processo nº 342/2021, código 500.455.168.211, requerendo a Licença de Operação, da 
Coodenadoria do Meio Ambiente e Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G, 
para a atividade: CNAE: 86.40-2-02 - Laboratórios Clínicos, na Rua Manoel Leonardo Gomes, 
19, Liberdade, Campina Grande/PB.

O Sr.Francisco Carlos Siqueira Bueno,CPF 028.430.078-01 Diretor Presidente da (Associação 
Village Damha Parahyba, CNPJ 20.764.907/0001-34),torna público que requereu da SEMAM – Se-
cretaria de Meio Ambiente de Conde aLincença de Operação ( LO ), para Associação Village Damha 
Parahyba, com  641 lotes, com áreas de 46.67 ha. Com Estação de Tratamento de Esgoto -ETE.
Localizado na Rodovia PB018, s/n, Zona Rural – Conde/PB. CEP 58.322-000. (Conforme Reso-
lução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LP/LI/LO = SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = AC: 60M² = NE: 05 
= L/ATV: MUNICÍPIO: CAMALAÚ/PB. Processo: 2021-007894/TEC/LO-2990.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 1924/2021 em João Pessoa, 24 de setembro 
de 2021 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Pavimentação Rodovia PB-087, trecho: Pilões 
/ Entroncamento PB-085 (Serraria). Na (o) – RODOVIA PB-087, TRECHO: PILÕES / ENTRON-
CAMENTO PB-085 (SERRARIA). Município: - UF: PB. Processo: 2021-007321/TEC/LI-8062.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de Pavimentação da Rodovia PB-
400, trecho: Bonito de Santa Fé / Divisa PB-CE UF: PB. Processo: 2021-004062/TEC/LI-7874
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